
Цель проекта: на основании 

разработанных критериев 

сформировать рейтинг глав 

регионов.

Результаты помогут выявить 

реальную реакцию общества 

на работу органов власти 

региона, выявить слабые 

и сильные стороны публичной 

и информационной деятельности 

руководителей регионов.

Рейтинг может стать основой 

корректировки выбранного курса 

региональным руководителем 

и позволит оперативно принимать 

решения руководству страны 

во благо общества.

Группа мониторинга и экспертная 

группа проанализируют официальные 

аккаунты органов власти, личные 

аккаунты глав регионов в соцсетях, 

сообщения в СМИ.

В рамках проекта будет разработан 

онлайн- сервис, выявляющий уровень 

доверия к обещаниям руководителей 

регионов и выполнение обещанного.

Сервис – дополнительный функционал для 

формирования рейтинга глав регионов. 

Данные сервиса будут корректировать 

позицию ПЕРСОНЫ в рейтинге.

Регулярность публикации рейтинга 

возможна с периодичностью 

раз в месяц/квартал/год.

На основании годового рейтинга 

формируется отчетный доклад 

«ПЕРСОНА СТРАНЫ», который 

будет передан федеральным 

органам власти

Результаты общественного рейтинга 

будут опубликованы в журнале 

«Персона Страны»

КОМУ 

ДОВЕРЯЮТ 

ЛЮДИ?

На этот вопрос 

ответит

Общественный 

рейтинг 

«ПЕРСОНА 

СТРАНЫ» – 

экспертный анализ 

системной работы 

глав регионов 

и мониторинг 

публичной оценки 

их деятельности.
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РОССИЯ
ВСТРЕЧА С СУДЬБОЙ

2022

В.В. ПУТИН
ЭТО БЫЛ ПРАВИЛЬНЫЙ ШАГ

РОССИЯ – УКРАИНА
ИСТОРИЯ ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

ГЕРОИ ДОНБАССА
ИХ ИМЕНА БЕССМЕРТНЫ

САНКЦИИ. ЧТО ДАЛЬШЕ?
ИЗОЛЯЦИЯ ИЛИ ВОЗРОЖДЕНИЕ?

НЕТ ЛЖИ И ФЕЙКАМ. 
«ZA ПРАВДУ»

СПЕЦПРЕСС

أوكرانیا في الحرب آثار تظھر مشاھد

ماریوبل في الحرب آثار







ДАЁТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЖУРНАЛИСТАМ, 
ПОЛИТОЛОГАМ И ЭКСПЕРТАМ 
ИЗ РОССИИ И ДРУГИХ СТРАН 
ПОЛУЧИТЬ ОБЪЕКТИВНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ О СОБЫТИЯХ, 
ПРОИСХОДЯЩИХ В ГОРЯЧИХ 
ТОЧКАХ И ДРУГИХ ЗОНАХ 
ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ, 
И ДОНЕСТИ ЕЁ ДО МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ.

ПРОЕКТ ОРГАНИЗОВАН  
ФЕДЕРАЛЬНЫМ ИНФОРМАЦИОННО-
ПОЛИТИЧЕСКИМ ЖУРНАЛОМ  
«ПЕРСОНА СТРАНЫ»  
ПРИ СОДЕЙСТВИИ СОЮЗА  
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ.

В РАМКАХ ПРОЕКТА ТАКЖЕ ОСУЩЕСТ-
В ЛЯЕТСЯ ДОСТАВКА ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ В ДНР, ЛНР И НА ТЕРРИТОРИИ, 
ОСВОБОЖДЕННЫЕ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
CПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ.

САЙТ:  SPEC-PRESS.RU
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ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ ЖУРНАЛА – 
Познакомить страну и мир с государственной и деловой элитой 

России, успешными менеджерами, которые вносят заметный вклад 
в динамичное развитие страны.

ПЕРСОНА СТРАНЫ – 
Это стратегия настоящего, взгляд в будущее и ретроспектива 

событий прошлого. Исторические личности: великие реформаторы 
и, духовные учителя, гениальные ученые, писатели и художники, 
составившие славу Отечества, будут представлены на страницах 
журнала в назидание потомкам. Мы надеемся, что герои наших 
публикаций получат общественное признание и достойную оценку 
своей деятельности.

КТО ЕСТЬ КТО В НАШЕМ 
ГОСУДАРСТВЕ?

Это интересует нас, когда мы идем на выборы, когда мы обраща-
емся в различные инстанции, когда встречаемся с чиновниками в их 
кабинетах… Кто-то из них нам нравится, кто-то нет… А на самом деле, 
какие они – люди, работающие в структурах власти, исполнительной 
и законодательной, федеральной, региональной и местной, в раз-
личных государственных учреждениях? Кто они – госслужащие выс-
шего ранга нашей страны? Информационно-политический журнал 
«Персона Cтраны» познакомит вас с работой лучших специалистов 
и управленцев нашей государственной системы, поможет понять 
их вклад в решение проблем, стоящих перед страной, от центра до 
самых отдаленных регионов.

РЕДАКЦИЯ: 119021, Москва, Зубовский бульвар, дом 4
САЙТ: www.persona-strany.ru w
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познакомить страну и мир с государственной и деловой элитой 
России, успешными менеджерами, которые вносят заметный вклад
в динамичное развитие страны.

это стратегия настоящего, взгляд в будущее и ретроспектива  
событий прошлого. Исторические личности: великие реформаторы  
и духовные учителя, гениальные ученые, писатели и художники,  
составившие славу Отечества, будут представлены на страницах   
журнала в назидание потомкам. Мы надеемся, что герои наших  
публикаций получат общественное признание и достойную оценку 
своей деятельности.
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  ЧИТАТЕЛЕЙ С НОВЫМ ГОДОМ! 

«Здравствуйте, уважаемая редакция информационно-политического 
журнала «ПЕРСОНА СТРАНЫ»!

С большим интересом ознакомился со специальным выпуском вашего 
журнала СОЛДАТЫ ОТЕЧЕСТВА, посвящённого 75-летию Великой Победы.

С удовлетворением отмечаю, что представленный в журнале материал 
убедительно доказывает, что героизм и подвиг, как высшее проявление 
патриотических чувств, всегда были и остаются национальным достоянием 
нашего Отечества! В подготовке текстов и иллюстраций принимали 
участие неравнодушные к судьбе Родины люди, каждая страница несёт 
пламенный призыв к современной молодёжи: достойно нести знамя Великих 
Побед и при защите Отечества проявить лучшие качества русского 
национального характера: стойкость, готовность к самопожертвованию, 
несокрушимый воинский дух.

Вывод:  Журнал «ПЕРСОНА СТРАНЫ», специальный выпуск СОЛДАТЫ ОТЕЧЕСТВА интересный, 
ценный и поучительный для граждан России всех поколений и возрастов. 

С уважением,  
подполковник в отставке, ветеран Вооружённых Сил РФ,  

автор 3‑х книг военно‑исторической тематики 
Валерий Борисович МАРИНКИН

«Большое видится на расстоянии!» Мне из Центральной Европы, смею 
полагать, кое-что в Москве видится лучше, чем другим из России. Я вижу, 
как быстро набирает интеллектуальную мощь новый журнал «Персона 
Страны». Поэтому с удовольствием с ним сотрудничаю. Это Издание  
не ставит перед своими авторами выбора: с кем работать – с умными или 
красивыми. Просто там работают и умные, и красивые люди. Успехов всем 
нам в эти непростые времена!»

Ласло КЕМЕНИ, 
академик, профессор, телеведущий, 

публицист, политолог
 (Венгрия)

Но главная особенность издания даже не в те- 
мах и сюжетах. Журнал стремится создать мо-
дель «персоны о персонах». То есть материалы 
о ведущих персонах страны, мира и о знаковых 
ситуациях пишут ведущие политологи, экспер-
ты и журналисты России и мира. Нам удалось 
привлечь в авторский коллектив таких выда-

ющихся авторов как Александ Рар и Александр 
Сосновский из Германии; Реджис Трембли из 
США; Ласло Кемени из Венгрии; Алекс Цинкер из 
Израиля; Дмитрий Выдрин из РФ и Украины и др. 
То есть выдающиеся эксперты пишут о выдаю-
щихся личностях. В этом плане наше Издание не 
имеет аналогов не только в России, но и в мире.

ющихся авторов как Александр Соснов-  
ский из Германии; Ласло Кемени из Вен-
грии; Алекс Цинкер из Израиля; Дмит - 
рий Выдрин из РФ и Украины и др.  
То есть выдающиеся эксперты пишут 
о выдающихся личностях. В этом пла-
не наше издание не имеет аналогов не 
только в России, но и в мире.

«Большое видится на расстоянии!» Мне из Центральной Европы, смею 
полагать, кое-что в Москве видится лучше, чем другим из России. Я вижу,  
как быстро набирает интеллектуальную мощь новый журнал «Персона  
Страны». Поэтому с удовольствием с ним сотрудничаю. Это издание не ставит 
перед своими авторами выбора: с кем работать – с умными или красивыми. 
Просто там работают и умные, и красивые люди. Успехов всем нам в эти  
непростые времена!»

«Здравствуйте, уважаемая редакция информационно-политического  
журнала «ПЕРСОНА СТРАНЫ»!

С большим интересом ознакомился со специальным выпуском вашего  
журнала «СОЛДАТЫ ОТЕЧЕСТВА», посвящённого 75-летию Великой Победы.

С удовлетворением отмечаю, что представленный в журнале матери-
ал убедительно доказывает, что героизм и подвиг, как высшее проявление  
патриотических чувств, всегда были и остаются национальным достоянием 
нашего Отечества! В подготовке текстов и иллюстраций принимали участие  
неравнодушные к судьбе Родины люди, каждая страница несёт пламенный призыв 
к современной молодёжи: достойно нести знамя Великих Побед и при защите 
Отечества проявить лучшие качества русского национального характера: 
стойкость, готовность к самопожертвованию, несокрушимый воинский дух.

Вывод: журнал «ПЕРСОНА СТРАНЫ», специальный выпуск «СОЛДАТЫ ОТЕЧЕСТВА» интересный, ценный 
и поучительный для граждан России всех поколений и возрастов.



    «ДОЛЖНЫ СМЕЯТЬСЯ ДЕТИ
                    И  В МИРНОМ 
                                            МИРЕ ЖИТЬ!»

та строчка из советской детской песенки 

невольно приходит в голову при чтении 

самого щемящего сердце материала но-

мера, включающего ужасающие документальные 

снимки погибших детей на войне, развязанной 

киевским режимом против Донбасса после госпе-

реворота в 2014 году. «И никто не считал погибших 

детей на Донбассе. Никто в других странах, особен-

но на Западе, не плакал по погибшим,  – отмечал 

президент Владимир Путин в своем выступлении 

в Валдайском клубе, подчеркивая, что война, на-

чатая киевским режимом при активной, прямой 

поддержке Запада, идёт уже десятый год, а специ-

альная военная операция направлена на то, чтобы 

прекратить её.

Борьба с нацизмом на Украине – один из вызовов, 

которые встали перед Россией и которые она вынуж-

дена принять. А еще тысячи разнообразных санкций 

в различных областях. А еще нагнетание русофобии, 

создание лживых мифов, наглое искажение истории 

и атака на духовно-нравственное состояние россий-

ского общества. Но как оказалось, Россия не только 

способна справляться с этими вызовами со стороны 

Запада, но и еще стать Ноевым ковчегом для тех 

европейцев, которые хотят жить в мире традицион-

ных человеческих ценностей. Материал на эту тему 

в одном ряду с мнениями экспертов, освещающих 

место России в меняющемся мире и ее лидирующие 

позиции в формировании новых институтов между-

народной жизни.

И здесь еще раз вспомним принципиально важные 

заявления Владимира Путина на заседании Валдай-

ского клуба. В частности, он сказал следующее:

«В эпоху кардинальных перемен, когда рушится 

весь привычный уклад, очень важно осознать, 

куда мы идём, к чему хотим прийти. …перед 

нами стоит, по сути, задача строительства нового 

мира». 

Это должен быть, по словам президента, «прочный 

мир, построенный на уважении интересов всех: от 

великих, больших государств до малых стран. Глав-

ное – освободить международные отношения от 

блокового подхода, от наследия колониальной эпохи 

и холодной войны.
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Прочный мир установится только 

тогда, когда все станут чувствовать 

себя в безопасности, понимать, что 

их мнение уважается и что в мире 

существует равновесие, когда никто 

не способен по собственному жела-

нию заставить, принудить осталь-

ных жить и вести себя так, как это 

угодно гегемону.

Россия была, есть и будет одной 

из основ мировой системы, гото-

вой к конструктивному взаимодей-

ствию со всеми, кто стремится к миру 

и процветанию, готовой к жёсткому 

противодействию тем, кто испове-

дует принципы диктата и  наси-

лия. Мы уверены, что прагматизм 

и здравый смысл восторжествуют, 

а многополярный мир утвердится», –  

заявил президент России. 

Древние мудрецы жалели тех, 

кому приходится жить в эпоху пе-

ремен. Но перемены переменам 

рознь. Историческая ретроспекти-

ва предлагает нам взглянуть на те 

перемены, которые происходили 

в России при разных правителях. 

Вот князь Владимир Красно Сол-

нышко крестил Русь 1035 лет назад 

и вывел ее на новый цивилиза-

ционный уровень. А последний 

российский император Николай II 

не смог предотвратить развал 

Российской империи, после чего 

гражданская война унесла жизни 

миллионов людей и разбросала по 

миру тысячи соотечественников. 

И вот Глава современной России 

оказался в центре происходящих 

перемен уже не только в стране, 

но во всем мире. Бог ему в помощь. 

Будущее рождается сегодня и оно 

открывает перед страной новые 

горизонты и новый цивилизаци-

онный путь…

Мы справимся.
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ак и в любой стране, 

мнения о президен-

те России могут быть 

различными и зависят от по-

литических и идеологических 

установок людей. Некоторые 

люди поддерживают президен-

та и видят в нем лидера, кото-

рый защищает интересы стра-

ны и достигает положительных 

результатов в различных сфе-

рах. Другие люди высказывают 

критику и считают, что действия 

президента противоречат де-

мократическим принципам или 

не решают существующие про-

блемы. Объективное описание 

деятельности любого полити-

ка требует анализа различных 

аспектов его работы, включая 

внутреннюю и внешнюю по-

литику, экономическое разви-

тие, права человека и т.  д. Такой 

анализ — дело специалистов.  

Я же хочу выразить свое личное 

ВзгляД глАВнОгО РЕДАКТОРА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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по мирному урегулированию вопросов непродвижения НАТО  

на Восток, вплотную к границам России.

Или, например, часто граждане задаются вопросом: почему  

президент не использует свою силу в борьбе с политической оп-

позицией? Президент может вести диалог и выслушивать позиции 

разных политических оппонентов, не прибегая к использованию 

силы или репрессиям. Глава государства часто общается с разными 

слоями общества и реагирует на общественные запросы, при этом  

президент терпеливо слушает гражданские общественные  

организации, предлагая реформы и учитывая мнение народа при 

формировании политики и принятии решений. И только после этого 

принимаются быстрые решения, ведущие к результатам.

Второе качество нашего президента, которое я хочу отметить –  

доброта. Она проявляется на государственном уровне в социаль-

ной политике, но часто мы можем наблюдать примеры доброго 

отношения и в повседневности, к людям вокруг него. Президент 

очень внимателен, и вот несколько случаев: в 2001 году президент 

дал зонт журналисту, который был рядом в тот момент, освещая 

его поездку, и попросил накормить его. Также он очень внимателен 

к людям, которые подходят и дают ему записки. Во время прямой 

линии, когда один из участников спросил, бывает ли ему стыдно, 

глава государства рассказал, что ему стыдно за потерю записки 

с просьбой от пожилой женщины, упавшей перед ним на колени во 

время одной из его поездок в регионы в 2000-х годах. Путин добавил, 

что ему и сейчас стыдно, поэтому все, что до него доходит, попадает 

в его руки, он старается «отработать на полную». Я слышала, с каким 

трепетом и откровением он это говорил, и у меня сердце сжалось. 

Для меня это пример того, каким должен быть гражданин великой 

страны. Проявление стыда среди руководителей не является частым 

и ожидаемым. Обычно лидеры стремятся подчеркнуть свою силу 

и безупречность, поэтому признание ошибки или чувства стыда 

можно рассматривать как удивительное поведение.

Решение Путина не отказываться от принятия важных записок 

и документов является примером его позиции ответственности и со-

блюдения обязанностей. Он готов «отработать на полную» каждую 

переданную ему информацию, 

что показывает его стремление 

справиться со своими обязанно-

стями и удовлетворить ожидания 

общества. Эта история подчер-

кивает, что политический лидер 

испытывает эмоции и прилагает 

усилия для исправления своих 

ошибок.

Забота о ветеранах: президент 

проявляет особую доброту к ве-

теранам, в частности ветеранам 

Великой Отечественной войны. 

Он лично посещает их и очень 

внимательно относится к ним. 

мнение о президенте России Владимире Путине и поделиться 

своими впечатлениями о его деятельности.

Если спросить, какое из качеств является одним из главных в харак-

тере нашего президента, я бы в первую очередь отметила терпение. 

Особенно оно проявляется в дипломатических вопросах, когда пре-

зидент ведет сложные и продолжительные переговоры с лидерами 

других государств, стремясь найти компромиссы и урегулировать 

конфликты. Одна из таких встреч продолжалась целых восемь часов.

В международных конфликтах Владимир Путин может занимать 

терпеливую позицию, прилагая усилия для достижения мирных со-

глашений и предотвращения эскалации конфликта. Не является се-

кретом, что с 2014 года, когда на Украине произошел государственный 

переворот, президент России ожидал разумного решения от власти 

Украины по ситуации на Донбассе, долгое время принимал меры  

ЕСЛИ СПРОСИТЬ, КАКОЕ ИЗ КАчЕСТВ 
ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ гЛАВНЫХ В ХАРАКТЕРЕ 

НАШЕгО ПРЕЗИДЕНТА, Я бЫ В ПЕРВУю 
ОчЕРЕДЬ ОТМЕТИЛА ТЕРПЕНИЕ

ВТОРОЕ КАчЕСТВО 
НАШЕгО ПРЕЗИДЕНТА, 

КОТОРОЕ Я ХОчУ 
ОТМЕТИТЬ – 

ДОбРОТА. ОНА 
ПРОЯВЛЕТСЯ И НА 

гОСУДАРСТВЕННОМ 
УРОВНЕ 

В СОцИАЛЬНОй 
ПОЛИТИКЕ
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Также ветеранам предоставля-

ются различные льготы и поощре-

ния, обеспечивается доступ к ка-

чественной медицинской помощи 

и социальной поддержке.

Защита прав детей: президент осу-

ществляет деятельность, направлен-

ную на защиту прав детей. В послед-

нее время он часто проводит личные 

встречи с детьми разных националь-

ностей из разных регионов. Прези-

дент оказывает поддержку семьям 

и создает условия для благоприятного 

роста и развития детей.

Благотворительность: президент 

поддерживает инициативы в  об-

ласти благотворительности. Такие 

инициативы могут включать финан-

сирование социальных и культурных 

проектов, направленных на помощь 

нуждающимся или на развитие об-

щества. Кроме того, президент вы-

деляет средства и предпринимает 

меры для оказания помощи тем, кто 

в ней нуждается. 

и культурным ценностям во время выступлений во внешней 

политике. Это свидетельствует о том, что Путин стремится уста-

новить диалог и взаимопонимание с арабскими и исламскими 

странами, используя общепринятые ценности.

В 2019 году Путин на встрече с Эрдоганом и Роухани процити-

ровал Коран. Владимир Путин предложил Саудовской Аравии 

приобрести российские ЗРК С-400 или С-300 на фоне атаки 

дронов на нефтяные объекты королевства. Отвечая на вопрос 

о нападении на нефтеперерабатывающие заводы, российский 

лидер процитировал Коран (информация от официальных источ-

ников): «В священном Коране говорится о неприемлемости лю-

бого вида насилия, кроме защиты своего рода. Мы готовы оказать 

соответствующую помощь Саудовской Аравии для защиты своей 

страны»,  — сказал Путин. По его словам, руководству королевства 

«достаточно принять мудрое государственное решение». Кроме 

того, российский лидер еще раз процитировал Коран, коммен-

тируя атаки на нефтяные объекты королевства. «Находясь здесь, 

в Турции, стране с преимущественно мусульманским населением, 

не могу не вспомнить строки из священного Корана, где сказано: 

"Вспомните милость Аллаха. Вы когда-то были врагами, Аллах 

примирил ваши сердца и сделал вас братьями". Вот, я думаю, что 

исходить нужно из этого»,  — заключил российский президент.

Российский лидер обращает внимание на религиозные 

и культурные ценности в своих выступлениях во внешней 

политике и цитирует Коран, что говорит о смелости его реше-

ний. В целом, цитирование Корана и предложение помощи 

в обороне Саудовской Аравии отражают гибкость и стратеги-

ческий подход Путина в международных отношениях, а также 

его способность адаптироваться к культурным и религиозным 

особенностям других стран.

Как глава секулярного государства, президент России отно-

сится к различным религиям с уважением и может участвовать 

в религиозных мероприятиях и церемониях, представлять по-

здравления в связи с религиозными праздниками и проявлять 

уважение к разным культурным и религиозным традициям. 

Важно указать, что президент России является православным 

христианином, но как глава государства он соблюдает прин-

ципы секулярности и уважает права всех религиозных групп.

Хочу отметить, что президент РФ Владимир Путин цитировал 

также Библию, Коран, Тору и Ганджур во время встречи с пред-

ставителями религиозных объединений в режиме видеоконфе-

ренции. Священные писания лежали на столе перед российским 

лидером во время его общения с духовенством. Глава государства 

отметил, что в каждом из этих текстов заложены непреходящие 

истины, ключевая из которых — любовь к ближнему, независимо 

от расы, национальности и традиций. Путин напомнил, что строч-

ка из Библии гласит: «Нет больше той любви, аще кто положит 

душу свою за други своя». «А вот Коран: “Скажи, Мухаммад, не 

прошу я награду у вас за то, что возвещаю вам веру истинную, 

а зову лишь любить ближнего. Тому, кто добро творит, воздадим 

мы добром вдвойне”»,  — продолжил Путин.

Далее президент привёл строчку из Торы со схожим смыс-

лом: «Не питай в сердце ненависти к брату твоему. Снова 

и снова увещевай ближнего — и не будет на тебе греха из-за 

него. Не мсти и не держи злобы, люби ближнего, как самого 

себя». Также российский лидер зачитал изречение Будды:  

«В этом мире ненависть никогда не искоренить с помощью 

ненависти. Победить ненависть может только любовь. Это 

представляется как лидер, стремящийся подчеркнуть важ-

ность религиозных ценностей, общности и ненасилия в своих 

обращениях и взаимодействии с религиозными обществами.

Президент РФ Путин первый в странах постсоветских госу-

дарств защитил Библию, Коран, Танах и Ганджур. Владимир 

Путин — автор законопроекта, который предусматривает, что эти 

священные тексты не могут быть признаны экстремистскими 

материалами согласно Конституции. Проект закона основан на 

положении Конституции России, которое гарантирует свобо-

ду совести и вероисповедания, включая право исповедовать 

любую религию или не исповедовать никакую. Закон также 

отмечает, что христианство, ислам, иудаизм и буддизм явля-

ются неотъемлемой частью исторического наследия народов 

России. Цель данного законопроекта состоит в обеспечении 

равного уважения к мировым традиционным религиям и их  

защите.

Я назвала только несколько ярких, запоминающихся качеств 

характера Владимира Путина и его деятельности на посту пре-

зидента России. Но не могу не подчеркнуть главное качество, за 

что граждане России уважают и любят своего президента – это 

его преданность России, патриотизм и твердость в отстаивании 

интересов Отечества.

Для тех, кто хочет больше знать о каждом дне работы Владимира 

Владимировича Путина предлагаю обратиться к официальным 

источникам, таким как пресс-служба президента России, офици-

альный сайт кремлин.ру, правительственные органы или депар-

таменты, где могут быть опубликованы официальные сообщения 

или пресс-релизы о встречах в интересующем вас контексте.

ОН гОТОВ 
«ОТРАбОТАТЬ  
НА ПОЛНУю»  

КАЖДУю 
ПЕРЕДАННУю ЕМУ 

ИНФОРМАцИю

вечный закон. Если даже че-

ловек сделал добро, пусть он 

делает его снова и снова, пусть 

строит на нём свои намерения. 

Накопление добра — радость».

Таким образом президент Рос-

сии Владимир Путин проявляет 

интерес к религиозным культу-

рам и цитирует священные тек-

сты различных религий в своих 

выступлениях и обращениях, 

что свидетельствует о его уваже-

нии к религиозным общностям 

и о его стремлении находить 

общие ценности и моральные 

принципы в нашей стране.

 Президент Путин читает стро-

ки из Библии, Корана, Торы и из-

речение Будды, подчеркивая 

значение любви к ближнему, 

ненасилия и мира. Эти ценно-

сти отражаются в текстах всех 

упомянутых религий и могут 

служить основой для построе-

ния гармоничного и толерант-

ного общества. Таким образом, 

можно сказать, что президент 

России в  данном контексте 

Они могут включать социальную 

поддержку, помощь в борьбе с бед-

ностью, оказание помощи постра-

давшим от стихийных бедствий 

и другие виды помощи.

Президент активно ведет работу на 

международной арене для сохране-

ния мира, снижения напряженности 

между государствами, укрепления 

союзов и развития взаимовыгодного 

сотрудничества и добрых отноше-

ний между народами.

Еще один факт, который харак-

теризует президента России как 

лидера с нестандартным подхо-

дом, — обращение к религиозным 
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 ИсторИческая  

 ретроспектИва 

кАк князь ВлАдимир  

крАсно солнышко  

откАзАлся от язычЕстВА 

РОКОВАЯ 
АННА: 

28 июля — день памяти равноапостольного 

князя владимира и 1035 лет крещения руси. 

князю владимиру удалось объединить 

в единое государство многочисленные 

восточнославянские племена. он решил 

вопрос и с землями «червоной руси», 

которые были яблоком раздора с польшей. 

текст: Александр Островский   

 Фото: Юлия Бессонова, РИАновости, открытые источники

то время сильную в военном отноше-

нии Русь окружали менее сильные, но 

более просвещенные государства. Они 

не воспринимали Русь  равноправной себе. Вна-

чале Владимир пытался сохранить веру пред-

ков и реформировать язычество. Верховным 

был провозглашен бог грозы и грома Перун. Не 

удалось. Даже если бы и удалось, то это решило 

бы вопрос военной идеологии, но не большой 

политики. А политические задачи были. К тому 

времени почти все соседи Руси были христиа-

нами. И не воспринимали языческую и варвар-

скую Русь как равноправного партнера. 

Как повествуют летописи, князю в Киев в 986 

году приходили посольства от многих народов. 

Волжские булгары мусульманской веры хвали-

ли Магомета, иноземцы из Рима от Папы про-

поведовали латинскую веру, хазарские евреи —  

иудаизм. Последним прибыл проповедник из 

Византии и поведал о православии. Дабы по-

нять, чья вера лучше, князь Владимир отправил 

9 посланников. Послы побывали в тех странах, 

откуда прибывали проповедники. Возвратив-

шись в Киев, они рассказали князю, что виде-

ли, и почти все хвалили православную грече-

скую веру. Однако Владимир не сразу принял 

христианство. Хотя ему очень понравилось, что  

в православии не запрещалось употребление 

вина.  «Веселие Руси — питие — не может без 

того бытии…» — сказал по легенде в то время 

киевский князь. Но не это было решающим  

в выборе веры. Решающим оказалась любовь, 

сильное чувство к Анне - сестре византийских 

императоров Василия II и Константина VIII.      

В 988 году Владимир захватил Корсунь (древ-

ний Херсонес Таврический) и потребовал  

в жены сестру византийских императоров, 

угрожая пойти войной на Константинополь. 

Императоры согласились, но воспротивилась 

сама Анна. «Пока не крестишься — не выйду  

за тебя замуж, варвара», — решительно ответила 

византийская царевна Владимиру.    

Мотивы у князя Владимира были грандиоз-

ные: породниться и стать своим в великой Ви-

зантийской империи. Конечно, ему очень гля-

нулась 25-летняя рыжеволосая голубоглазая 

красавица Анна. Кроме яркой внешности, она 

слыла и тонким умом. Не раздумывая, Влади-

мир со своим войском крестился тут же, в Кор-

суне. После крещения Владимир и Анна тут же 

В
ИсТОРИя сТРАны В лИЦАх пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023



14 15

совершили по христианскому обряду брако-

сочетание. Вернувшись в Киев, князь крестил 

своих сыновей, крестились бояре, потом про-

изошло массовое крещение горожан у места 

впадения в Днепр реки Почайны. 

Итак, благодаря браку с царевной Анной, 

Владимир вошел в семью европейских прави-

телей, многие из которых не могли даже меч-

тать о столь тесном родстве с византийскими 

Василевсами. Политика, религия и чувства  

к Анне так сплелись, что их невозможно было 

отделить друг от друга. Ясно одно — без страст-

ного желания русского князя жениться на Анне 

Византийской, возможно, и не была бы Русь 

православной. 

Верный исторический, политический вы-

бор Владимира подтвердился и в середине  

XVI века, после падения Византии. Россия, объ-

единенная и сплоченная единой верой, вы-

стояла. Именно тогда появился летучий лозунг 

«Москва — третий Рим», духовная наследница 

Византии. Ее автор — монах Псковского мо-

настыря Филофей. В своем послании к кня-

зю московскому Василию Третьему он писал  

о роли «Рима земного», которую должна сыграть 

Москва. «Первые два Рима погибли, третий —  

не погибнет, а четвертому – не бывать».    

ИсТОРИя сТРАны В лИЦАх пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

Древний Херсонес, место крещения князя владимира 

Беседка над купелью

Князь Владимир добился многого, вошел  

в историю и даже религию, став святым сразу 

двух христианских церквей: православной и ка-

толической. Ибо когда он крестился и крестил 

Русь, не было раскола на эти две конфессии. 

Была создана единая денежная система с гос-

стандартами и гарантиями, но самое главное —  

объединение всех разномастных племен на ос-

нове общей идеологии и большой политики. 

С христианством на Руси появилась грамот-

ность, так как появилась нужда читать и писать 

богослужебные книги. Необходимость строить 

храмы, писать иконы вели к развитию живо-

писи, строительного ремесла. Пожалуй, самое 

главное: милосердие и доброта стали каноном 

даже для воинов. А князь понял — только воен-

ной силой не удержать все народы Руси. 

Была ли счастлива сама Анна — летописи не 

говорят. В вопросах религиозных и полити-

ческих Владимир часто советовался с женой.  

В браке они были 22 года. Детей у них не было. 

Анна скончалась в 1011 году, в 48 лет. Для кня-

зя Владимира это была тяжелая утрата. Через  

4 года Владимир ушел из жизни и велел похо-

ронить себя рядом с любимой царевной Ан-

ной, благодаря которой многие европейские 

правители стали величать его царем. 

КНЯЗЬ ВЛАДИМИР ДОбИЛСЯ 
МНОгОгО, ВОШЕЛ В ИСТОРИю  

И ДАЖЕ РЕЛИгИю, СТАВ СВЯТЫМ 
СРАЗУ ДВУХ ХРИСТИАНСКИХ 

цЕРКВЕй: ПРАВОСЛАВНОй  
И КАТОЛИчЕСКОй. ИбО КОгДА  

ОН КРЕСТИЛСЯ И КРЕСТИЛ РУСЬ,  
НЕ бЫЛО РАСКОЛА НА ЭТИ  

ДВЕ КОНФЕССИИ
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НИКОЛАй II –  
КТО ОН? 

учительно долго размышлял над 

тем, как озаглавить статью о жизни 

и судьбе последнего Императора 

Всероссийского Николая Александровича Ро-

манова, 155-летие со дня рождения которого мы 

отмечаем в этом году.  Сначала пришли в голову 

знаменитые есенинские строки:

«Лицом к лицу лица не увидать.
Большое видится на расстояньи».

Но, во-первых, для названия они слишком ве-

лики, хотя и отражают принцип такого подхода 

к материалу, а во-вторых… так ли уж мы уверены 

в том, что «большое видится на расстояньи», и 

мнения потомков более выверены и справедли-

вы, чем живые свидетельства людей, непосред-

ственно причастных к тем трагическим изломам 

русской истории начала XX века, определявшим 

будущее нашей Родины? Ведь споры о том, какое 

влияние оказали на роковой ход событий личные 

М
текст: Виктор Карпенко, историк-журналист
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качества императора не утихают, а про-

должаются между нашими «красными» 

и «белыми» на страницах газет, журналов 

и в социальных сетях подчас даже с боль-

шим ожесточением, чем в те далёкие от 

нас дни.

Поэтому вынесенный в название статьи 

вопрос не только актуален до сей поры, но 

и соответствует моим собственным коле-

баниям и сомнениям в оценке деятельно-

сти последнего русского царя. А есенин-

ские строки остались в названиях глав не 

только из-за соответствия содержанию, но 

ещё и потому, что самому Есенину пред-

лагали «верноподданнически» оценить 

фигуру императора в своих стихах.  

«ЛИцОМ К ЛИцУ» С НИКОЛАЕМ
Оказаться «лицом к лицу» с Николаем II Есенину 

не довелось (хотя возможность такая была!), но с 

остальными членами императорской семьи поэт 

был знаком не понаслышке. 

Любопытной была встреча поэта с вдовствую-

щей Императрицей Марией Федоровной, мате-

рью Императора. По воспоминаниям литерато-

ра и друга Есенина Льва Повицкого, она сказала 

поэту: «Я возлагаю на Вас большие надежды. Вы 

знаете, что делается у нас в стране. Крамоль-

ники, внутренние враги подняли голо-

ву и сеют смуту в народе. Вот в такое 

время патриотические вернопод-

даннические стихи были бы очень 

полезны. Я жду от Вас таких сти-

хов, и мой сын был бы очень рад. 

И я прошу Вас об этом серьезно 

подумать…». Есенин начал шут-

ливо отнекиваться, как поступил 

и позже, когда его просили напи-

сать оду в честь царя. 

Думаю, что на самом деле поэту 

было трудно оценить роль Николая 

II в той революционной буре, насту-

пление которой он не мог не чувствовать. 

Характерно, что и много позже после крушения 

империи и прихода новой власти Есенин не про-

изнёс о Николае ни одного худого слова. 

Все остальные люди, мнения которых приво-

дятся в этой главе, своих суждений не скрывали 

и, более того, имели возможность видеться с Ни-

колаем неоднократно, беседовать с ним и делать 

свои выводы о влиянии особенностей личности 

последнего русского царя на роковой ход собы-

тий в России.

А кто уж действительно был с императором 

«лицом к лицу» с момента его рождения так это 

Мария Фёдоровна! Как нежно она склонялась 

над колыбелью, где лежал её любимый первенец 

Ники. А восторженный отец, император Алек-

сандр III, написал в своём дневнике: «Бог послал 

нам сына, которого мы нарекли Николаем. Что за 

радость была, это нельзя себе представить…». Да, 

кажется, и вся Россия ликовала, узнав о рожде-

нии наследника престола: «Будет кому дело ро-

дителя продолжить»! 

Воспитание и образование наследника шли 

своим путём. Мария Фёдоровна настав-

ляла сына: «Всегда будь воспитанным 

и вежливым с каждым… и в то же вре-

мя без налета фамильярности или 

интимности, и никогда не слушай 

сплетников». Отец же долго от-

носился к сыну не так серьёзно, 

как следовало бы относиться к 

наследнику престола. Для него 

он всегда был просто «любимым 

Ники». Великие князья, дяди бу-

дущего императора, «давили» на 

Николая своим авторитетом и позво-

ляли себе высказываться о нём в шутли-

во-пренебрежительном тоне. Великий князь 

Николай Михайлович, к примеру, называл свое-

го племянника: «Наш дурачок Ники». Даже став 

императором, Николай не мог избавиться от вли-

яния своих высокопоставленных родственников. 

Друг детства Николая, Великий князь Александр 

Михайлович замечал по этому поводу: «Правил 

первые десять лет своего царствования, слушая 

с чувством, скорее всего приближающимся к 

ужасу, советы и указания своих дядей».

Но не только родственники высказывали се-

рьёзные сомнения в том, что будущий импера-

тор способен управлять Россией твёрдой рукой. 

ИсТОРИя сТРАны В лИЦАх пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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Преподававший наследнику боевую подготовку 

войск генерал Михаил Драгомиров высказал-

ся на сей счёт вполне определённо: «Сидеть на 

престоле годен, но стоять во главе России не спо-

собен». 

Министр иностранных дел Александр Изволь-

ский говорил о Николае: «Он обладал слабым  

и изменчивым характером, трудно поддающим-

ся точному определению». Даже председатель 

Совета министров граф Сергей Витте, относив-

шийся к императору с известной долей симпа-

тии, характеризовал его так: «Неглупый человек, 

но безвольный». 

Весьма показателен эпизод беседы Витте, быв-

шего тогда ещё министром финансов, с матерью 

императора о возможности временной переда-

чи власти брату Михаилу, случившийся во вре-

мя тяжёлой болезни Николая в 1902 году. Вдов-

ствующая императрица сказала министру: «Вы 

хотите сказать, что Государь не имеет характера 

императора? Это верно, но ведь в случае чего его 

должен заменить Миша, а он имеет еще меньше 

воли и характера». Что ж, мать лучше многих дру-

гих знала о слабохарактерности своего обожае-

мого сына!

Многие объясняли неудачи Николая в управле-

нии страной неудачным выбором сподвижников 

и пагубном влиянием окружения: его супруги, 

императрицы Александры, которую подозре-

вали в прогерманских настроениях и «святого 

старца» Григория Распутина, который так выска-

зывался о Государе: «Царица уж больно мудрая 

правительница… а он — Божий человек. Ну какой 

же он Государь? Ему бы только с детьми играть, да 

с цветочками, да огородом заниматься, а не цар-

ством править». 

Совершенно иначе высказался о Николае II 

бывший председатель Совета министров граф 

Владимир Коковцов на допросе у главы Петро-

градской ЧК Моисея Урицкого. 

 Привожу этот фрагмент в сокращённом виде:

«Урицкий. Как Вы считаете, он сознавал все то 

зло, которое он делал стране, или нет?

Коковцов. Мне трудно ответить на Ваш вопрос, 

не зная, что подразумеваете Вы под наименова-

нием зла, причиненного Императором России.

Урицкий. Всякий отлично знает это — гонение 

всего светлого, всякого стремления к свободе, по-

ощрение одного ничтожества, сотни загубленных 

поборников правды, вечные ссылки, преследо-

вания за всякое неугодное слово, наконец, эта 

ужасная война. Да что об этом говорить! Вы сами 

только делаете вид, что не знаете этого, о чем  

я Вас спрашиваю.

Коковцов. Могу сказать по совести, что созна-

тельно он никому не причинил зла, а своему на-

роду, своей стране он желал одного — величия, 

счастья, спокойствия и преуспевания. Как всякий, 
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он мог ошибаться в средствах, по мнению тех, кто 

его теперь так жестоко судит… Я не знал ни одно-

го случая, когда бы он не откликнулся самым ис-

кренним порывом на все доброе и светлое, что бы 

ни встречалось на его пути. Он верил в Россию, 

верил, в особенности, в русского человека… Я уве-

рен, что нет той жертвы, которую бы он не принес 

в пользу своей страны, если бы только он знал, что 

она ей нужна... В большинстве ошибок, если они 

и были, виноват был не он, а его окружающие».

чТО «ВИДИТСЯ НА РАССТОЯНЬИ»
В предыдущей главе я сознательно не упоминал 

о критических моментах нашей истории, связан-

ные с именем Николая II, которые так красочно  

и концентрированно представил Урицкий во вре-

мя допроса Коковцова. Слишком эмоциональны, 

а подчас и несправедливы были оценки этих со-

бытий современниками! Поэтому краткое пере-

числение роковых узелков отечественной исто-

рии, связанных с именем последнего русского 

царя, будет дополнено мнениями исследователей 

этих непростых для понимания событий, которые 

они высказывали уже после крушения монархии 

и воцарения нового строя.

Попутно замечу, что несчаст-

ным для Николая II было то обсто-

ятельство, что эпоха его правле-

ния трагическим образом совпала  

с бурными изменениями в эконо-

мической жизни России, которые, 

в свою очередь, породили колос-

сальное социальное напряжение 

в стране. Стремительно развиваю-

щемуся капитализму нужны были 

новые рынки сбыта, и это обстоя-

тельство стало одной из причин на-

чала русско-японской войны 1904—

1905 гг. Последующие неудачи 

«погасили» патриотический подъ-

ём в обществе, когда даже «про-

грессивные» студенты с искрен-

ним воодушевлением пели «Боже, 

Царя храни». А новые марксистские теории как 

нельзя лучше подходили для объяснения при-

чин роковых событий. Их череда продолжилась 

«Кровавым воскресеньем», в трагическом исхо-

де которого царь виноват был лишь косвенно.  

Но общество продолжало бурлить, первая рус-

ская революция стала неизбежностью, а Мани-

фесты об учреждении Думы и даровании всяче-

ских свобод лишь подлили масла в огонь. Власти 

пришлось прибегнуть к жестоким мерам. С тех 

пор прозвище «Николай Кровавый», родивше-

еся ещё во время ужасной давки на Ходынском 

поле во время коронации Николая II, преследо-

вало царя до конца его дней. 

Советская историография придерживалась 

устоявшихся взглядов на личность Николая II, 

сложившихся ещё в разгаре революционных со-

бытий. В этом русле и стоит рассматривать мне-

ние историка и писателя Семёна Любошица: 

«Эта ужасная катастрофа, вызванная организа-

цией раздачи жалких царских подарков народу, 

вызвала всеобщее чувство ужаса… Вечером того 

же дня должен был состояться бал у французско-

го посла — и бал, по настоянию свыше, не был от-

менен, и царь с царицей посетили этот бал, как 

ни в чем не бывало… Тут царь Николай II в самый 

торжественный момент своего царствования об-

наружил и перед Москвой, и перед всей Россией, 

и перед всем миром все свое моральное убоже-

ство… В самой же России самодержавие потеря-

ло последний кредит 9 января 1905 г. Рабочие 

Петрограда, увлеченные Гапоном, еще верили, 

что если они прямо обратятся к царю с прось-

бой о защите, то они ее получат… Николаю здесь 

представлялся случай привлечь к себе рабочих и 

оттянуть революцию… Но Николай и не посмел,  
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и не сумел этого сделать. Он спрятался в Царском 

Селе, а рабочие, устроившие крестный ход с ико-

нами и царскими портретами, были встречены 

залпами…». 

Современный исследователь этих событий 

доктор исторических наук Александр Боханов 

соглашается с Любошицем только в оценке их 

трагических последствий:

«Государь Николай Второй принадлежит к числу  

одних из самых оболганных персонажей русской 

истории, во всяком случае в истории ХХ века… При-

чем вытаскивают, как правило, набор очень скуд-

ных аргументов. Во-первых, Ходынские события 

1896 года во время коронации, Кровавое воскре-

сение, Распутина, и еще иногда Первую мировую 

войну… Если говорить, скажем, о Кровавом воскре-

сении, то это, конечно, была великая провокация. 

Государь не имел к этому никакого отношения, его 

вообще в Петербурге не было… Местные власти 

в Петербурге проявили свою нерасторопность, 

доверились этому попу-провокатору Гапону, за 

которым стояли совершенно определенные тер-

рористические группы... Но события 9 января 1905 

года были действительно несчастьем, это была 

трагедия. Государь тяжело это переживал, всем 

потом оказывал материальную помощь, заказал 

панихиды… реагировал на бедствие как христиа-

нин. Но эффект это имело колоссальный. Эхо было 

сильнее события… И ведь это была борьба, причем 

не против Царя, а борьба за торжество какой-то 

свободы, которую никто не знал и до сих пор не 

знает.  И в конце концов действительно государ-

ство рухнуло» ...  

Исторические узлы, стягивающие император-

скую Россию, продолжали трагически развя-

зываться. Несчастливая Первая мировая, Фев-

ральская и Октябрьская революции, наконец, 

ужасная гибель Императора и его семьи… Совет-

ский исследователь Марк Касвинов писал по это-

му поводу:

«Медленно, но неотвратимо размывались  

в России, расшатывались развитием капитали-

стических отношений помещичье-дворянские 

устои самодержавия. Вызревали и ширились  

в недрах общества новые силы, распиравшие 

неподвижную, окостеневшую оболочку феодаль-

но-автократического режима. Его историческая 

обреченность была очевидна для мыслящих лю-

дей и в России, и за ее пределами — только люди, 

сидевшие на троне и толпившиеся подле него, 

не хотели это видеть и признавать… Предотвра-

тить или хотя бы отсрочить падение самодержа-

20

НЕСчАСТНЫМ ДЛЯ НИКОЛАЯ II  
бЫЛО ТО ОбСТОЯТЕЛЬСТВО, 
чТО ЭПОХА ЕгО ПРАВЛЕНИЯ 

ТРАгИчЕСКИМ ОбРАЗОМ СОВПАЛА  
С бУРНЫМИ ИЗМЕНЕНИЯМИ  
В ЭКОНОМИчЕСКОй ЖИЗНИ  
РОССИИ, КОТОРЫЕ, В СВОю  

ОчЕРЕДЬ, ПОРОДИЛИ 
КОЛОССАЛЬНОЕ СОцИАЛЬНОЕ 

НАПРЯЖЕНИЕ В СТРАНЕ

«кровавое воскресенье» 9 января (по новому стилю 22 января) 1905 года
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вия не смог бы и правитель посиль-

нее умом и духом, чем Николай II.  

Но история судила царизму закруг-

литься по такой кривой, где дегра-

дация социально-классовая совпа-

ла с деградацией личной. Печать 

вырождения легла и на строй, и на 

династию. Дегенеративное измель-

чание власти совместилось с измель-

чанием ее носителей».

Совершенно другой точки зрения 

придерживается современный исто-

рик и публицист Пётр Мультатули:

«Николай II — это украшение рус-

ских царей: в нем воплотились 

лучшие черты русской монархии. 

Русская монархия всегда была само-

отверженной, христианской, и христианский под-

виг стоял всегда выше не только личных интере-

сов, но даже выше интересов земного Отечества…  

И в то же время Николай II был человеком, исклю-

чительно интересным в личностном плане как 

государственный деятель. Просто его оболгали, 

и ответственность за катаклизмы, что произошли 

при нем, лежит не на нем, а на обществе, которое 

с какой-то тупой решимостью делало все, чтобы 

Царь не совершил великих начинаний, какие хо-

тел… До сих пор, когда мы начинаем говорить о 

Николае II, нам повторяют эти заученные, глупые 

разговоры о Ходынке, о 9 января 1905 года. Уже 

двадцать раз было доказано: 9 января — это тра-

гедия; никто с этим не спорит. Но что это такое 

было? Это была первая «оранжевая революция» 

в истории России, первая «цветная» революция».

Что ж, оценки полярные до невозможности!

В СУХОМ ОСТАТКЕ…
На рубеже веков в 2000 году 

сказала своё слово Русская 

Православная Церковь: по-

следний российский импе-

ратор Николай II и его семья 

были ею канонизированы  

в лике святых страстотерпцев. 

И опять это событие вызвало 

восторг у наших современных 

«правых» и бурю негодова-

ния в стане условных «левых». 

И я не знаю, на каких основа-

ниях возможно примирение! 

Но Святейший Патриарх Ки-

рилл в 2018 году, обращаясь  

к представителям СМИ  

в аэропорту Екатеринбурга, 

на эти основания указал: 

«В год 150-летия со дня рождения государя им-

ператора Николая II и в годовщину 100-летия 

его мученической кончины с особым чувством я 

вступаю на Екатеринбургскую землю, потому что 

именно здесь завершилась его земная жизнь… 

Хотелось бы выразить надежду на то, что воспо-

минание об этих трагических событиях поможет 

тем, кто еще не сумел переосмыслить историю, 

сделать это, и чтобы результатом этого переос-

мысления было возрастание нашего общего 

согласия, общенационального согласия и при-

мирение, чтобы более исторические трагедии, 

которые достались нам из прошлого, не были 

причиной разделения нашего народа»…

В нынешние судьбоносные дни, когда над Ро-

диной нависла смертельная опасность, надо нам 

всем любым способом объединяться. Хоть «не 

мытьём, так катаньем», согласно народной мудро-

сти! Иначе очередная гибель нашего государства 

нам точно обеспечена.

И ещё один непреложный 

вывод сделал я, проанали-

зировав все мысли и выска-

зывания о роли Николая II 

в отечественной истории.  

В России любая власть 

должна быть сильной, креп-

кой и ответственной перед 

народом, перед настоящим 

и будущим страны. А на во-

прос: «Кто Он?» всяк может 

отвечать по-своему, если 

только ваш ответ не приве-

дёт к новому обострению 

братоубийственного проти-

востояния, которое может 

стать последним в истории 

нашей многострадальной 

Родины.
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политик, профессор, политолог и публицист. 

В течение многих лет являлся одним из наиболее 

авторитетных политических консультантов на Украине. 

широко занимался международной деятельностью 

в сфере безопасности, принимал участие во многих 

международных проектах, дмитрий Выдрин – 

автор и соавтор более 500 работ по политологии, 

международным отношениям и философии
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РОССИЯ – 
НА ВЫЗОВ! 

дним из самых попу-

лярных политических 

терминов сегодня яв-

ляется слово «вызов». 

Послушать экспертов, 

так Россия, как кокон шелкопряда, 

опутана «вызовами» – внутрен-

ними и внешними, духовными и 

материальными, мирными и во-

енными…

Подзабытые классики когда-то 

учили нас не путать не только 

грешное с праведным, но и си-

юминутное с фундаментальным. 

Например, не путать «обществен-

ные отношения» с «отношени-

ями в обществе». Первые – это 

О ключевые типы человеческих связей, которые 

возникают по поводу претензий на базовые сущ-

ности. Например, собственности на средства 

производства. Или доступа к власти. Вторые – 

это бесчисленный сумбур бесконечных людских 

контактов. От семейных конфликтов до, извините, 

половых связей.

Так вот. Общественные вызовы – это некие 

фундаментальные угрозы, от которых зависит 

сама наша экзистенция, само существование 

как государства, народа, цивилизации. То есть 

правильная артикуляция, локализация и ко-

дификация вызова – уже залог преодоления 

серьёзных, жизненно важных испытаний.

В частности, мне видится действительно глав-

ным вызовом для России сложнейший процесс 

формирования новой элиты. Точнее, нового 

баланса между стремительно ме-

няющимися главными элитными 

кластерами. Поясню. Дело в том, что 

в стране пусть мучительно, противо-

речиво, даже кроваво, рождаются 

самобытные элиты. И видимо, без 

крови не рождается ничего насто-

ящего.

России всё же повезло. Историче-

ские, культурологические, геогра-

фические и военные предпосылки 

создали условия для почти едино-

временного формирования целого 

пакета, полноценного комплекта 

элит. 

Их лидеры пока ещё не осозна-

ют собственную, а тем более чужую 

своеобычность, социальную гене-

тику, особенности и характеристи-

ки. При этом они интуитивно и по 

собственным критериям оценивают 

деятельность параллельных сооб-

ществ. И приходят в лютую ярость 

от того, что в политике не работает 

неевклидова геометрия и паралле-

ли здесь, в отличие от крайностей,  

не сходятся.

В державе уже явственно обозначились кон-

туры четырёх автохтонных элит:

Первая – корпоративная (делократическая). 

Десятилетия существования частных корпораций 

не могли не породить слой людей, живущих, ду-

мающих, действующих по их логике и подобию.

Главный критерий здесь – эффективность. 

Любой ценой. Даже ценой гибели любых, в том 

числе и людских, ресурсов. А наказание за «ко-

сяки» – быстрое и неотвратимое: в мирное вре-

мя в лучшем случае – увольнение без выходного 

ОбщЕСТВЕННЫЕ ВЫЗОВЫ –  
ЭТО НЕКИЕ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ 
УгРОЗЫ, ОТ КОТОРЫХ ЗАВИСИТ 

САМА НАША ЭКЗИСТЕНцИЯ, 
САМО СУщЕСТВОВАНИЕ 

КАК гОСУДАРСТВА, НАРОДА, 
цИВИЛИЗАцИИ
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пособия, в военное – в худшем случае, кувалда. 

Без вмешательства закона. Компания – сила!

Другая элита – административная (бюро-

кратическая). Главный критерий – лояльность. 

Даже ценой подавления инстинктов творчества 

и инициативы. Даже ценой отказа от результата, 

если достижение последнего связано с риском 

нарушения инструкций и предписаний, рас-

поряжений и протоколов. В этом сообществе 

приказ начальства святее Священного Писания. 

Дисциплина – сила!

Третья элита – родовая (нациократическая). 

Поскольку ярче всего она проявилась в Чечен-

ской республике, её ещё можно называть «тей-

повой». Здесь критерий – традиция. В самом 

широком плане – как ответственность перед 

памятью предков. Как преданность родовым 

знаковым личностным качествам – почитание 

старших и патронирование младших, доблесть 

в борьбе с врагами и верность в отношениях 

с единомышленниками. Ахмат – сила!

Наконец, четвёртый тип – элита смысловая 

(идеократическая). То есть сообщество, кото-

рое пытается осмыслить все ниши и закоулки 

общественного пространства. Стремится гар-

монизировать, синхронизировать или просто 

проговорить историю и современность, эко-

номику и мораль, культуру и искусство. То, что 

пытаются сделать, например, Александр Дугин 

или Сергей Кургинян. Знание – сила!

Драма сегодняшних событий в том, что мы 

оказались в особом времени. Точнее, выпали из 

привычного мирного существования. А в военное 

время социальное пространство сосуществова-

ния элит радикально меньше, чем в мирное. Это 

как различные виды войск, скучившиеся на тесном 

плацдарме наступления, где стрелки ненавидят 

особистов, а штурмовики презирают тыловиков.

У названных элит почти все 
социальные «вторичные признаки» 
разные: рабочий сленг, способы 
мышления, протоколы управления, 
манера поведения…  
Даже отлична внешняя стилистика  
от дресс-кода до бытовых приблуд. 
Здесь «музыканта» не спутаешь 
с «мобиком» или «ахматовцем».  
Тем более – с «писакой».

Здесь все друг друга зачастую дико раздража-

ют именно своими архетипичными свойствами. 

У одних хайп и позерство в продвижении своих 

целей, у других – чинопочитание в отношениях 

и медлительность в решении поставленных 

задач, у третьих – безграничное преклонение 

перед национальными лидерами и фатализм 

перед судьбой, у четвёртых – обильное сло-

вословие и мнительность, морализаторство 

и нерешительность…

Хотя в мирное время именно многие из этих ка-

честв и вывели наших героев на элитный уровень. 

И по «первичным признакам» – прежде всего по 

отношению к Родине – они в основном едины. Но 

это часто не видят ни окружающие, ни они сами. 

Короче, пока элиты грызутся – они элиты. 

Причём с полным взаимодополняемым набо-

ром необходимых державе свойств. Даже не 

державе, а полноценной и самобытной циви-

лизации. Если мы хотим таковую построить.

Понятно, что данная классификация элит 

условна. Россия находится в стадии пассио-

нарной пересменки, сбрасывает ороговевшую 

кожу и только-только примеряет новый облик. 
В этих условиях и элиты как часть общества – 

пластичны, изменчивы, не статичны. Но общие 

их контурные карты уже проявились. Дальше 

раскрасят время и обстоятельства.

Понятно и то, что внутри самих элит тоже 

немало противоречий. Во-первых, изменяется 

их социальная база. Неизбежная аннигиляция 

крупного капитала в России приведёт к видо-

изменению и частных военных компаний. Они 

будут заменены более компактными и специа-

лизированными. Так сказать, «средний военный 

бизнес». Для деликатных охранных и зарубеж-

ных поручений.

А админэлита избавится от значительной ча-

сти коренного номенклатурного слоя, ставящей 

процесс выше результата. 

Мы не должны повторять уроки Америки, 

где корпоративный интерес подмял под себя 

государственный. Но и не можем без смертель-

ного риска превращаться в бюрократического 

монстра. Первый вариант – «Хищник». Второй – 

«Чужой». И действительно вызов – не стать  

ни первым, ни вторым.

Что касается родовых элит, то здесь особо-

го вызова не наблюдается. Многие знаковые 

«националы» просто эволюционно перейдут 

на общефедеральный уровень… Тут понятно.

Как и понятно то, что смысловая элита долж-

на создавать среду высокого интеллектуаль-

ного напряжения для первых трёх. РФ сегод-

ня, пожалуй, единственная в мире страна 

с развитой интеллектуальной жизнью. Дай 

Бог сохранить!

При этом нельзя не помнить, что внутриви-

довая конкуренция всегда круче внешней. Но 

парадокс в том, что активизировать эту вну-

триэлитную и крайне полезную для общества 

конкуренцию невозможно без межэлитных 

столкновений. Которые невероятно обостря-

ются в военный период.

Конечно, «процесс пошёл» бы поживее, 

если б в стране была ещё и некая общественная 

надэлитная сила. Пока таковой нет. Пока кон-

статируем, что в державе есть лидер, который 

понимает и неизбежную болезненность, и без-

условную необходимость сосуществования 

всех компонентов этой взрывной смеси. Пони-

мает и разрешает при всех своих полномочиях 

и возможностях…

Мне довелось воочию наблюдать, что про-

исходит со страной при тотальной унифика-

ции. Украинское специфическое социальное 

пространство не породило полноценных 

элит. Не хватило исторической, культурной, 

стратегической глубины. Поэтому страна 

и перешла фактически на внешнее управле-

ния. Возник компрадорский, колониальный 

вариант.

Россия этот фатальный вариант умудрилась 

проскочить. Что называется – не было бы сча-

стья, да несчастье помогло. Военная ситуация 

закончится в течение года. Нет, не только си-

лой оружия, но и трансформацией российских 

элит, которые получили свой уникальный шанс 

турбовозмужания. На войне год идёт за три не 

только для простых воинов, но и для лидеров. 

Поэтому итог и достаточно близок, и предель-

но ясен. И тогда возникнут новые вызовы. Уже 

не выживания, а развития. И это потребует 

и новой конфигурации, и нового качества элит. 

Достойный вызов!

МЫ НЕ ДОЛЖНЫ ПОВТОРЯТЬ 
УРОКИ АМЕРИКИ, гДЕ 

КОРПОРАТИВНЫй ИНТЕРЕС 
ПОДМЯЛ ПОД СЕбЯ 

гОСУДАРСТВЕННЫй
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СЛУЖбА 
РОДИНЕ —  

ЭТО КОгДА ТЫ  
НЕ ПРИНАДЛЕЖИШЬ 

САМ СЕбЕ,  
ТЫ ПРИНАДЛЕЖИШЬ 

РОДИНЕ

гЕРОй РОССИИ 
ДАМИР гИЛЕМХАНОВ  

гАлЕРЕя гЕРОЕВ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

Дамир родился в 1999 году в Казани в се-

мье военнослужащего. Несмотря на то, что 

был младшим ребенком в семье, всегда был 

защитником для своей старшей сестры. Ув-

лекался рукопашным боем и волейболом. 

После девятого класса поступил в Казанский 

политехнический колледж, бывшие одно-

группники вспоминают его как улыбчивого 

товарища, готового всегда прийти на помощь. 

Отслужив срочную службу в 2020 году, Дамир 

решил связать свою жизнь с армией и заклю-

чил контракт. В дальнейшем хотел поступить 

в Казанское танковое военное училище, стать 

офицером.

Но судьба распорядилась иначе: для даль-

нейшего несения службы Дамир был направ-

лен в Хабаровский край механиком- водителем 

танка, в феврале 2022 года переведен в 163-й 

гвардейский танковый полк, дислоцирован-

ный в Ростовской области. Оттуда в первый 

же день специальной военной операции на 

Украине переброшен на защиту Донецкой 

и Луганской областей.

Отец героя рассказывает, что в своем послед-

нем разговоре с ним Дамир обещал, что «мы 

будем гордиться им всю свою жизнь». И он 

сдержал свое слово.

7 марта подразделение, в котором служил 

Дамир, вышло к городу Золотое. Танк Т-72Б1, 

ведомый ефрейтором Гилемхановым, опере-

дил основные силы наступающих российских 

вой ск и застал врага врасплох. Долговремен-

ная огневая точка противника была уничто-

жена без единого выстрела с противобор-
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в. путин: 

«Убежден, летопись российской славы никогда 

не будет прервана, потому что патриотизм, 

отвага, готовность, невзирая на личные риски, 

в трудную минуту взять ответственность на себя, 

роднят людей самых разных национальностей, 

профессий и возрастов. Эти качества в крови, 

в характере нашего народа»

Гвардии ефрейтор, танкист, водитель-механик

Уничтожил долговременную огневую точку 

противника и четыре танка

ствующей стороны, но засевшим в городе 

диверсантам удалось кинуть в танк бутыл-

ку с зажигательной смесью. Экипаж обдало 

жаром. Бойцы быстро среагировали и с по-

мощью огнетушителя сбили пламя, после 

чего продолжили наступление. После ри-

скованного маневра, выходя из стратегиче-

ски неудобной зоны, танк Т-72Б1 неожиданно 

оказался перед пятью машинами вражеской 

бронированной техники. Опередив против-

ника, экипаж первыми выстрелами вывел из 

строя четыре танка противника, после чего 

был подбит прямым попаданием. Экипаж из 

трех человек погиб.

дамир Гилемханов стал самым молодым 

Героем россии, ему было 22 года.
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Рискуя жизнью, вывел отряд 

своих бойцов из-под обстрела.

В многочисленных публи-

кациях о Герое отмечалось 

следующее:

Легендарный полковник 

БАМ, он же Александр Михай-

лович Белоглазов – легенда 

спецназа антитеррора вообще 

и 604-го ЦСН Росгвардии «Витязь» 

в частности, за совершённые на 

Украине подвиги получил, по идее 

давно заслуженную, ещё на Северном 

Кавказе Золотую Звезду Героя России.

Как указано в пресс- релизе Федеральной 

службы вой ск национальной гвардии Рос-

сийской Федерации, началь-

ник центра специального 

назначения «Витязь» пол-

ковник Александр Белогла-

зов грамотно организовал 

действия подразделений 

спецназа на опасном на-

правлении, в  результате 

чего все поставленные перед 

спецназовцами задачи были 

выполнены.

По словам полковника Белогла-

зова, он не думал о том, насколько 

сложная и опасная стоит перед ним задача, 

когда поступил приказ о ее выполнении от 

командования.

гЕРОй РОССИИ 
АЛЕКСАНДР бЕЛОгЛАЗОВ  

«поступила команда, и мы не думаем, ти-

пична она или нетипична. просто делаем свою 

задачу. спецназ должен быть готовым вы-

полнить любую задачу. русский офицер – это 

в первую очередь тот человек, для которого 

защита родины является не работой, а образом 

жизни. Это призвание, и человек должен пол-

ностью себя посвятить своему отечеству»,  – 

прокомментировал он.

Александр родился в 1978 году в селе Боль-

шой Карай Саратовской области. После окон-

чания сельской средней школы поступил 

в Саратовское высшее военное командное 

Краснознаменное училище внутренних вой ск  

МВД России, уже на третьем курсе стал ко-

мандиром отделения. Окончил вуз с крас-

ным дипломом и получил право на ношение 

крапового берета – высший знак доблести 

подразделений особого назначения. «"Крапо-

вик" ценен, прежде всего, тем, что в состоянии 

преодолеть самого себя, осознать, на что он 

способен», – сказал Александр.

Через четыре года службы будущий герой 

решил продолжить обучение и поступил 

в Общевой сковую академию Вооруженных Сил 

РФ. Проходил стажировку во Франции и Израи-

ле. С 2021 года полковник Белоглазов – коман-

дир отряда специального назначения «Витязь».

За первые месяцы специальной военной 

операции отряд под командованием Бело-

глазова уничтожил 30 единиц бронетехники, 

взял 18 опорных пунктов противника, подавил 

около 50 огневых точек. Лично командир от-

ряда принял участие в выполнении более 500 

боевых задач. Во время выполнения одной 

из них отряд попал в засаду, к тому же мост 

через реку, по которому должна была пере-

правиться колонна, оказался заминированным. 

Александр сумел прорваться с частью группы 

на другой берег и отвести бойцов на безопас-

ное расстояние, затем он с группой офицеров 

вернулся к переправе, под минометным об-

стрелом разминировал мост и при поддержке 

десанта выбил врага с укрепленных позиций. 

Сам Белоглазов уничтожил во время штурма 

15 боевиков. Командир спецназа участвовал 

во многих операциях, про каждую из которых 

можно снять фильм, но ему самому запомнился 

будничный эпизод: во время перегруппировки 

вой ск к нему подошла девочка и вручила кон-

верт. «Там лежали деньги и было написано, что 

она долго копила на свою мечту, но решила 

передать их в помощь солдатам. Деньги лежат 

в конверте до сих пор, и я надеюсь, что встре-

чусь с этой девочкой и верну конверт вместе 

с благодарностью от себя, от моих товарищей 

за ее неравнодушие»,  – говорит Александр.

Михаил Мухлынин

По материалам из открытых источников

командир 604-го краснознамённого центра специального 

назначения «витязь», отдельной дивизии оперативного 

назначения имени Ф. Э. Дзержинского Федеральной службы войск 

национальной гвардии российской Федерации, полковник 
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Фрагмент речи президента Украины Порошенко перед 

силовиками в Одессе: «У нас дети пойдут в школы и детские 

сады, а у них они будут сидеть по подвалам».

Позиция по русскоговорящим детям на Украине активного 

сторонника майдана, журналиста Остапа Дроздова: 

«с лица моей страны должны исчезнуть русскоязычные дети.  

двуязычными, трёхъязычными, четырёхъязычными или толь-

ко украиноязычными могут быть. А вот одноязычные рус-

скоязычные должны исчезнуть как вид. или переехать жить 

в россию или другую близкую страну, где можно быть одно

язычным русскоязычным».

8 июня 2014 года, в святой праздник христи-

ан Троицу и совпавший с ним первый день прези-

дентства Порошенко, украинская армия открыла 

огонь по городу Славянск Донецкой области.

Массированными ударами тяжелой артилле-

рии, минометов и систем залпового огня «Град» 

украинские боевики «поздравили» мирных жи-

телей с Троицей. Со слов очевидцев обстрел был 

особенно сильным и закончился только ночью. 

Били целенаправленно – по местам вероятных 

массовых скоплений жителей. По центру горо-

да, по церкви, по скважинам в частном секторе, 

в которых люди набирали воду из-за её отсут-

ствия в городе.

Использование систем залпового огня, за-

прещенных (конвенцией ООН от 23 сентября 

1979 года) к применению в населенных пунктах, 

из-за неизбирательности поражения, прямо 

указывает на осознанное преступление против 

человечества.
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«ВСЕ ДЕТИ МИРА ПЛАчУТ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ» 

Леонид Леонов
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о время артобстрела погиб ребенок, 

шестилетняя девочка, полина Вячес-

лавовна слАдкАя.

Полина пряталась от обстрела в старом ку-

печеском доме, когда в него попало несколь-

ко снарядов. Шансов выжить у нее не было. 

Осколки попали в живот, ноги и в голову. Врач 

Михаил Коваленко бежал с ней на руках пол-

километра до больницы, не понимая от шока, 

что девочка уже мертва. Осмотрев Полину на 

операционном столе, он констатировал смерть 

от множественных осколочных повреждений. 

Страшное осознание, что он нес уже умершую 

Полину, пришло только тогда, когда он увидел 

фотографию себя и Полины.

Шестилетняя Полина Сладкая стала первым 

ребенком, погибшим на Донбассе от рук тех, кто 

давал присягу её защищать. Увы, не последним.

врач Михаил коваленко бежит 

с полиной на руках в больницу, 

в надежде, что её удастся спасти

ЭТО нАЦИзм пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

арсений Данченко, 5 лет

дАнчЕнко Арсений русланович, 

5 лет: 01.01.2009–19.06.2014, г. Сла-

вянск, п. Голубовка, 16.06.2014 года 

получил тяжелое ранение во вре-

мя минометного обстрела, умер 

в больнице. В том же обстреле по-

гибла его мама, ДАНЧЕНКО Елена, 

1984 г.  р.

артем Бобрышев, 4 года

саша смирнов, 4 года

БоБрышЕВ Артем Владимирович, 4 года: 

04.09.2010–18.01.2015 г., Донецк, Кировский 

район. Во время обстрела также был тяжело 

ранен его брат, БОБРЫШЕВ Михаил Влади-

мирович, 29.07.2006 г. р. (челюстно- лицевая 

травма), и лишилась правой ноги его мама, 

БОБРЫШЕВА Тамара Михайловна.

смирноВ Александр иванович, 4 года: 

17.08.2011–25.01.2015, Петровский район,  

г. Донецк, погиб со своим папой, Смирновым 

Иваном Александровичем, 1989 г.  р. Обстрел 

произошел ночью, когда жители спали.

Международный уголовный 
суд (Мус) обвинил родителей 

в решении спасти своих детей. 
а россию – в проявлении 

гуМанизМа.  но с 2014 года  
он не дал ни одной реакции 

на исковые заявления 
родителей детей, погибших  

от украинских обстрелов
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кристина и кира Жук после удара всУ. 

Фото Олега Желябина-Нежинского

гОРЛОВСКАЯ МАДОННА
кира Жук. 10 месяцев,  

Горловка, донецкая область.

«Донецкое кровавое воскресе-

нье» – с таким названием вошел 

в историю день 27 июля 2014 года.

По словам местных жителей никто 

не ожидал столь массированного 

удара по городу системами залпо-

вого огня «Град». Итог «Кровавого 

воскресенья» 22 мирных жителя 

погибли, в том числе двое детей. 

Счет раненых шел на десятки.

23-летняя Кристина Жук на-

ходилась с десятимесячной до-

черью Кирой в сквере, когда те, 

кто присягали на конституции 

защищать народ Украины, на-

крыли Горловку ураганным ог-

нем. Огонь вела 93-я отдельная 

механизированная бригада ВСУ 

под командованием полковника 

ВСУ Олега Микаца.

Десятимесячная Кира погиб-

ла сразу, умирающая Кристина 

шептала ее имя и пыталась за-

крыть собой. 

– Бросание ребенка в пламя огня горящего здания.

– Разбивание головки младенца, путем взятия 

его за ножки и удара о стену или печь.

– Посадка ребенка на кол.

– Прибивание маленького ребенка гвоздями 

к двери.

– Волочение по земле матери с тремя детьми, 

привязанных к запряженному возу таким об-

разом, что одна нога матери крепилась цепью 

к возу, к другой ноге матери привязывалась 

нога старшего ребенка, к другой ноге старшего 

ребенка привязана нога младшего ребенка, 

к другой ноге младшего ребенка привязана 

нога самого маленького ребенка.

– Насаживание младенца на вилы и выбрасы-

вание его в пламя костра.

– Прибивание маленьких детей к стволам при-

дорожных деревьев, с образованием так на-

зываемых «веночков».

В 21 веке ничего принципиально не поменя-

лось. Поколение новых выродков также рядится 

в патриотов Украины, также убивает детей.

Павел Анатольевич Судоплатов – генерал- 

лейтенант НКВД СССР, участник разгрома бан-

деровского бандподполья: «Бандеровец – это 

особый тип маньяка. Он похож на человека и вы-

глядит как свой, но если оставить его в живых, 

пожалеть, то он все равно потом убьёт чью-то 

мать, жену, ребёнка. Помните это. Жалость до-

рого обойдётся».

С 2014 года жители России по крупицам со-

бирали и возили на Донбасс гуманитарную по-

мощь. Возили в том числе по детским домам, 

вплоть до стекол и лампочек, уничтоженных 

обстрелами. Что в это же время делал коллек-

тивный запад? Накачивал Украину оружием. 

Западные политики настолько наивны и по-

ставляют оружие для защиты?

2023 гОД

Вооруженные формирования Украины днем 

28 мая обстреляли Алмазную, административно 

относящуюся к Стаханову. По городу были выпу-

щены три ракеты реактивной системы залпового 

огня HIMARS, поставленные ВСУ коллективным 

«цивилизованным» западом. В ходе обстрела 

погибли трое мирных жителей, ранения полу-

чили семь человек, включая ребенка. 10-летний 

Даниил, который 28 мая 2023 года получил тя-

желейшие травмы в результате обстрела Алмаз-

ной вооруженными формированиями Украины, 

умер в республиканской больнице, не приходя 

в сознание.

Фото «венка» из детей повешенных  

так называемыми украинскими патриотами

Случайные обстрелы, случайные жертвы? Фак-

ты говорят о том, что убивать детей для укра-

инских псевдонационалистов такая же тради-

ция, как и орать на каждом углу о патриотизме 

и любви к Украине.

Вот лишь часть из 135 пыток, зафиксирован-

ных историками с времён «Волынской резни»,  

которая касается непосредственно детей:

– Распарывание живота детям.

– Прибивание маленького ребенка штыком 

к столу.

– Вешание ребенка мужского пола за гениталии 

на дверной ручке.

– Выбивание суставов ног ребенка.

– Выбивание суставов рук ребенка.

– Удушение ребенка накидыванием на него 

различных тряпок.

– Бросание маленьких детей живьем в глубо-

кий колодец.

кристина и кира Жук
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Не хватит и ста страниц почтить 

память детей, погибших на Дон-

бассе с 2014 года до наших дней.

Кровавый отсчет убитых детей не 

закрыт до сих пор. Детей, винова-

тых только в том, что они родились 

на Донбассе, в том, что они говорят 

на русском, в том, что они попали 

в поле зрения бешенных собак, 

именующих себя националистами 

и патриотами Украины.

Граждане Украины! Что мешает 

вам взять исторические справоч-

ники, калькуляторы и посмотреть 

самим, только самим – кто боль-

ше всех уничтожил на Украине 

украинцев в её истории? Уничто-

жил с крайней жестокостью. Кто 

принес больше горя украинской 

земле, чем орущие о патриотизме 

и любви к Украине националисты? 

Ответьте на этот вопрос прежде 

всего сами себе и вы, возможно, 

поймёте, кто ваш настоящий враг.

Кто-то думает, что они действи-

тельно любят Украину?

Тот же украинский «патриот» 

Дроздов в интервью телеканалу 

«UA: Первый» прямо признался, 

что ненавидит украинцев и меч-

тает жить в Канаде, а не в «пле-

бейской» Украине.

«Я бы хотел жить в Канаде. Мне 

просто нравится эта страна. Я всег-

да об этом говорю, потому что сни-

зу Америка как гарант стабильно-

сти, сверху немного Америки, куча 

лесов, много океана справа и сле-

ва. Это рай на земле. К большому 

сожалению, мне не повезло, меня 

Бог поселил пинцетом в одну из 

самых проблемных точек на зем-

ном шаре, в одну из самых черных 

точек, где происходили такие ка-

таклизмы, которые вообще никому 

еще не снились».

Комментарии, думаю, излишни.

детский омбудсмен донецкой народной 

рес публики дарья морозова – «Люди Дон-

басса искали спасения в России, учитывая ее 

близость, а также тот факт, что именно РФ соз-

дала условия для приема беженцев. При этом 

Украина блокировала "зеленые" коридоры на 

свою территорию.

Власти РФ и ДНР предприняли необходимые 

меры для обеспечения безопасности населе-

ния, действуя в рамках правового поля, в том 

числе международного.

Международный уголовный суд (МУС) об-

винил родителей в решении спасти своих де-

тей. А Россию – в проявлении гуманизма. Но 

с 2014 года он не дал ни одной реакции на ис-

ковые заявления родителей детей, погибших 

от украинских обстрелов.

Обвинения МУС – провокация Киева и Запада 

вокруг неприкосновенной темы сохранения 

жизни ребенка.

Хочу верить, что изложенные факты заставят 

международное сообщество задуматься и при-

нять меры по привлечению к ответственности 

настоящих военных преступников. Это самое 

важное, что сегодня должны сделать все, кто 

действительно заинтересован в создании без-

опасной среды для детей Донбасса и всего 

мира».

Александр Феер
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ЭТО НЕОНАцИЗМ!
«У россии есть все основания называть сегодняшний режим на Украине 

неонацистским. и есть все основания помогать, в том числе и с помощью 

вооруженных сил, тем людям, которые считают себя частью русской 

культуры, носителями русского языка. мы не можем их не защищать».

президент рФ Владимир пУтин
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ходе съёмок мы позна-

комились с семилетней 

Ярославой. Год назад в их 

квартиру попал снаряд. 

Ранило девочку и её бабушку. 

А старшая сестра Милана помогла 

близким выбраться из заваленной 

обломками бетона комнаты.

В стене квартиры и сейчас дыра 

от снаряда. Строители не едут вос-

станавливать жильё в этом районе, 

попросту опасаясь за свою жизнь.

Все семь лет своей жизни Яросла-

ва прожила на вой не. Она не знает, 

что такое мирная жизнь, но очень 

хочет, чтобы перестали стрелять. 

А ещё девочка сказала, что очень 

хочет на море, но путёвку им поче-

му-то не дают…

Мы решили, что просто обязаны 

помочь Ярославе и другим детям 

с Первой площадки. Общими уси-

лиями Центрального спортивного 

клуба Армии, военнослужащих га-

убичной батареи «Шторм», жур-

нала «Персона Страны» и проек-

та «Верум» мечту детей удалось  

цЕЛЬ – СПАСТИ 
И ПОДАРИТЬ 

РАДОСТЬ ДЕТЯМ
Началась эта история, когда мы поехали делать репортаж о жизни в одном 

из самых обстреливаемых районов Донецка. первая площадка – спальный 

микрорайон, застроенный многоэтажными домами, расположенный  

на самой окраине города. с 2014 года это место подвергается постоянным 

артиллерийским обстрелам со стороны всУ. Идя по улицам этого района, 

видишь вокруг себя множество следов от взрывов на фоне постоянного  

гула канонады. попросту говоря, страшно… Несмотря ни на что, здесь 

продолжают жить обычные люди, а с ними и их дети.

воплотить в жизнь. В начале августа первые 

20 человек отправились на отдых в солнечный 

Севастополь.

Маленьких гостей из Донецка расположили 

в севастопольской бухте рядом с морем: для них 

специально организовали автодомики со всем 

необходимым для комфортного проживания.

Дети моментально воспользовались возмож-

ностью находиться летним днём на улице, не 

боясь обстрелов. По утрам они организовали 

зарядку на свежем воздухе, а свободное время 

посвящали активным играм.
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Организаторы поездки решили, 

что должны окружить детей забо-

той и отвлечь их от реалий вой ны. 

С этой целью для детей было ор-

ганизовано множество экскурсий.

Одна из точек на карте програм-

мы – парк живой истории «Федю-

хины высоты», где представлены 

музейные комплексы, посвящен-

ные античной и средневековой 

истории Крыма.

Для показа детям была выбрана часть экс-

позиции, не связанная с вой ной и военным 

делом. Маленькие экскурсанты отправились 

осматривать Локо Чимбали – реконструиро-

ванную итальянскую усадьбу XV века. Они 

смогли познакомиться с бытом и ремёс-

лами генуэзцев, проживавших в то время  

в Крыму.
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заставляют задуматься о многом. А прекрасные 

пейзажи наполняют сердца любовью к этому 

прекрасному городу.

Не забывали о визитёрах из Донецка и руко-

водители ЦСКА. После открытия центра сбора 

гуманитарной помощи для новых регионов 

России детей посетил заместитель начальника 

Центрального спортивного клуба Армии пол-

ковник Роман Кудрявцев.

В беседе с Романом дети поделились сво-

ими впечатлениями от экскурсии на Федю-

БлАгОТВОРИТЕльнОсТь пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

хины высоты, отдыха на пляже и в целом от 

крымских видов. А маленькая Ярослава даже 

попыталась взять интервью у полковника, 

используя в качестве микрофона бутылку 

с водой. Улыбка ребёнка, оставшаяся ис-

кренней, несмотря на все пережитые ею 

ужасы вой ны, растопила сердце сурового  

военного.

Ну и, конечно, дети получили небольшие 

памятные подарки: футболки и бейсболки 

с символикой ЦСКА.

Ну и, конечно же, у детей было 

море. Купание и игры в воде. Поиск 

и изучение морских обитателей. По-

рой только лакомством детей можно 

было выманить на берег.

Попробовали дети себя и в мор-

ской науке. В учебных классах 

яхт-клуба ЦСКА тренеры обучили 

маленьких дончан вязать некоторые 

морские узлы. А затем они поката-

лись по морю на шлюпке и попро-

бовали себя в сапсёрфинге.

Прогулка на яхте, доставшей-

ся ЦСКА в ходе репараций после 

Великой Отечественной вой ны из 

имущества самого Геринга, вызвала 

у детей восторг. Нет сомнений, что 

многие из них задумались о занятиях 

парусным спортом.

Вечерами маленькие гости Сева-

стополя выбирались погулять по 

набережной города русских мо-

ряков. Множество памятников, по-

свящённых истории русского флота, 

конце отдыха дети попробовали себя 

в рисовании. Под руководством про-

фессионального художника они на-

писали морские пейзажи. А после по 

своей инициативе оставили большой лист ват-

мана со своими ладошками и благодарностью 

за организованный отдых.

Стоит отметить, что пребывание вдали от 

линии фронта моментально заставило детей 

расслабиться и просто наслаждаться детством 

и летом. Однако плохие новости из Донецка 

иногда омрачали жизнь детей.

Так, одна из девочек осталась без квартиры. 

Её разрушил украинский снаряд. К счастью, 

в момент попадания никого в квартире не ока-

залось. Однако сосед девочки, пожилой муж-

чина, погиб, а его жена была ранена. 

Вернувшись в Донецк, Маша будет вынуж-

дена вместе с родителями искать новое жильё.

Тем не менее время, проведённое у моря, 

дало детям надежду на новую счастливую мир-

ную жизнь. У них возникло понимание того, что 

дружный российский народ не бросит в беде 

и всегда поможет.

Иван Копыл
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ОБщЕсТВО пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

ДЕТИ 
ДОНбАССА –  
ДЕТИ 
РОССИИ
21 июля 2023 года состоялось 

открытие первого в стране 

памятника «Дети Донбасса —  

дети россии»

центральном сквере города 

Наро- Фоминска Московской об-

ласти на каменном пьедестале 

установлен памятник детям Дон-

басса, погибшим в зоне спецо-

перации. Монумент поставили в истори-

ческом центре города Воинской Славы 

Наро- Фоминска – в парке «Победа». Его 

создали в рамках международного проекта 

Благотворительного фонда сохранения 

памяти поколений «Наш Мир-21 век» под 

руководством Игоря А. Алекс (Трушкин), 

писателя и продюсера, и Международного 

Автор эскиза монумента олеся 

орлова. 

Художник-живописец, член 

Вятского Регионального Моло-

дежного объединения Союза 

Художников России, художник – 

гравер по оформлению камня, 

дизайнер.

Лауреат Молодежной премии 

главы муниципального образования 

«Город Кирово- Чепецк» Кировской об-

ласти в 2022 году.

Призер конкурса «Учитель года города 

Кирово- Чепецка – 2021» в номинации «Серд-

це отдаю детям».

Окончила Вятское художественное учили-

ще имени А.  А. Рылова, факультет живописи 

и педагогики; Московский государственный 

экономический университет, факультет дизайн- 

среды. В настоящее время учится в Российской 

академии народного хозяйства и государствен-

ной службы при президенте РФ, факультет госу-

дарственного и муниципального управления.

Работает преподавателем художествен-

ной школы им. Л. Т. Брылина города Кирово- 

Чепецка.

Член Кировской областной общественно- 

государственной организации «Союз женщин 

России», где принимает активное участие в об-

щественной и волонтерской деятельности, вно-

сит большой вклад в становление и развитие 

женского движения, ведет активную работу 

по поддержке семьи, материнства и детства. 

Олеся Владимировна сама многодетная мама 

и воспитывает пятерых детей.

Региональный представитель и главный 

художник Благотворительного Фонда «Наш 

Мир-21 век». Автор первого эскиза монумента 

«Дети Донбасса – дети России».

Олеся Владимировна рассказы-

вает:

– Все началось со Всероссийской 

благотворительного акции «Уста-

новка скульптурных групп и мо-

нументов «Дети Донбасса» и «Ге-

роям России». Я узнала об этой 

акции во время Международного 

форума культурно- экономического 

сотрудничества "Наш Мир–21 век". Там 

21 июля 2022 года с главной сцены Дома 

Правительства Москвы впервые было объявлено 

о старте благотворительного проекта и о конкур-

се эскизов для первого монумента. И, конечно 

же, с радостью приняла в нем участие. 

На конкурсе было представлено около 20 

эскизов «Дети Донбасса – дети России», среди 

которых выбрали мой, что, безусловно, очень 

неожиданно и приятно.

На моем эскизе изображен светлый детский 

образ, я многодетная мама, поэтому он всегда 

перед глазами. В детстве мы все любили пока-

чаться на качелях, чувствуя какую-то свободу, 

легкость и беззаботность в полете. Захотелось 

вернуться в детство и передать в рисунке эти 

незабываемые эмоции. Композиция показы-

вает русского мальчика, который дарит укра-

инской девочке на качелях пойманную бабоч-

ку – как символ возрождения и воссоединения 

двух народов.

Этот день вой дёт в историю благодаря нерав-

нодушным людям, настоящим патриотам и ме-

ценатам, среди них: Благотворительный фонд 

сохранения памяти поколений «Наш Мир-21 

век», компания «Ресмстрой- Энергия», экологи-

ческий фонд «Экотех», Международный фонд 

«Боевое братство без границ», «ПАО «Пром-

связьбанк» и Орлова Олеся Владимировна.

Ольга Алферова
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благотворительного фонда поддержки ветеранов, 

инвалидов и членов семей погибших при исполне-

нии служебного долга «Боевое братство без границ»  

из Республики Беларусь.

«Важно, чтобы через 20 лет не исказили нашу 

историю, поэтому мы хотим устанавливать такие 

памятники по всей стране»,  – отметил председа-

тель «Боевого братства без границ» в Республике 

Беларусь, помощник председателя Комитета по 

делам воинов- интернационалистов при Совете глав 

правительств СНГ, кавалер двух Орденов «Красной 

Звезды», полковник в отставке Виктор Михайлович 

Сивохин. 

В
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Д– митрий Алексеевич, Вы несете 

службу «на дальних рубежах», 

отстаивая позиции российского 

государства в  организации 

объединенных наций, что в последние годы 

становится всё более и более сложной зада-

чей. расскажите, пожалуйста, как Вы пришли 

в профессию? почему именно дипломатический 

путь был Вами выбран? и какие яркие эпизоды 

из своей профессиональной деятельности Вы 

можете вспомнить?

– Дипломатом я мечтал быть с самого детства. 

Поскольку я оканчивал школу в позднесоветский 

период, то на этом изломе много чего творилось 

в стране и приоритеты у многих менялись. Я учился 

в Институте стран Азии и Африки при МГУ, и по-

как меняется международная политика и принципы 

дипломатии в условиях глобального противостояния? 

как проходит борьба за суверенитет и равноправие 

на международной арене, а также за умы и сердца 

людей? какую роль в этих процессах играет Брикс 

и «Африканский ренессанс», и какие изменения 

должны произойти в совете Безопасности оон для 

достижения справедливого мира? В чем ключевая 

ценность устава оон для глобальной трансформации 

и как отражается политика «постправды» на 

использующих ее странах запада? об этом основателю 

экспертного клуба GlobUS Юлии Берг рассказал первый 

заместитель постоянного представителя российской 

Федерации при оон дмитрий полянский.

сле поступления нас начали ориентировать на 

более «академические» направления. Я учился 

на историка-востоковеда, изучал арабский язык.

Надо сказать, что во время учёбы мы не думали, 

что МИД может стать местом нашей работы. Мы 

больше думали о филологической карьере. Но си-

туация менялась: денег в стране становилось мало, 

многие научные учреждения загибались, пошла 

коммерция, которая поглотила многих моих коллег, 

но не меня. В общем, на момент окончания вуза 

мы поняли, что страна полностью изменилась. Был 

такой момент, что мы не прошли традиционную 

практику за границей, которая обычно длилась 

год в арабских странах. Причиной стало то, что 

нам сократили этот год, и мы учились не шесть 

лет, как это было раньше, а пять.

К моменту окончания учёбы ситуация изме-

нилась и в государственных органах. Некото-

рые престижные заведения, такие как МИД, на 

стыке эпох столкнулись с массовым бегством 

сотрудников. В первую очередь, это было свя-

зано с материальным обеспечением, которое 

было хуже некуда.

Однажды мой коллега, который учился в МГИ-

МО, рассказал мне, что министерство иностран-

ных дел ищет людей. В советское время там была 

большая конкуренция, но на тот момент – в 1993 

году, когда я начинал там работать, большой 

очереди желающих не было. Вообще, Москва 

была тогда немножко другой – чувствовались 

последствия октябрьских беспорядков. Я хо-

рошо помню, что в 1993 году заходил в здание 

МИД с заднего выхода, так как главный вход был 

разгромлен.

В итоге мне предложили работу в департамен-

те информации и печати. На тот момент в МИД 

шли самые убеждённые люди, готовые мириться 

с любыми невзгодами. Мне приходилось подра-

батывать, чтобы содержать семью. Было очень 

тяжело, но я нисколько не жалею. Мой случай – 

это элемент судьбы. При других обстоятельствах 

я в МИД, конечно, мог не попасть.

Первым моим руководителем был Григорий 

Карасин. Это глыба дипломатии и очень ува-

жаемый человек. До сих пор мы поддерживаем 

хорошие отношения.

– Были ли такие моменты, в которые Вы, не-

смотря на все трудности, убеждались в том, что 

находитесь на правильном пути и работаете 

сообразно своему предназначению?

– Моментом, который меня окончательно убе-

дил в том, что всё будет хорошо, и что я сделал 

правильный выбор, было время, когда в МИД при-

шёл Евгений Примаков. До этого, честно говоря, 

были сомнения в том, правильно ли мы вообще 

делаем свою работу. Начало 90-х было тяжёлым во 

всех отношениях, и на внешней политике тоже всё 

сказалось очень сильно. Я не хочу никого критико-

вать, но могу сказать, что с приходом Примакова 

мы все почувствовали, что Россия возвращается. 

Это сказалось и на векторах нашей внешней по-

литики, которые стали понятны для всех, и в том 

числе материально, честно говоря, был довольно 

большой скачок. До прихода Евгения Максимови-

ча был большой отток из МИДа, так как зарплаты 

были нищенские и условия очень тяжёлые – не-

которые не выдержали прессинга.

Дальше всё стало более-менее понятно. Очень 

важно, когда ты работаешь в структуре и занима-

ешься делом, которое созвучно твоей собствен-

ной позиции и тебе не нужно подстраиваться 

и играть какую-то роль. Мне приятно и легко ра-

ботать в министерстве иностранных дел, потому 

что я чувствую, что я на своей волне и нахожусь 

среди единомышленников и профессионалов. 

На мой взгляд, все вместе мы составляем боль-

шую и эффективную команду!

– В последние годы работа российских ди-

пломатов за рубежом значительно осложняется. 

при этом, международное право и дипломати-

ческие нормы играют все меньшую роль для 

наших оппонентов. нарушения базовых прин-

ципов и основ, на которых создавалась оон, 

приводит к необходимости реформ, которая 

обсуждается уже на протяжении многих лет. 

какие наиболее вопиющие факты нарушения 

Устава оон наблюдались Вами?

– Таких эпизодов было довольно много. Можно 

сказать, что наши бывшие западные партнёры 

сейчас демонстрируют чудеса избирательности 

и свою короткую память, так как для них фактиче-

ски история началась с 24 февраля 2022 года, и они 

делают вид, что до этого вообще ничего не было 

такого, что могло бы бросить тень на «западный 

лагерь». Запад искренне пытается вжиться в эту 

роль, что вызывает удивление у тех, кто совсем 

недавно наблюдал совсем другие события.

Бесправия в их действиях было достаточно 

за этот период. Сама международная ситуация 

изменилась довольно резко. Началом этой де-

градации была история со Скрипалями в 2018 

году, когда мы вдруг очутились в каком-то мире 

«после правды». Мы так его и называем – the 

post-truth world. Внезапно всё происходящее 

потеряло какой-либо смысл. Значение приоб-

ретали лишь факты, которые «правильно» по-

даются в СМИ. И неважно, что ты сделал, прав ты 

или не прав – важно лишь то, как это подаётся 

в западных медиа.

История со Скрипалями меня очень сильно 

профессионально потрясла. Мы приводили 

огромное количество фактов, нестыковок в этой 

истории. Мы объясняли, почему версия, которую 

продвигали англичане, в том числе на площадке 

ООН, не выдерживает никакой критики даже 

из соображений элементарной логики. И люди 

смотрят тебе в глаза, ясно, что они прекрасно 

слышат то, что ты им сказал, но они делают вид, 

что не понимают того, о чём им говорят, и про-

должают гнуть свою линию.

Таких ситуаций с тех пор стало очень много. 

Наверное, можно отмотать назад и понять, что 

МнЕнИЕ  ЭКспЕРта пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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Юлия Берг (Афанасьева) –  

политолог, эксперт по между-

народным отношениям  

и стратегическим коммуни-

кациям. реализовала десятки 

экологических, социально 

культурных и исследователь-

ских проектов в россии  

и за рубежом.

В 2022 году основала эксперт-

ный клуб GlobUs (www.globus.

expert), в фокусе внимания 

которого находятся вопросы 

посттрансформационного 

миро устройства)
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и ситуация с «делом Литвиненко», и процесс по 

MH-17, и инцидент с так называемым «отравле-

нием» Навального – это всё сплетается в один 

клубок попыток очернить Россию. Конечно же, 

профессиональные дипломаты на это не очень 

ведутся, но простая публика, которая читает но-

вости, вполне может попасть в эту ловушку. Вот 

это рубежный момент, который нельзя назвать 

вопиющим нарушением Устава ООН, но он явля-

ется новой эпохой международных отношений 

в «мире после правды».

Что касается бесправных отношений – их была 

масса. Я могу вспомнить ситуацию 2018 года, после 

которой западники совершенно явно сфабри-

ковали якобы применение химического оружия 

сирийским правительством в городе Дума. До сих 

пор этот миф продвигается, несмотря на все несо-

стыковки и то, что люди, участвующие в этой инс-

ценировке и получившие деньги, уже признались 

в этом. Никаких фактов нет, и для этого используется 

ОЗХО, которая подыгрывает Западу, нарушая все 

законы физики и химии. По их версии, достаточно 

тяжёлый химический снаряд должен был попасть 

точно с 200 метров в трубу, упасть на деревян-

ную кровать, не сломав её. Зато были обнаружены 

следы того, как этот баллон туда затаскивали. Это 

просто детский сад. И, казалось бы, всё очевидно, 

но это очевидное трактуется в пользу западных 

государств. Те, кто следит за этими событиями, не 

берут за труд проверить факты и убедиться в них. 

ООН здесь оказалась завязана в том плане, что 

регулярно на её площадке подобные «факты» 

продвигаются западниками, а опровержения не 

принимаются во внимание.

После того, как произошла эта постановка 

в Думе, мы потребовали, чтобы делегация тех-

нического секретариата ОЗХО прибыла на место 

и провела расследование. Так вот, Запад сделал 

всё, чтобы эта группа не приехала, а вдобавок 

по Сирии был нанесён ракетный удар безо вся-

ких санкций Совбеза ООН. Таким образом, они 

уничтожали доказательства. Стало совершенно 

очевидно, что это заметание следов.

Группа инспекторов попала туда уже после 

нанесения удара, но, несмотря на это, ими был 

подготовлен доклад, в котором говорилось об 

отсутствии фактов применения химоружия пра-

вительством Сирии. Но этот документ был пере-

писан в угоду западникам. И до сих пор группа 

специалистов пытается добиться правды, дока-

зав, что такого доклада они не писали.

К сожалению, характеристикой сегодняшне-

го западного мира можно назвать выражение 

«ложь на лжи». Ситуация вокруг Украины по-

казала это многократно. Мы видим регулярные 

информационные вбросы, которые ничего не 

имеют под собой, но они становятся основным 

инструментом западной пропаганды.

– россия продолжает последовательно и ло-

гично отстаивать свои позиции на площадке 

оон. как сейчас Вы могли бы охарактеризовать 

обратную связь в рамках международной дипло-

матии? какая реакция присутствует на данный 

момент, и какова динамика? и если опериро-

вание к логике и фактам не приносит должного 

эффекта, то какие методы могли бы сработать?

– Сейчас не самая благоприятная ситуация 

для поборников международного права. Мы 

видим, как его стараются не замечать, а запад 

пытается заменить его «порядком, основанным 

на правилах». Мы очень много усилий потратили 

на то, чтобы показать его отличие от междуна-

родного права. Оно заключается в том, что эти 

правила формулируются западными странами 

и модифицируются под себя, а степень лояль-

ности к третьим государствам определяется по 

тому, как этим правилам они готовы следовать.

Что касается площадки ООН, дипломаты – 

люди подготовленные, у них довольно много 

источников информации, далеко не вся она бе-

рётся из СМИ. Прежде всего, мы ориентируемся 

на контакты с нашими коллегами, связанными 

с правительствами. Западникам на площадке 

ООН не удалось навязать свой нарратив, кото-

рый вы видите в некоторых средствах массовой 

информации. Поэтому если мы общаемся с не-

которыми коллегами, то не с прибалтами и по-

ляками, которые могут «стучать» друг на друга 

из-за общения с российскими дипломатами. 

Мы понимаем, что наши коллеги не покупают 

лапшу, которая вешается на уши. Мир гораздо 

многограннее того чёрно-белого образа, ко-

торый пытаются навязать западники, и у них 

не получилось этого с Глобальным Югом, где 

довольно болезненно относятся к своему коло-

ниальному прошлому.

Реформа организации началась достаточно 

давно, в начале 90-х. Она непосредственного от-

ношения к нынешней ситуации не имеет, то есть 

импульс был дан раньше, и она идёт неспешно. 

А вот ситуация, которая происходит сейчас, по-

казывает, что западным странам очень тяжело 

продвигать свою повестку, они на каждом углу 

кричат, что Россия изолирована и прочие вещи. 

Однако это абсолютно не так. Это видно по тем 

встречам, в которых мы участвуем. Это видно по 

укреплению подлинных, партнёрских форматов, 
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типа БРИКС. Недавно в Йоханнесбурге успешно 

прошел саммит организации, были приняты 

важные решения, которые задают вектор раз-

вития этой структуры и показывают интерес, 

который к ней проявляют другие страны. 

И это несмотря на то, что западники делали всё, 

что можно, чтобы отвадить от России партнеров – 

и санкции шли в ход, и угрозы, и давление. И тем 

не менее все понимают, что именно за такими 

форматами: равноправными, направленными 

на сотрудничество и партнёрство – будущее.

Поэтому ничего у Запада здесь не получается, 

и изолированы здесь скорее западные страны, 

которые ходят строем и прекрасно знают, что 

где-то есть группа стран, допустим, 60–70 стран, 

которые будут голосовать антироссийски. Эти 

государства мы можем смело вычитать из голосов, 

которые набирают те или иные проекты решений, 

и, очевидно, что они просто подчиняются блоковой 

дисциплине и ориентироваться на них не надо.

Однако есть другие государства, которые го-

раздо тоньше и лучше понимают, что происходит 

в мире. Они прекрасно понимают, что этот кризис 

был спровоцирован Западом уже достаточно дав-

но, и все видели, как обстояла ситуация с минскими 

соглашениями, поэтому никаких иллюзий, кто на 

самом деле виноват в той ситуации, в которой ока-

зался мир, у них нет. Вопрос, как это будет дальше 

трансформироваться в какие-то решения, потому 

что, конечно, бросать вызов западным странам 

готовы не все, и это тоже надо учитывать.

Что касается реформы, то основная цель рефор-

мы, как её видим мы, как видят её большинство 

развивающихся государств,  – повысить репре-

зентативность, например, Совета Безопасности 

и повысить эффективность работы. Потому что 

мы видим, что Совбез, который сейчас состоит из 

пятнадцати членов, большинство из которых за-

падные,  – не отражает нынешнюю картину мира. 

Поэтому туда нужно привлечь больше стран гло-

бального юга, развивающихся государств, пред-

ставляющих другие точки зрения. Какой смысл 

держать там пять или шесть западных стран, ко-

торые говорят под копирку и выражают позицию 

ЕС или НАТО? Никакого.

Многие страны, которые действительно имеют 

свои интересы, которые густо населённые и ко-

торые пользуются авторитетом у себя в регио-

нах – они в СБ не представлены. Вот есть такое 

понимание, которое поступает потихонечку, что 

Совбез должен расширяться. При этом он должен 

быть рабочим и управляемым, поэтому всё-таки 

в нём должно быть не 30 членов, а где-то около 20. 

Это то, что должно там появиться после реформы.

По поводу того, кто должен войти в СБ в ка-

честве постоянных или непостоянных членов, 

с правом вето или без права вето – это постоян-

ная дискуссия, которая пока не пришла к общему 

знаменателю, поэтому ежегодно эти обсуждения 

продолжаются и у некоторых стран, которые 

очень хотели бы попасть в СБ, не выдерживают 

нервы. Они начинают критиковать остальных 

и говорить, что вообще надо голосовать о том, 

чтобы какой-то проект резолюции уже создать.

Но как можно представить себе реформу Сов-

беза, которая была бы принята неконсенсусной 

резолюцией или резолюцией, где даже 2/3 про-

голосуют за этот вариант? Естественно, это совсем 

не тот сценарий, который поможет создать эффек-

тивно функционирующий новый Совет Безопас-

ности. Нужно двигаться к консенсусу, убеждать 

друг друга и работать над этим. Мы к этому готовы 

и всегда были готовы, у нас очень чёткие позиции 

по реформе безопасности, и ООН в целом.

– помимо усиления позиций Брикс и растущего 

интереса к этому объединению, на фоне текущих 

событий в Африке мы видим мощную новую волну 

панафриканизма, движение за реальный суверени-

тет, мы видим, как страны, особенно такие, скажем, 

наиболее пострадавшие, неблагополучные, пыта-

ются сбросить это давление. как эти процессы бу-

дут влиять на глобальные инструменты управления, 

систему международных отношений и совместного 

решения глобальных вопросов?

– БРИКС – организация региональная, не стоит 

её рассматривать, как какой-то противовес или как 

угрозу, допустим, ООН, потому что ООН в соответ-

ствии с уставом это, конечно же,  – оплот много-

сторонности и мультилатерализма. Мы всячески 

поддерживаем устав ООН в его классическом 

виде. Не правила, которые формулируются запад-

ными странами выборочным, как минимум, про-

чтением устава и несоблюдением каких-то из его 

статей в угоду конъюнктуре, а именно выполнение 

устава в комплексе, как это было заложено, как это 

было согласовано. Это был хрупкий компромисс, 

баланс, который необходимо поддерживать.

Работа БРИКС не противоречит работе ООН. Это, 

в первую очередь, конечно, экономическое объ-

единение стран-единомышленников, стран, ко-

торые готовы проводить независимую политику, 

которые схожи в том плане, что они хотят создать 

более справедливый международный порядок: 

экономический и финансовый. Они видят, что до-

минация западных государств наносит ущерб, в том 

числе их экономикам. Курс этот совершенно оче-

виден. Он, конечно, пугает Запад с одной стороны, 
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а с другой – он вдохновляет многие страны, которые 

рассчитывают также на то, чтобы более решительно 

двигаться в сторону защиты своих интересов и соз-

дания альтернативных возможностей для развития 

и сотрудничества. Возможности, которые не были 

бы завязаны на брайтонвудские институты или на 

структуры, в которых доминируют западные страны, 

потому что в каждой такой структуре доминируют 

они, и там есть цена за участие, последствия, в том 

числе для суверенитета.

Это очень сложный процесс. Есть определённый 

«Африканский ренессанс» или «Африканская 

весна». Связано это, наверное, в первую очередь, 

не только с тем, что они видят, как Россия защи-

щает свои интересы и не поддаётся на давление 

западников. Но ещё и с тем, что они видят, как себя 

некрасиво ведут западники. Началось это всё ведь 

с Сахеля, с государств, которые вынуждены были 

расхлёбывать последствия натовской авантюры 

в Ливии в 2011 году, оттуда пошёл «терроризм 

Сахель». Они видят, что эти все операции, которые 

западные страны проводят, направлены не столь-

ко на борьбу с терроризмом, сколько на сохра-

нение и укрепление западного доминирования.

Поэтому на каком-то этапе странам региона 

просто стало очевидно, что таким образом они 

не добьются своих национальных интересов. Как 

только они стали искать другие способы обе-

спечения своей безопасности и суверенитета, 

они поняли, что есть альтернатива, и можно всё 

это сделать без участия западных стран гораздо 

более эффективно. Потому что западные страны 

в большинстве случаев – это часть проблемы, а не 

часть решения тех вызовов, с которыми сталки-

ваются африканские страны.

Очень многие это понимают, просто не у многих 

хватает сил и решительности, у элиты той же, 

защищать свои интересы по разным причинам. 

Многие «завязаны на Запад» и не готовы к ка-

ким-то радикальным шагам, поэтому здесь слово 

«неоколониализм» очень хорошо применимо. 

Просто он видоизменился, приспособился, зака-

муфлировался в очень приятную яркую упаковку, 

в ценностную – права человека, демократия, про-

тив авторитаризма и так далее. В ней очень тяжело 

разобраться, особенно, если человек получает 

образование на Западе, ему промывают мозги 

основательно и делают всё для того, чтобы он 

там остался, закрепился и не вернулся на Родину. 

Он нужен на Западе, стареющем, а собственная 

страна остаётся без этих людей и без каких-то 

возможностей для развития. Эта тенденция носит 

угрожающий характер – это откачка мозгов из 

разных стран, в том числе из африканских.

Мы такими методами не действуем. Всегда, 

и в Советское время, и в российское, давали 

образование именно для того, чтобы люди воз-

вращались к себе в страны и там именно у себя 

жили, укрепляли экономику. Мы строили фабрики, 

заводы, школы на местах. У нас не было никогда 

задачи создать какую-то иммигрантскую группу 

в России из молодых африканцев или азиатов. 

У России абсолютно другая политика, все это тоже 

понимают и ценят.

– на ваш взгляд, эта самая перепрошивка, или 

«распрошивка» людей, возвращение способ-

ности видеть и говорить правду, использовать 

простую логику, каким образом она может про-

изойти в текущей глобальной трансформации, 

как именно люди могут пробудиться, сбросить 

вот эти все обёртки и ложные ориентиры?

– Этот процесс идёт и его сложно не замечать.  

Я не стал бы слишком большие надежды возлагать, 

что это пойдёт быстро, именно по той причине, что 

западники очень хорошо к нему подготовились 

и значительная часть элиты из стран Глобального 

Юга так или иначе завязаны на западные интересы 

по разным причинам: собственность, образование, 

дети за границей и прочее – это сознательная по-

литика. Поэтому им рвать эти связи в личностном 

даже плане бывает достаточно тяжело. Некоторые 

находятся в себе силы и разрывают этот круг, а не-

которые – нет. Процесс этот, наверное, всё-таки 

однозначно движется в сторону всё большего 

понимания безальтернативности более широких 

форматов сотрудничества и общения, чем про-

сто западные какие-то клубы. Однако здесь роль 

ещё играет ситуация в самих западных странах, 

потому что здесь тоже совершенно очевидны 

и ценностный кризис, и экономические весьма 

спорные модели, которые так сказать навязыва-

ются. Самое главное, что этот курс на построение 

мира, основанного на лжи, тоже воспринимается 

населением всё более и более критически.

Наблюдая за Соединёнными Штатами, напри-

мер, нужно сказать, что местный дискурс стал со-

вершенно другим. Возникают кандидаты, типа того 

же Трампа, который на новый второй срок хочет 

прийти, так вот он не стесняется критиковать свою 

страну так, что, наверное, отцы-основатели просто 

переворачиваются на том свете. Если послушать 

его и послушать других людей, которые крити-

куют американские истеблишмент, совершенно 

очевидно, что истеблишмент этот совершенно 

прогнивший, он основан на манипулировании 

общественным сознанием. Многих это не устра-

ивает, даже если не брать страны Глобального 
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Юга. Во многих европейских странах есть такая 

тенденция, даже с той же Украины всё больше 

и больше людей прозревает и начинает видеть, 

что реально происходит. Они не хотят мириться 

с теми шаблонными представлениями, которые 

им навязываются, где суть находится в том, что во 

всём виновата Россия и всё было спровоцировано 

в двадцать втором году, а до этого ничего не было.

В Америке особенно чётко видна эта тенденция, 

когда многие начинают задаваться вопросами, и не 

всё так однозначно уже даже в оценках политики 

США в отношении Украины, это очень чётко видно.

Разумеется, это повлияет и на те позиции, ко-

торые Запад имеет в других странах, по мере 

ослабевания внутренних скрепов, которые необ-

ходимы для того, чтобы проводить такую политику. 

Конечно же, больше внимания придётся уделять 

внутренним вопросам, какой-то консолидации 

и тоже поиску своего пути развития и своего места 

в мире. Здесь же фактор возрождения и укре-

пления Китая, безусловно, тоже очень важен для 

американцев, он очень пугает истеблишмент. Им 

придётся с этим как-то разбираться.

Сам контекст довольно благоприятный для раз-

брода и шатания на уровне стран Глобального 

Юга, потому что такие же явления очевидны и в за-

падных странах. Наверное, эти два фактора смогут 

спровоцировать в перспективе довольно серьёз-

ные изменения международного ландшафта.

Хочется верить, что ООН при этом выстоит 

и останется стержневой системой многосторон-

ности, потому что всё, что нужно у организации 

для этого есть, прежде всего – устав организации, 

который мы все должны соблюдать. Мы не видим 

никаких причин перелистывать эту страницу – 

надо выполнять то, о чём мы договорились.

Вопрос в том, что вот как раз западные страны 

выполнять этого не хотят, их не устраивает, когда 

что-то происходит не по их воле, и они поэтому 

сильно из-за этого расстраиваются, пережива-

ют и критикуют, в том числе и нас за то, что мы 

якобы не соблюдаем международное право. Они 

уже забыли, что это такое, они уже сами его себе 

придумали в виде свода правил и считают, что 

именно это и есть международное право.

Конечно же, серьёзные юристы здесь с ними 

не соглашаются, а это ещё больше раздража-

ет наших бывших западных партнёров. И здесь 

опять-таки продолжаются манипулирование,  

замалчивание и приукрашивание каких-то фактов.

БРИКс нЕ пРОТИВОРЕчИТ 

РАБОТЕ ООн. 

ЭТО ЭКОнОмИчЕсКОЕ 

ОБъЕДИнЕнИЕ сТРАн-

ЕДИнОмышлЕннИКОВ
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ООН не устарела как организация, базирующа-

яся на каких-то принципах современной дипло-

матии, послевоенной. Устарели и требуют актуа-

лизации как раз именно механизмы, структуры, 

но это всё лишь точная настройка, не более того. 

Как раз тормозится-то это всё именно потому, 

что Запад не хочет терять свои позиции. Когда 

ему говорят, что вас всего там 50–60 стран, а вы 

пытаетесь доминировать во всех органах и вез-

де продвигать своих людей, западным странам 

это, конечно, не нравится, потому что они хотят 

и дальше именно так действовать.

Многие государства, число их становится всё 

больше и больше, не хотят участвовать в этом. 

Поэтому я думаю, что критическая масса для 

каких-то шагов по реформированию ООН на-

бирается. И реформа эта должна идти не в том 

направлении, в котором хотят двигаться запад-

ные страны, но они здесь будут сопротивляться, 

вгрызаться в это столько, сколько смогут.

– дмитрий Алексеевич, благодарим Вас за 

интересную беседу, за Вашу последователь-

ную позицию и непростую работу практически  

«в тылу врага» по отстаиванию не только инте-

ресов россии, но и права на правду и справед-

ливый порядок.

МнЕнИЕ  ЭКспЕРта пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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«логика исторического 

процесса неумолима. 

основной тенденцией стало 

стремление государств 

мирового большинства 

укреплять суверенитет 

и отстаивать национальные 

интересы, традиции, культуру 

и образ жизни. они больше 

не хотят жить под чьюлибо 

диктовку, хотят дружить 

и торговать между собой, но 

и со всем миром – только на 

равных и к обоюдной выгоде.

пожалуй, впервые после 

1945 г., когда была учреждена 

организация объединенных 

наций, появился шанс на 

подлинную демократизацию 

в мировых делах. Это 

вселяет оптимизм во всех, 

кто верит в верховенство 

международного права 

и желает возрождения оон 

в качестве центрального 

координирующего органа 

мировой политики. Где 

договариваются о том, как 

решать проблемы сообща, 

на основе честного баланса 

интересов.

для россии очевидно, что 

другого пути нет… 

сегодня человечество вновь, 

как и много раз в прошлом, 

стоит на развилке. только 

от нас зависит, как будет 

развиваться история. В общих 

интересах – не допустить 

скатывания к большой войне 

и окончательного развала 

созданных поколениями 

предшественников 

механизмов международного 

сотрудничества. Генсекретарь 

выступил с инициативой 

проведения в следующем году 

"саммита будущего". Успех 

этого начинания может быть 

обеспечен исключительно 

через формирование честного 

и справедливого баланса 

интересов всех стран

членов при соблюдении 

межправительственного 

характера нашей 

организации».

P. S. Выступая на общеполитической дискуссии 78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН  

в сентябре, министр иностранных дел России Сергей Лавров подчеркнул следующее:

www.globus.expert
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ПРОРЫВ  
В РАЗВИТИИ   

бРИКС
пятнадцатый саммит БрИкс, прошедший в Йоханнесбурге с 22 по 24 августа, 

называют «переломным моментом» в мировой политике. На нем присутствовали 

главы всех стран БрИкс, кроме россии, которую представлял глава МИД  

с. Лавров (путин в. в. принял участие дистанционно). 

   по его итогам свое желание вступить в объединение выразили порядка  

30 государств. Cписок участников объединения пополнят как минимум  

шесть стран: аргентина, Иран, саудовская аравия, египет, оаЭ и Эфиопия

сОюзы И пАРТнЕРы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

аммит «пятерки» БРИКС в 2023 году стал од-

ним из самых многолюдных в истории. Гостей 

принимал лидер ЮАР Сирил Рамафоса. Он 

«проявил удивительное дипломатическое ис-

кусство», как отметил позже президент России В. Путин.

В гости к лидерам «пятерки» приехали руководители 

60 стран. По итогам встречи Бразилия, Россия, Индия, 

Китай, а также хозяйка встречи ЮАР приняли решение 

расширить свой клуб. Принятие новых членов стало 

главным итогом мероприятия.

Теперь организация БРИКС будет составлять 37 % миро-

вого ВВП по паритету покупательной способности и 46 % 

населения Земли, подчеркнул президент Бразилии Луис 

Инасиу Лула да Силва.
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Что нужно знать  
о брикс
первый неформальный саммит 
блока состоялся в сентябре 
2006 года в петербурге. тогда он 
назывался «брик», поскольку 
в него изначально входили 
четыре страны: бразилия, 
россия, индия и китай. впервые 
официально страны- участницы 
блока собрались в июне 
2009 года в екатеринбурге.
юар вошла в состав союза 
в 2010 году – так к названию 
«брик» добавилась с:  
S – South Africa, юар. сейчас 
40 % населения мира живут 
в странах брикс и совокупный 
ввп этих стран уже превышает 
совокупный ввп стран G7.
пока самое заметное 
начинание блока – это создание 
собственного банка. в июле 
2014 года страны брикс 
создали новый банк развития 
(нбр), который занимается 
инвестициями в проекты 
в странах брикс и других 
развивающихся странах.



57

тивного Запада в мире необратим. 

Россия при переходе к ней предсе-

дательства в 2024 году продолжит 

курс на увеличение влияния БРИКС. 

После расширения остается еще 

15 заявок от стран на вступление 

в объединение в следующую волну.

– Каждый из участников БРИКС 

проявляет неоспоримый интерес 

к деятельности и расширению объе-

динения. Все страны, которые полу-

чили приглашение присоединиться 

к БРИКС по итогам саммита в Йохан-

несбурге (Аргентина, Египет, Иран, 

ОАЭ, Саудовская Аравия и Эфиопия), 

подтвердили свою готовность им 

воспользоваться «с определенным 

эмоциональным подъемом, благо-

дарностью, с признательностью».

– Россия не сомневается, что но-

вые страны – члены БРИКС внесут су-

щественный «и во многом уникаль-

ный вклад в развитие» объединения. 

Возможные «трения, противоречия» 

после увеличения числа участников 

объединения вторичны в сравнении 

с позитивной динамикой работы. 

«Здесь нет каких-то подводных кам-

ней или рифов, на которые может 

натолкнуться бриксовский корабль 

с ущербом для себя». Позиции всех 

стран, которые приглашены к вхо-

ждению, остальным участникам 

БРИКС хорошо известны.

сОюзы И пАРТнЕРы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

«Очень важно, что все они не про-

сто поддерживают, но разделяют ос-

новополагающие ценности БРИКС, 

включая дух солидарности, равен-

ства, взаимоуважения, открытости, 

инклюзивности, взаимовыгодного 

сотрудничества». В объединении 

решения принимаются исключи-

тельно на основе консенсуса.

– США продолжат оказывать 

давление на другие страны, сопро-

тивляясь изменениям в мире после 

прошедшего саммита БРИКС. "Но 

процесс размывания роли и значе-

ния коллективного Запада в миро-

вых делах необратим. Прошедший 

саммит БРИКС – наглядное тому 

подтверждение».

– «БРИКС продолжает крепнуть». 

Объединение в последние годы 

в мировом ВВП по паритету поку-

пательной способности обходит 

Группу семи.

С присоединением новых членов 

этот разрыв станет еще больше. 

ВВП по паритету покупательной 

способности новых членов объе-

динения достигает $7,7 трлн.

Энергетическое сотрудничество 

в БРИКС усиливается с вхождением 

в нее стран – членов ОПЕК, это по-

может бороться с происками Запа-

да. «Это консолидация всего среза 

энергетической тематики на одной 

площадке, потому что в БРИКС на 

сегодня объединены не только 

производители- экспортеры, но 

и крупнейшие потребители».

– В БРИКС после расширения 

находятся на рассмотрении еще 

15 заявок от потенциальных участ-

ников. Это свидетельствует о том, 

что «замшелые западные форматы 

сотрудничества, блоковая дисци-

плина, представление о том, что 

мир должен строиться по бинар-

ному принципу: кто не с нами, тот 

против нас – это все будет уходить 

в прошлое».

Называть возможных кандидатов 

на следующую волну расшире-

ния БРИКС преждевременно, пока 

требуется время для слаживания 

с новыми участниками. «Нам надо 

посмотреть, как это "футбольная 

команда", используя выражение [главы МИД РФ] Сергея Вик-

торовича Лаврова, проявит себя непосредственно на поле, 

насколько она сыграна».

Однако Россия уделит приоритетное внимание кандидатурам 

Казахстана и Белоруссии при обсуждении вопроса последую-

щего расширения.

– Приглашение  какой-либо западной страны в БРИКС или 

на мероприятие объединения исключено. Так как важнейшим 

критерием вхождения в объединение стало «неприменение по-

тенциальным участником БРИКС противозаконных санкционных 

мер против кого бы то ни было из участников объединения». 

Заявка страны Запада в БРИКС может быть рассмотрена при ус-

ловии отказа от санкций в отношении участников объединения.

– Концепция председательства РФ в БРИКС находится в высо-

кой степени готовности. Россия обеспечит преемственность на 

всех направлениях работы объединения. Кроме того, РФ намерена 

расширять влияние объединения на мировой арене, «налаживать 

практическое взаимодействие с новыми членами объединения, 

а также развивать диалог в формате "БРИКС плюс/аутрич"».

Создание наднациональных органов в БРИКС пока не планиру-

ется. Так как такие структуры порой могут навязывать участникам 

объединения повестку вместо того, чтобы помогать развитию.
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Включение в БРИКС новых стран- членов говорит о настоя-

щей независимости объединения от западного миропорядка. 

Такое мнение выразила шерпа России в «Женской двадцат-

ке» (W20), проректор НИУ ВШЭ Виктория панова на пресс- 

конференции, посвященной итогам саммита БРИКС в ЮАР.

«Это [расширение БРИКС] – серьезный шаг впе-

ред, потому это манифестация реальной, а не 

номинальной независимости от навязанного 

порядка, основанного на правилах, – сказала 

она.  – Это действительно выход на само-

стоятельное видение международных от-

ношений, основанных на международном 

праве». По словам Пановой, расширение 

показало «зрелость БРИКС» и то, что это объе-

динение «может претендовать на формирова-

ние ядра нового справедливого миропорядка».

Вопрос расширения БРИКС был не простым и до послед-

него момента сохранял интригу. Продавить это решение 

было не так просто, как могло показаться, с учетом серьезного 

внешнего противодействия. Запад стремился сохранить ны-

нешний формат БРИКС в качестве некоего «довеска» для G7 

и даже пытался повлиять на принятие решений организации, 

когда президент Франции Эммануэль Макрон напрашивался 

принять участие в саммите.

об итогах саммита Брикс в ходе пресс 

конференции в москве поделился замести-

тель министра иностранных дел российской 

Федерации сергей ряБкоВ: 

Главное из сказанного:

– Этот саммит на качественно новый уро-

вень поднял дискуссии о справедливости, 

дискуссии о том, что нельзя вечно жить за счет 

ресурсов развивающихся стран. Африканцы очень 

хорошо помнят колониальные времена. Очень хорошо помнят, 

за что они боролись… Мы не зря говорим о том, что началась 

эпоха перехода к многополярности. Ее невозможно остановить.

– Обсуждение (о расширении БРИКС) шло достаточно 

интенсивно. Не могу сказать, что вообще без проблем, но 

в целом с нацеленностью каждого государства на принятие 

решения о приеме новых членов. Критерии и процедуры, 

которые были одобрены для стран- партнеров, учитывались, 

конечно же. Но прежде всего в расчет принимались вес, ав-

торитет и значение той или иной страны- претендента на 

членство… Все выступали за то, чтобы мы пополняли наши 

ряды единомышленниками.

– Все страны, которые получили приглашение по итогам 

15-го саммита БРИКС присоединиться к объединению, пози-

тивно подтвердили готовность им воспользоваться.

– Россия не сомневается, что новые члены внесут весомый 

вклад в работу БРИКС. И прошедший саммит – наглядное 

подтверждение тому, что процесс «размывания роли» коллек-

ОбъЕДИНЕНИЕ 
В ПОСЛЕДНИЕ 
гОДЫ В МИРОВОМ 
ВВП ПО ПАРИТЕТУ 
ПОКУПАТЕЛЬНОй 
СПОСОбНОСТИ 
ОбХОДИТ гРУППУ 
СЕМИ

ТЕПЕРЬ ОРгАНИЗАцИЯ 
бРИКС бУДЕТ СОСТАВЛЯТЬ 
37 % МИРОВОгО ВВП ПО 
ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОй 
СПОСОбНОСТИ И 46 % 
НАСЕЛЕНИЯ ЗЕМЛИ
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– Москва не ожидает чудес в плане скорости 

продвижения к формированию единой расчетной 

валюты в БРИКС. «Единая расчетная единица – 

это следующий шаг». Сейчас в центре внима-

ния стран БРИКС – формирование условий для 

расширения расчетов в национальных валютах. 

«Стоит вопрос об использовании не зависящих от 

западных валютно- финансовых органов и систем 

механизмов передачи финансовой информации».

Новый банк развития БРИКС не отказывался 

финансировать проекты в России, но возникли 

сложности из-за санкционного прессинга Запада.

– Участники прошедшего в Йоханнесбур-

ге саммита БРИКС уделили особое внимание 

теме международной безопасности, включая 

ряд происходящих сейчас конфликтов. Лидеры 

объединения «констатировали совпадение или 

близость позиций по очень широкому спектру 

ключевых вопросов политической, экономиче-

ской и гуманитарной повестки дня».

АспЕКТы РАсшИРЕнИя БРИКс –  

ЭКОнОмИКА И гЕОпОлИТИКА

Российская специальная военная операция 

на Украине наиболее рельефно выявила те раз-

ломы, те точки напряжения в международной 

системе, которые на самом деле существовали 

уже очень давно.

На наших глазах происходит то, к чему многие 

государства, многие региональные центры силы 

шли в течение 30 лет. И конфликт России с коллек-

тивным Западом подтолкнул многие государства 

к более активным шагам, которые открыли путь 

к формированию нового миропорядка

Поэтому, после того как российская СВО выявила 

неустойчивость нынешней миросистемы, БРИКС 

становится еще более притягательным объедине-

нием для стран Глобального Юга, если речь идет 

об экономическом, или «Не- Запада», если мы го-

ворим о военно– и геополитическом измерении.

Если же обратить внимание на те государства, 

за счет которых число участников БРИКС долж-

но с 1 января 2024 года более чем удвоиться, то 

лишь у Аргентины и в определенной степени 

Эфиопии на первый план выходят именно эко-

номические аспекты интеграции в этот альянс.

Что касается ближневосточных государств, кото-

рые присоединятся к организации, то здесь кроме 

финансово- экономических предпосылок налицо 

и геополитические. При том, что на данном этапе 

последние, скорее, играют определяющую роль.

Конечно, и для Египта, ОАЭ или Саудовской 

Аравии с Ираном также важны финансово- 

экономические преимущества, которые может 

предоставить БРИКС. Эти страны, 

в частности, весьма заинте-

ресованы в участии в Но-

вом банке развития 

этой организации.

Но теперь также 

решена проблема 

некоего дисбалан-

са, когда государ-

ства исламского 

мира находились за 

рамками этого объ-

единения, несмотря 

на их очевидные эко-

номические успехи и рост 

геополитической значимости.

Поэтому присоединение к БРИКС 

«исламской четверки» – Египта, Ира-

на, ОАЭ и Саудовской Аравии сделает 

голос исламского мира более слышимым 
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и безопасности, поддерживать мир 

и спокойствие», перетекают в но-

вую тенденцию, которая может быть 

определяющей в новом членстве вы-

шеперечисленных стран – военное  

сотрудничество.

Эта китайская инициатива, без-

условно, формирует новый этап 

организации, который вкупе с эко-

номическим партнерством, воз-

можно, получит новые форматы  

сотрудничества.

КАК ВыРАсТЕТ ВЕс БРИКс 

В мИРОВОй ЭКОнОмИКЕ 

пОслЕ РАсшИРЕнИя

•    После расширения страны 
бРИКС будут владеть 45 % 
мировых запасов нефти и 17 % 
запасов золота

•    Крупнейшая по размеру 
экономики страна, которая 
присоединяется к бРИКС, – 
это Саудовская Аравия. Ее 
долларовый ВВП в текущих 
ценах по итогам 2022 года 
оценивается МВФ в $1,1 трлн – 
ровно половина от аналогичного 
показателя для России.

•    По численности населения лидер 
среди вступающих в блок стран – 
Эфиопия. Ее население по итогам 
2022 года оценено Всемирным 
банком в 123 млн человек.

•    Экспортный гигант среди шести 
стран – Эмираты. Товарный 
экспорт ОАЭ в 2022 году 
составил почти $600 млрд (это 
больше, чем у России за тот же 
год). 84 % эмиратского экспорта 
пришлось на нефть и газ.

Материал подготовил 

Саидбег Магомеднабиев

динамика изменения доли стран Брикс

до и после предстоящего первого этапа

расширения ( в % от мирового показателя)

в мировом ВВП

31,5 % 40 % 25 %37 % 45 % 36 %

   до     после

расширения расширениярасширения

   до     после    до     после

население занимаемая

плошадь суши 

мира
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и самостоятельным в международной политике. Это же при-

даст дополнительный вес и значимость Ближнему Востоку 

и его лидерам в качестве новых полюсов многополярного мира.

Интересно, что нормализация отношений между Сау-

довской Аравией и Ираном сразу же дала толчок к рас-

ширению их участия в международных структурах, куда 

они вступают вместе.

В данном контексте уже можно услышать мнение, что 

Эр- Рияд и Тегеран скорее могут привнести в организацию 

свои противоречия, и в случае нового витка напряжения 

в их отношениях это скажется и на устойчивости самого 

БРИКС. Однако, скорее, наоборот, БРИКС станет той пло-

щадкой, которая позволит решать проблемы между этими 

странами и поможет развязать узлы противоречий.

В конце концов, между Индией и Китаем также немало 

неразрешимых на первый взгляд проблем, стычки между 

их военнослужащими на границе приобретают регуляр-

ный характер, а Дели участвует в явно антикитайском 

блоке QUAD. Тем не менее собственно БРИКС и позволяет 

минимизировать негативный фон в отношениях между 

этими лидерами Глобального Юга, помогает найти им точки 

соприкосновения и проложить общий курс.

Присоединение Саудовской Аравии вместе с Ираном 

и ОАЭ к БРИКС также позволит гармонизировать деятель-

ность этого объединения с ОПЕК+. В частности, новый состав 

БРИКС будет контролировать 80 % мировой добычи нефти.

Впервые на этом саммите БРИКС заговорили и о «кол-

лективной безопасности».

И эти заявления китайского лидера Си Цзиньпина, который 

в своих речах, цитируем, говорил о том, что: «Страны БРИКС 

должны расширять сотрудничество в области политики 

СТРАНЫ бРИКС 
ДОЛЖНЫ РАСШИРЯТЬ 
СОТРУДНИчЕСТВО 
В ОбЛАСТИ ПОЛИТИКИ 
И бЕЗОПАСНОСТИ, 
ПОДДЕРЖИВАТЬ МИР 
И СПОКОйСТВИЕ
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СОКРОВИщА 
АФРИКИ

ВзгляД ЭКспЕРТА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

АНДРЕй СЕРгЕЕВИч гРОМОВ, 
основатель консалтингового 
агентства GR Group.
Эксперт по взаимодействию 
с государственной властью 
(government relations)  

и международным экономическим 
отношениям

как эксперт андрей Громов считает, что

у сотрудничества россии и африки в области добычи металлов большие 

перспективы – оно будет приносить доходы обеим сторонам, так как они не 

только подтвердили интерес к плодотворному сотрудничеству с постоянным 

развитием на справедливой основе, но и обладают всеми необходимыми 

ресурсами, технологиями и политической волей. 

аммит Россия- Африка, который про-

ходил 27–28 июля в Санкт- Петербурге, 

закрепил результаты текущей фазы 

интеграции экономик. Отношения Москвы с по-

давляющим большинством африканских стран 

становятся все более тесными и интенсивными, 

ориентированными на развитие экономических 

отношений с учетом общих ценностей. Президент 

России Владимир Путин дал понять, что Афри-

ка – дружественный континент, с которым можно 

и нужно работать в стратегической перспективе. 

Российский бизнес имеет в Африке разнообразные 

возможности для продуктивной работы, в свою 

очередь континенту эти отношения помогут раз-

вить свою инфраструктуру, в том числе в сфере 

добычи ценных и редких металлов.

Сейчас у отечественных компаний есть уникальная 

возможность начать или перезапустить работу в но-

вых геополитических условиях, несмотря на эконо-

мическую турбулентность и текущий кризис в мире. 

Добыча редких металлов останется выгодной сферой 

деятельности, так как эти ресурсы необходимы для 

производства техники, без которой жизнь современ-

ного человека представляется невозможной.

НОВАЯ НЕФТЬ
Спрос на редкие металлы продолжает колос-

сально расти из-за их высокого стратегического 

значения. По оценкам специалистов, в ближайшем 

будущем они станут ценнее нефти.

Динамика продаж редких металлов дает бук-

вально взрывной рост.

Здесь сосредоточено огромное количество 

и ценных металлов, среди которых 40 % мирового 

запаса золота и до 90 % хрома и платины.

Также на африканский континент приходится 

свыше 10 % мировых запасов меди: к примеру, 

ресурсы Меденосного пояса, который располо-

жен на территории Демократической Республики 

Конго и Замбии и простирается на 450 километров, 

оцениваются в 130 миллионов тонн.

Производство электроники во всём мире оста-

новилось бы без ресурсов Африки, так как оно 

невозможно без целого ряда редких и редкозе-

мельных металлов. Больше половины компонентов 

мобильных телефонов и ноутбуков производятся 

благодаря добыче металлов из африканских недр.

С

По ряду позиций доля Африки превышает 30 % мировых ресурсов:
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Металлов платиновой группы (в т. ч. платины) руды

Источник: Журнал «Эксперт»
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Тантал – это еще один металл, используемый 

в электронном оборудовании. Из него делают-

ся конденсаторы, которые встречаются в разно-

образной электронике. ДРК и Руанда являются 

крупнейшими в мире производителями тантала. 

Вместе они производят половину мирового объема 

этого редкого металла. Весь потенциал Африки 

в области редких металлов в значительной степени 

не используется из-за низкого уровня разведки.

Литий и кобальт являются одними из ключевых 

металлов, используемых для производства акку-

муляторов. Около 63 % мирового производства 

кобальта находится во всё той же Демократической 

Республике Конго.

Важно отметить, что в этой очень богатой на цен-

ные металлы стране значительную долю горно-

добывающих операций составляет кустарная 

мелкомасштабная добыча полезных ископаемых. 

В данном секторе работает около 1 миллиона че-

ловек, зачастую в очень плохих условиях.

При этом создание промышленных мощностей 

позволило бы в разы повысить эффективность 

добычи в регионе, и здесь есть что предложить 

российским лидерам рынка.

ВзгляД ЭКспЕРТА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

СОКРОВИщНИцА 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ

В Африке сосредоточено огромное количество 

титанового сырья. Более 10 % его мировых запасов 

находится в Сьерра- Леоне, Сенегале, Сомали, ЮАР 

и других странах. Так, по данным Геологической служ-

бы США, на африканском континенте добывают 

ильменит, который используется в изготовлении 

краски для боевых кораблей. Он является важной 

статьёй экспорта таких стран, как Мозамбик, Мада-

гаскар, ЮАР и Сенегал. В Сьерра- Леоне находится 

22 % мировой добычи рутила.

На континенте также добывается уран. 8 % мировых 

запасов находится в Намибии, по 5 % в Нигере и ЮАР 

и по 1 % в Ботсване и Танзании. При этом потенциал 

урановой сырьевой базы здесь используется доволь-

но плохо, добыча регулярно сокращается. Россия 

здесь представлена компанией «Росатом», которая 

собирается продолжить внедрять свои проекты.

При этом внутренний валовой продукт стран Аф-

рики возрастает. Африканский банк развития про-

гнозирует её рост и в следующем году.

«Стратегический курс России на сотрудничество 

с Африкой очевиден. Неслучайно наша страна на-

ходится в организации БРИКС вместе с наиболее 

развитой страной континента – ЮАР. Российская 

Федерация представлена в Африке такими компа-

ниями как «Росатом», «Интер РАО», «Алроса», «Лу-

койл», «Ренова», «Русал», «Нордголд», «Русгидро» 

и этот список будет только расти. Банковский сектор 

России также становится всё более активным на этом 

континенте. Природные ресурсы могут стать хоро-

шим залоговым инструментом для реализации боль-

ших инфраструктурных и промышленных проектов, 

поэтому нам остается только прийти на континент 

со своими технологиями и вместе с африканскими 

партнерами получать огромную прибыль, которую 

ранее присваивали страны запада»,  – считает глава 

консалтингового агентства GR group Андрей Громов.
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Источник: World  Minig  Data  2022

Источник: ЦДУ ТЭК
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и газа на африканском 
континенте 

с 2018 по 2040 год

на глубоко- 
водном 
шельфе

на суше

газовые ресурсы 
африки

в мире

млрд тонн

388,7
млн тонн

236,6

млрд м3

8,7 %

6,1 %

  Rh                      Pl                      Cо                     Cr                       Ta                    Pd                     Mn                    Zr
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Глава Международного Центра Продвижения 

Бизнеса Юлия Берг, работающая на континенте 

более десяти лет, считает, что подписанные не-

давно соглашения со странами Африки открывают 

дорогу российскому бизнесу.

«В то же время принимаемые лидерами афри-

канских стран меры для укрепления суверенитета, 

стимулирования инвестиций, создания особых 

экономических зон, развития инфраструктуры 

и строительства новых производств для обеспече-

ния торговли товарами с добавленной стоимостью, 

а не только сырьем, как на внутриафриканском, так 

и на глобальном рынке создают благоприятные 

условия для развития совместных предприятий.

Российское государство также будет оказывать 

поддержку предпринимателям, желающим рабо-

тать с африканскими странами. Уже сейчас созда-

ются промышленные мощности, увеличивается ко-

личество торговых представительств, и государство 

даёт «зелёный свет» для начала плодотворного 

сотрудничества»,  – заключила эксперт.

Несомненно, российские металлургические 

компании в ближайшее время начнут расширять 

своё присутствие в Африке. Первым из них откро-

ются самые масштабные перспективы, если они 

смогут обеспечить мощный и уверенный старт.

ВзгляД ЭКспЕРТА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023



ВРОССИЯ – КИТАй:   
из истории 

взаимоотношений
«В истории международного коммунистического 

движения никогда не удавалось с помощью 

инсинуаций отрицать Маркса, Энгельса, 

Ленина, так же и Хрущёву не удастся с помощью 

инсинуаций отрицать Сталина».
 Мао Цзэдун
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нешнеполитиче-

ские отношения 

двух великих дер-

жав, Китая и России, 

во всех их ипостасях: цар-

ской, имперской, советской 

и современной, находились, 

находятся и будут находиться 

под пристальным вниманием 

международного сообщества, 

поскольку «дела междуна-

родные» во многом зависят от 

«процветания» и «качества» 

отношений.

В свою очередь, изучение 

истории отношений России 

и Китая всегда было и будет 

одним из важнейших предме-

тов научных исторических ис-

следований, в которых основ-

ное внимание уделяется роли 

личности государственных 

лидеров и дипломатов Китая 

и России.

основы «великой дружбы» 

между кнр и ссср в 1949–

1956 годах были заложены 

при активном участие Г. м. ма-

ленкова, верного ученика 

и. В. сталина. 

Несмотря на весьма краткий 

срок пребывания третьего ли-

дера страны Советов Георгия 

Максимилиановича Маленкова 

у «государственного кормила», 

он внес особый и ощутимый 

вклад в созидание и развитие 

китайско- советского сотрудни-

чества в послевоенный период 

и в начале 50-х годов прошло-

го века.

период его активной госу-

дарственной и партийной де-

ятельности в 1949–1956 годах 

характеризуется как расцвет 

советско китайских отноше-

ний. В этот период в Китае 

формировался правдивый об-

раз дружественной Советской 

России, чему способствовало 

непосредственное общение 

представителей самых разных 

общественных слоёв и групп 

жителей Китая с русскими 

людьми, в те или иные пери-

оды находившимися в Китае: 

преподавателями высших 

учебных заведений, писателя-

ми, журналистами, военными 

советниками и инструкторами, 

дипломатическими, консуль-

скими и торговыми представи-

телями.

сын Георгия маленкова 

Андрей Георгиевич свидетель-

ствует:

«Отец многое сделал в пе-

риод ”великой дружбы” СССР 

и КНР. Я не раз бывал в Китае 

и хорошо знаю, что отца там 

чтят. Из всех советских руко-

водителей у них выставляются 

портреты только двух чело-

век – Сталина и Маленкова. 

Кстати, моя книга, написанная 

об отце, переведена на китай-

ский язык».

юНОШЕСКИй ИНТЕРЕС 
К ВЕЛИКОМУ  

ВОСТОчНОМУ СОСЕДУ

Оренбургский гимназист Ге-

оргий Маленков учился и вос-

питывался в атмосфере обще-

ственного интереса горожан 

к китайской истории и китай-

ской действительности.

Как прямой потомок древнего 

служивого сословия Яицкого 

казачьего вой ска Шемякиных 

он гордился, что его предки 

в составе экспедиций Прже-

вальского, Козлова, Фёдорова 

и других знаменитых русских 

путешественников осваива-

ли пути-дороги в Китай, а его 

родичи некогда формировали 

охрану императора Китая.

ВЗАИМООТНОШЕНИЯ 
МЕЖДУ СССР И КНР 

В ПЕРИОД СТАЛИНСКОй 
ЭПОХИ 1922–1953 гОДОВ

В то время отношения между 

Китайской Народной Респуб-

ликой и Советским Союзом 

были наиболее дружествен-

ные. Революционно настро-

енный СССР помогал Китаю 

стать независимым и социали-

стическим. Инструкторы Со-

юза учили китайских военных 

вести боевые и партизанские 

действия. В КНР поставляли 

оружие, боеприпасы и другое 

снаряжение. Это были самые 

большие страны «победивше-

го социализма». Политика двух 

лидеров была схожа, как и их 

взгляды на власть.

Страны Запада были крайне 

возмущены дружественными 

отношениями двух стран. Пер-

спектива вой ны с многомилли-

онным Китаем и СССР вырисо-

вывалась отчетливо. Западные 

СМИ иронично называли союз 

стран «красно- жёлтой угро-

зой».

гЕОРгИй 
МАКСИМИЛЬЯНОВИч 

МАЛЕНКОВ 

Георгий 

Маленков 

на коленях 

у деда 

казака 

егора 

(Джангара) 

Шемякина
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Начало 1950-х годов было 

пиком отношений между двумя 

странами. Взаимная интегра-

ция и доверие, единые поли-

тические взгляды – вот основа 

дружбы двух народов. Однако 

в перспективе будущих отно-

шений всё было не так гладко.

Языки, как и культура двух 

стран, различались. Что в рус-

ском значило одно, в переводе 

на китайский – обозначало 

совсем другое. Так случилось 

со словосочетанием «братские 

отношения». Для русского че-

ловека это синоним равенства 

между людьми. Однако в китай-

ском понимании словосочета-

ния речь идёт о двух братьях: 

старшем (СССР) и младшем 

(Китай). Подтверждая это, 

советские политики активно 

вмешивались в программу 

развития КНР. Союз хотел вести 

Китай по своему курсу социа-

листического развития, что вы-

зывало отторжение у Мао и его 

партийных собратьев.

ПЕРВЫЕ КОНТАКТЫ  
МАЛЕНКОВА  

С РУКОВОДИТЕЛЯМИ  
КОМПАРТИИ КНР

Трофейное японское оружие 

передавалось Национальной 

освободительной Армии Ки-

тая без излишней бюрократии 

и без оплаты. Когда же зашла 

речь о поставках китайским ком-

мунистам современного оружия 

советского производства, то 

тут сталинский СССР обошёл-

ся без благотворительности. 

Новейшее вооружение китай-

ским коммунистам предложили 

оплачивать свободно конверти-

руемой валютой или золотом.

С золотом и валютой у ком-

мунистов Китая был тогда 

большой дефицит. И в августе 

1949 года третий человек в ки-

тайской компартии Лю Щаоци 

тайно прилетел в Москву на пе-

реговоры по всем финансовым 

и экономическим вопросам.

Делегацией КПК во главе 

с Лю Шаоци был подготовлен 

доклад (от 4 июля 1949 г.) об ос-

новных проблемах внутренней 

и внешней политики КПК, ко-

торый был представлен лично 

Сталину.

В нём раскрывалось эконо-

мическое положение Китая, 

которое нельзя было назвать 

удовлетворительным (слабый 

уровень развития коммуни-

каций, наличие сфер влияния 

империалистов, феодальная 

раздробленность в стране), 

вследствие чего не удавалось 

образовать единую систему 

экономики, а потому местным 

правительствам были предо-

ставлены широкие права само-

управления.

Для вождя всех времен и наро-

дов товарища Сталина, конечно, 

фигура Лю Шаоци была поли-

тически мелковата. Поэтому пе-

реговоры с секретарем ЦК КПК 

Лю Шаоци возглавил секретарь 

ЦК ВКП(б) Георгий Маленков. По 

результатам переговоров было 

подписано секретное соглаше-

ние о предоставлении Всесоюз-

ной коммунистической партией 

большевиков для Компартии 

Китая кредита в размере $300 

миллионов.

В дальнейшем все экономи-

ческие контакты между Ком-

мунистической партией Китая 

и ВКП(б) велись секретарем ЦК 

Георгием Маленковым, прави-

тельственные контакты уста-

навливались в обычном поряд-

ке через ведомство министра 

иностранных дел Вячеслава 

Молотова.

ПЕРВЫй ВИЗИТ 
МАО цЗЭДУНА В МОСКВУ
Китайский лидер приле-

тел в столицу СССР в декабре 

1949 года и находился там до 

февраля 1950. В Москве Мао 

хотел добиться подписания вы-

годных экономических и поли-

тических соглашений.

В торжественной обстановке 

Мао был встречен советски-

ми дипломатами. Все в СССР 

радовались приезду вождя 

дружественной страны, жители 

Москвы рьяно приветствовали 

его кортеж.

Несмотря на тёплый прием 

в городе, в Кремле его встретили 

достаточно сухо. Долгое время 

Мао ждал встречи с советским 

лидером и к нему не подпускали 

других руководителей пар-

тии. Не привыкший к долгому 

ожиданию Мао решает улететь 

обратно, но не делает этого. 

Встреча всё же произошла, од-

нако она была крайне сдержан-

на. Громыко отмечал, что у ли-

деров двух стран не получилось 

установить тёплые отношения. 

Несмотря на это нужные Мао 

документы были подписаны 

14 февраля 1950 года.

Основополагающими явля-

лись «Договор о дружбе, союзе 

и взаимной помощи», согла-

шение о Китайской Чанчунь-

ской железной дороге, Порт- 

Артуре и Дальнем, соглашение 

о предоставлении Советским 

Союзом Китайской Народной 

Республике долгосрочного эко-

номического кредита и др.

Договор предусматривал все-

мерное развитие и укрепление 

экономических и культурных 

связей двух стран в соответ-

ствии с принципами равно-

правия, взаимных интересов, 

а также уважения государ-

ственного суверенитета и тер-

риториальной целостности, 

равно как и невмешательства 

в дела другой стороны.

Генерал КГБ Николай Леонов 

отмечал, что, по принятому 

руководством СССР решению, 

КНР была передана вся совет-

ская разведывательная агенту-

ра, создававшаяся на протяже-

нии долгого времени. «После 

победы в вой не Советский Союз 

протянул нам руку помощи 

и дружбы для восстановления 

китайской экономики»,  – отме-

чает член Политбюро ЦК КПК 

Цао Ганчуань. Кроме экономи-

ческой помощи СССР усиленно 

помогал КНР создавать совре-

менные армию и флот.

ЗНАКОМСТВО МАЛЕНКОВА 
И МАО цЗЭДУНА

Откуда Маленков взялся на 

фото лидеров двух держав? 

Документально установлено, 

что эта тройка никогда вместе 

не фотографировалась – это 

монтаж, то бишь фейк, по-со-

временному.

Естественно, Георгий Ма-

ленков не последний чело-

век в Советском государстве 

и Коммунистической пар-

тии Советского союза, о чём 

свидетельствует номер его 

партбилета «№ 3» (билет под 

№ 1 выписан на имя Ленина, 

а билет под № 2 на Стали-

на). Он первый заместитель 

Председателя Правитель-

ства СССР товарища Сталина 

и практически единственный, 

кому Сталин доверил рабо-

тать над созданием фанта-

стической для того времени 

базы данных из 2,5 миллиона 

кадровых досье, по которым 

моментально находилась 

кандидатура практически на 

любую значимую должность 

в стране. Не исключено, что 

данная система позволила 

выявить сотни одарённых 

управленцев, учёных, инже-

неров, благодаря которым 

была одержана победа в вой-

не против фашистов, а СССР 

был выведен в мировые тех-

нологические лидеры. 

В то время 

у КПК были боль-

шие сложности 

с формировани-

ем государствен-

ного аппарата, 

что не позво-

ляло подойти 

к восстановле-

нию экономики 

и общественной 

жизни системно. 

Мао требова-

лись новейшие 

информационные тех-

нологии в деле подбора 

и расстановки кадров.

ВЗАИМООТНОШЕНИЯ 
КОЛЛЕКТИВНОгО 

РУКОВОДСТВА СССР 
С РУКОВОДСТВОМ КНР 

ПОСЛЕ СМЕРТИ СТАЛИНА

Смерть Иосифа Виссарионо-

вича Сталина вызвала в руко-

водстве КПК искреннее сочув-

ствие. Лично Мао откликнулся, 

надо полагать, искренней 

статьей «Великая Дружба», 

которая на русском языке 

была опубликована 11 марта 

1953 года в газете «Известия».

Не скрывая скорби, он пишет: 

«Смерть т. Сталина вызвала 

ни с чем не сравнимую вели-

кую скорбь у трудящихся всего 

мира, глубоко тронула сердца 

честных людей всего мира. Это 

показывает, что дело т. Сталина 

и его идеи овладели широки-

ми народными массами всего 

мира и уже стали непобедимой 

силой. Эта сила ведёт уже побе-

дившие народы от победы к по-

беде и одновременно приведёт 

также к тому, что все те, кто ещё 

стонет под игом погрязшего 

в пороках старого, капиталисти-

ческого мира, смогут пойти на 

смелый штурм против врагов 

народа».

Болезнь и сложившиеся 

обстоятельства не позволили 

Мао Цзэдуну возглавить китай-

скую делегацию лично. На за-

седании ЦК КПК было решено, 

что её возглавит Чжоу Эньлай. 

Он и должен был передать 

соболезнования Председателя 

новому руководству КПСС.

«Общеизвестно, что товарищ 

Сталин горячо любил китай-

ский народ и считал, что силы 

китайской революции неимо-

верны,  – писал Мао Цзэдун. – 

В вопросах китайской револю-

ции он проявил величайшую 

мудрость… Мы потеряли вели-

кого учителя и самого искрен-

него друга… Это большое горе. 

Невозможно выразить словами 

скорбь, вызванную этим горем».

Неофициально Мао представ-

ляла также его жена Цзян Цин, 

которая в то время находилась 

в СССР на отдыхе и лечении. 

Она тоже тяжело переживала 

смерть Сталина и даже ездила 

в Колонный зал Дома союзов, 

где ей разрешили постоять 

в карауле у гроба покойного.

«мы должны всемерно 

укреплять вечную, нерушимую 

братскую дружбу советского 

союза с великим китайским 

народом»,  – отмечает в сво-

ей речи на траурном митинге 

в день похорон Сталина пред-

седатель Совета министров 

СССР Г. М. Маленков. Чжоу 

Эньлаю, единственному из ино-

странных гостей, была оказана 

честь вместе с руководителями 

КПСС нести гроб с телом Стали-

на. Он шёл вслед за Берией.

16 февраля 1950 года газета «правда» 

напечатала фотоснимок с участием 

сталина, Мао Цзэдуна и Маленкова

68 69

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B5%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%B2,_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AD%D0%BA%D0%BE%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%B8%D0%BA%D0%B0_%D0%9A%D0%9D%D0%A0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%85%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%8B_%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B9_%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87


уРоКИ пРошЛого пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

Р
о

с
с

И
Я

 И
 М

И
Р

МАРТОВСКИЕ ПЕРЕгОВОРЫ 
1953 гОДА МЕЖДУ  

ДЕЛЕгАцИЯМИ СССР И КПК

А через несколько дней, 

11 марта, Чжоу Эньлай вместе 

с другими членами делегации 

провел переговоры с новым 

руководителем Кремля Геор-

гием Маленковым, о предо-

ставлении КНР экономической 

помощи. Эти переговоры были 

успешными.

21 марта стороны Г.  М. Мален-

ков и Чжоу Эньлай подписали 

важный протокол о товарообо-

роте между СССР и Китайской 

Народной Республикой на 

1953 год, а также соглашение 

об оказании Советским Союзом 

помощи КНР в строительстве 

и реконструкции электростан-

ций.

Вслед за тем, 15 мая 1953 года, 

СССР и КНР заключили ещё 

более важное соглашение, по 

которому Советский Союз брал 

на себя обязательство предо-

ставить всю техническую доку-

ментацию и полные комплекты 

оборудования для строитель-

ства к концу 1959 года большого 

количества крупных промыш-

ленных предприятий в Китае. 

Важнейшие статьи этого доку-

мента были обсуждены в Мос-

кве 17 марта – 14 апреля на 

консультациях А. Микояна с Ли 

Фучунем. Эти же официальные 

лица и подписали соглашение.

Переговоры между Чжоу 

Эньлаем и Маленковым приве-

ли также к ускорению работ по 

строительству 50 других объек-

тов, обязательства по которым 

были взяты советской стороной 

ранее. В телеграмме Маленкову 

по этому поводу Мао выразил 

сердечную благодарность со-

ветскому правительству за его 

согласие предоставить эконо-

мическую и техническую по-

мощь Китаю. «Это будет иметь 

чрезвычайно важное значение 

для индустриализации Китая, 

для постепенного перехода 

Китая к социализму, а также 

для укрепления сил лагеря 

мира и демократии, возглав-

ляемого Советским Союзом», – 

писал Мао.

Мартовские переговоры 

1953 года ознаменовали, та-

ким образом, резкий поворот 

в отношении советского руко-

водства к китайским планам 

социалистической индустриа-

лизации.

СОДЕРЖАНИЕ И СУТЬ  
ПОСЛЕСТАЛИНСКОй 

ВНЕШНЕй ПОЛИТИКИ  
РУКОВОДСТВА СССР  

В ОТНОШЕНИИ КИТАЯ

В сложный послесталинский 

период лидеры КПСС быстро 

отказались от осторожной 

политики Сталина в отношении 

КНР. Объяснялось это тем, что 

и Маленков и Хрущёв стреми-

лись завоевать политическую 

поддержку Мао, опасаясь, что 

тот воспользуется обстановкой, 

чтобы освободиться от совет-

ской опеки.

Вероятно, они чувствовали 

эту опасность, а потому делали 

всё, чтобы не встревожить Мао 

Цзэдуна. Главное, к чему они 

стремились, это предотвратить 

возможное развитие событий 

в Китае по югославскому сце-

нарию.

ЗНАчЕНИЕ НОВОй  
ПОЗИцИИ КРЕМЛЯ  
ДЛЯ МАО цЗЭДУНА

Новая позиция Москвы имела 

колоссальное значение для 

Мао Цзэдуна. Только теперь он 

мог всерьёз рассчитывать на 

широкомасштабную советскую 

помощь в деле строительства 

великого индустриального со-

циалистического Китая.

И только теперь, опираясь 

на советскую политическую 

поддержку и экономическое 

содействие, мог, наконец, со-

крушить внутрипартийную оп-

позицию, которая противилась 

его планам, направленным на 

отказ от «новой демократии».

После победы Мао над 

«умеренными» летом 1953 года 

любая полемика в Китайской 

коммунистической партии мог-

ла идти лишь в рамках господ-

ствовавшего идейного течения, 

направленного на построение 

мощного социалистического 

государства.

ПРЕКРАщЕНИЕ ВОй НЫ 
В СЕВЕРНОй КОРЕЕ

Вот почему Сталин и не да-

вал китайцам заключить мир 

в Корее. И только в 1953 году 

Мао смог «с честью» выйти из 

трудного положения: в отли-

чие от Сталина он не был готов 

провоцировать мировую ре-

волюцию в начале 50-х годов. 

И не потому, что вдруг изменил 

своим левым взглядам. Просто 

НОАК не могла больше вести 

слишком дорогую вой ну.

Ким Ир Сен протестовал, но 

Мао был непреклонен. Мален-

ков также выступал за пре-

кращение конфликта. 27 июля 

1953 года представители Се-

верной Кореи и КНР, с одной 

стороны, и командования вой ск 

ООН – с другой, подписали 

соглашение о прекращении 

огня, на что советская сторона 

не возражала.

О ПРИОРИТЕТНОй РОЛИ 
ПЕРВОгО СЕКРЕТАРЯ цК 
КПСС В ДЕЛЕ СОВЕТСКО- 

КИТАйСКОгО  
СОТРУДНИчЕСТВА

Но вскоре советско- китайское 

сотрудничество вступило в но-

вую фазу. Получив от прави-

тельства КНР в 1954 году прось-

бу об увеличении объёмов 

советской помощи в строитель-

стве предприятий китайской 

тяжёлой промышленности, 

Хрущёв воспринял это с таким 

огромным энтузиазмом, что дал 

распоряжение соответству-

ющим министерствам СССР 

разработать план оказания 

помощи в невиданных до того 

масштабах. Он решил сделать 

Мао подарок, предложив ему 

новый долгосрочный кредит 

и широчайшее экономическое 

содействие в различных об-

ластях. Помощь Китаю была по-

ставлена под прямой контроль 

первого секретаря ЦК КПСС, 

приобретя тем самым значение 

«приоритетной».

Одновременно Хрущёв стал 

очищать советско- китайские 

отношения от всех недораз-

умений прошлого, стремясь 

придать им действительно рав-

ноправный характер. «С китай-

цами будем жить по-братски,  – 

повторял он.  – Если придётся, 

последний кусок хлеба будем 

делить пополам».

Ему, как хлеб, как воздух, было 

нужно безоговорочное призна-

ние со стороны Мао в качестве 

наследника Сталина и наибо-

лее авторитетного лидера не 

только КПСС, но и международ-

ного коммунистического дви-

жения.

РЕАЛЬНЫЕ ДЕйСТВИЯ 
Н. С. ХРУщёВА  

В ОПРЕДЕЛЕНИИ  
СОВЕТСКОй ПОЛИТИКИ 

В ОТНОШЕНИИ КНР

В конце сентября 1954 года 

Хрущёв созвал специальное 

заседание Президиума Цен-

трального комитета КПСС, что-

бы получить одобрение своей 

политики в отношении КНР со 

стороны всех членов советского 

руководства. Он заявил: 

«Мы упустим исторический 

шанс построить и закрепить 

дружбу с Китаем, если… не 

поможем проведению в жизнь 

важнейших мероприятий 

в предстоящем пятилетии по 

социалистическому индустри-

альному развитию Китая». 

Именно его энтузиазм заста-

вил остальных руководителей 

СССР снять все возражения.

Вскоре после этого, 29 сентя-

бря, Хрущёв во главе советской 

партийно- правительственной 

делегации прибыл в Пекин, 

чтобы принять участие в торже-

ствах по случаю пятой годов-

щины образования народной 

республики.

Во время встречи на высшем 

уровне была подписана се-

рия соглашений, по которым 

советская сторона предостав-

ляла Китаю долговременный 

заём на сумму в 520 миллионов 

инвалютных руб лей, расширя-

ла техническую помощь в стро-

ительстве 141 промышленного 

предприятия на 400 миллио-

нов руб лей и оказывала со-

действие в возведении допол-

нительных 15 индустриальных 

объектов.

Более того, Хрущёв отказал-

ся от советской доли участия 

в четырех совместных проектах 

и возвратил Китаю военно- 

морскую базу в Люйшуне 

(Порт- Артур), на территории 

которой до тех пор находились 

советские вой ска. Он также 

аннулировал секретные со-

глашения, предоставлявшие 

СССР ряд привилегий в Мань-

чжурии и Синьцзяне. Наконец, 

согласился помочь Китаю 

в разработке атомного оружия 

и подготовке специалистов- 

атомщиков. Не будет преуве-

личением сказать, что визит 

Хрущёва в целом внес колос-

сальный вклад в ускорение 

темпов реализации китайских 

планов социалистической ин-

дустриализации.

Мао был удовлетворен: как 

он сам заявлял впоследствии, 

«во время первых встреч 

с товарищем Хрущёвым у нас 

были очень приятные беседы… 

мы установили отношения 

взаимного доверия».

Однако Хрущёв, похоже, 

слишком далеко зашёл в своей 

щедрости. Дипломатом он не 

был и там, где следовало про-

являть разум, руководствовался 

эмоциями.

РОКОВАЯ ОШИбКА 
ХРУщёВА

Роковую ошибку он совер-

шил с самого начала: ему ни 

в коем случае нельзя было 

первым наносить визит мао. 

Но Хрущёв, поняв, что может 

увидеть Китай, пришел в нео-

бычайное возбуждение и унять 

своего игривого и восторжен-

ного волнения никак не мог. Он 

радовался, как ребенок.

В таком же приподнятом на-

строении находился он и в Ки-

тае. Не соблюдая протокола, 

лез обниматься и целоваться 

с Мао, что повергало китайцев 

в шок, балагурил, рассказы-

вал о любовных похождениях 

Берии, много обещал и, как мы 

видели, по-купечески много да-

вал. В итоге его поведение, как 

и излишне дорогие подарки, 

возымели обратное действие.

Верный ученик Сталина, Мао 

уважал только силу. Он был 

просто не в состоянии по до-

стоинству оценить хрущёвское 

радушие и, похоже, воспри-

нял его как признак слабости. 

Встреча на высшем уровне 

убедила председателя, что 

новый советский лидер «боль-

шой дурак».

В ответ на наивное раду-

шие советского руководителя, 

державшегося с Мао просто, 

запанибрата, тот не спешил 

с изъявлением горячих чувств. 

Он даже не захотел познако-
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мить Хрущёва со своей женой. 

И когда Чжоу Эньлай, следуя 

протоколу, попытался подве-

сти Цзян Цин к Никите Серге-

евичу (это было под сводами 

дворцовой башни Тяньаньмэнь 

во время парада 1 октября), тот 

быстро взял её под руку и от-

вёл в дальний конец трибуны.

Встреча на высшем уровне, 

таким образом, ознаменовала 

начало в раскрепощении Мао, 

в его избавлении от советской 

опеки. Конечно, до поры до 

времени настроения Мао не 

выплескивались наружу. Даже 

он не мог так легко освобо-

диться от уважения к «старше-

му брату». Кроме того, Китай 

всё ещё был заинтересован 

в советской помощи в строи-

тельстве социализма.

гРАбЛИ В СОВЕТСКО- 
КИТАйСКОМ 

СОТРУДНИчЕСТВЕ 
ВСЕгДА НАйДУТСЯ

После возвращения в Москву, 

в декабре 1954 года, Хрущёв, 

несмотря ни на что, принял 

решение предоставить Китаю 

без всякой компенсации бо-

лее 1400 технических проек-

тов крупных промышленных 

предприятий и свыше 24 тысяч 

комплектов различной научно- 

технической документации 

и свалил всё это грандиозное 

мероприятие на Правительство 

СССР, то есть на Маленкова. Но 

внешне экономическое своево-

лие Хрущева продолжалось.

В марте 1955 года советская 

сторона подписала новое со-

глашение с Китаем, по которому 

финансировала строительство 

дополнительно 16 промышлен-

ных объектов. А еще через месяц 

Советский Союз и КНР офици-

ально договорились о том, что 

СССР окажет помощь Китаю 

в развитии ядерных технологий 

в мирных целях.

Вскоре после этого, в авгу-

сте, советское правительство 

направило КНР меморандум, 

где предложило помощь 

в возведении 15 предприятий 

оборонной промышленности 

и 14 новых индустриальных 

комплексов. Еще ранее, в конце 

1954 года, китайское прави-

тельство направило в Москву 

запрос о возможном увеличе-

нии доли советского участия 

в развитии военной и топлив-

ной индустрии.

ЛИчНОЕ СОДЕйСТВИЕ 
МАЛЕНКОВА 

ПРАВИТЕЛЬСТВУ КНР 
В РАЗРАбОТКЕ Её ПЕРВОгО 

ПЯТИЛЕТНЕгО ПЛАНА

Советская сторона оказала 

содействие КНР и в разработ-

ке окончательного проекта её 

первого пятилетнего плана. 

Этот проект был составлен 

к февралю 1955 года, а 21 марта 

заместитель премьера Чэнь Юнь 

представил его основные на-

правления делегатам Всекитай-

ской партийной конференции.

31 марта окончатель-

ный проект был одобрен, 

а 5–6 июля председатель  

Госплана Ли Фучунь ознако-

мил с ним депутатов 2-й сес-

сии Всекитайского собрания 

народных представителей.

30 июля вторая сессия ВСНП 

приняла документ в качестве 

официального плана развития 

народного хозяйства на 1953–

1957 годы, воплотившего в себе 

курс КПК на индустриализацию 

и социалистическое строитель-

ство.

План предусматривал воз-

ведение 694 важнейших про-

мышленных объектов: крупных 

энергетических станций, ме-

таллургических предприятий, 

машиностроительных заводов 

и других комплексов, которые 

должны были заложить основу 

для быстрого развития тяжёлой 

и военной промышленности.

Пятилетний план был так-

же направлен на развитие 

кооперативного движения 

в деревне: имелось в виду, что 

к концу 1957 года около 33 % 

крестьянских хозяйств должны 

были быть организованы в так 

называемые «полусоциалисти-

ческие» сельскохозяйственные 

производственные кооперати-

вы «низшей ступени».

В эти кооперативы крестьяне- 

собственники объединялись 

только для ведения совмест-

ного хозяйства, сохраняя пра-

во частной собственности на 

вносимые в качестве паевого 

взноса землю, скот, крупные 

орудия труда. Распределение 

доходов в них производилось 

в соответствии как с трудовыми 

затратами, так и с размерами 

паевого взноса. Кроме того, 

предполагалось коопериро-

вать около 2 миллионов ремес-

ленников в городах.

И, помимо этого, большая 

часть находившихся в частной 

собственности заводов и фа-

брик, а также предприятий тор-

говли должна была быть пре-

образована в государственные 

или подконтрольные государ-

ству объекты. Правительство 

планировало повысить на одну 

треть заработную плату инду-

стриальных рабочих.

Тесное сотрудничество совет-

ского руководства и лидеров 

КНР в послесталинскую эпоху 

позволило КНР выработать пя-

тилетний план, который соот-

ветствовал как экономическим 

потребностям китайского на-

родного хозяйства, так и эконо-

мическим возможностям СССР.

К тому времени индустриали-

зация страны уже разворачива-

лась, и подавляющее большин-

ство специалистов сходились 

на том, что Китай сможет 

успешно выполнить поставлен-

ные в плане задачи.

ТРИУМФ ПЕРВОгО  
ПЯТИЛЕТНЕгО ПЛАНА

 (1953–1960 гОДЫ) РАЗВИТИЯ 
НАРОДНОгО ХОЗЯйСТВА 

КНР

Результаты, однако, пре-

взошли все ожидания. Темпы 

роста китайской промышлен-

ности оказались гораздо выше 

запланированных. По разным 

оценкам, фактический ежегод-

ный прирост составил 16–18%. 

Валовой промышленный про-

дукт за пятилетие более чем 

удвоился, в то время как про-

изводство чугуна и стали даже 

утроилось. Конечно, советская 

помощь имела огромное зна-

чение, которое трудно перео-

ценить. СССР не только оказал 

китайской стороне определён-

ную финансовую поддержку, 

но и бесплатно предоставил 

ей колоссальный объём техни-

ческой информации, которая 

на мировом рынке стоила, по 

крайней мере, сотни миллио-

нов американских долларов.

Помогая Китаю в строитель-

стве значительной части его 

ключевых индустриальных объ-

ектов, СССР в то же время суще-

ственным образом способство-

вал своему дальневосточному 

соседу в подготовке научных 

и технических кадров. В 1950-

е годы Китайская Народная 

Республика направила на учёбу 

в СССР более 6 тысяч студентов 

и около 7 тысяч рабочих.

В Китай же приехали на рабо-

ту более 12 тысяч специалистов 

и советников из Советского Со-

юза и стран Восточной Европы.

ОСНОВНОй ВЫВОД

И все же, несмотря на значе-

ние советской помощи, бы-

стрый рост китайской промыш-

ленности обеспечивали прежде 

всего грандиозные китайские 

государственные инвестиции 

в экономическую модерниза-

цию.

Как бы то ни было, но государ-

ственные капиталовложения со-

ставляли 97 % всех инвестиций 

в базовые отрасли экономики. 

Источником первоначального 

накопления капитала для фи-

нансирования городской про-

мышленности была деревня.

В строительстве социализ-

ма китайские коммунисты 

по-прежнему исходили из 

советского опыта, который, 

несмотря на свою жестокость, 

демонстрировал огромную 

экономическую эффективность.

Возрастание военно- полити-

ческой и особенно экономиче-

ской мощи КНР в современном 

мире, особое место Китая во 

внешней политике сегодняш-

ней России стимулируют инте-

рес к изучению истории двусто-

ронних российско- китайских 

отношений. И в этой истории 

особое место занимают лич-

ности КНР и СССР. В частности, 

обращает на себя внимание 

тот факт, что из всех советских 

руководителей в КНР регулярно 

выставляются портреты только 

двух человек – Сталина и Ма-

ленкова. Георгий Маленков и его 

супруга, ректор МЭИ Валенти-

на Голубцова, многое сделали 

в период формирования основ 

«великой дружбы» СССР и КНР.

сергей санников

Использованы материалы  

из эксклюзивного интервью  

А. Г. Маленкова

советский специалист учит китайских рабочих токарному делу
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важаемый Юсуф лю, Вы представляете такую 

древнюю и редкую профессию, как каллиграф. 

расскажите, пожалуйста, о ней.

– Искусством каллиграфии я заинтересовался ещё 

в 1990 году, в студенчестве. Я изучил множество книг по 

каллиграфии на китайском и арабском языках, вдохно-

вился этим искусством и нашёл в нём способ выражения 

основных ценностей. В каждом штрихе я вижу эстети-

ку, способную передать многообразие национальных 

культур. За 30 лет я освоил каллиграфию на пяти языках: 

арабском, китайском, джави (диалект малайского язы-

ка – прим. ред.), японском и уйгурском, а три года назад 

я наконец приступил к долгожданной работе – выра-

жению вдохновения и смыслов из священного Корана.

– Вы интересуетесь культурой нашей страны и про-

водите разные исследования в области исторических 

связей малайзии и россии. с чего началось это увлечение 

и что Вам удалось открыть?

– Мой интерес начался с юности. В университете 

я стал изучать наследие великих деятелей российской 

культуры. Я познакомился с книгами Толстого, Пушкина, 

Чехова, Тургенева, Лермонтова. Со временем увлечение 

русской культурой переросло в образ жизни. К тому же 

моё исследование о Дунгане – народе, проживающем 

в разных странах и имеющем удивительные корни, так-

же плотно переплелось с изучением русской культуры. 

В 2004 году я издал об этом книгу – весьма интересную 

монографию, проливающую свет на сохранение са-

мобытности этого народа в условиях его интеграции 

в культуру крупных государств. Изначально Дунгане 

были китайскими мусульманами хуэйзу, и, хотя теперь 

большинство из них говорит на русском, они сохранили 

культурную самобытность и родной язык.
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Как историк я изучал события 

1914 года, связанные с затопле-

нием русского бронепалубного 

крейсера «Жемчуг» у берегов 

Малайзии. Это ещё один эпи-

зод моей биографии, который 

связывает меня с Россией и её 

удивительной культурой.

– значит, помимо культуры, 

Вам в жизни довелось изучить 

исторические отношения меж-

ду россией и малайзией. как 

это было?

– Как я уже упомянул, я за-

нимался исследованием зато-

нувшего более ста лет назад 

русского крейсера «Жемчуг» 

в политическом курсе 

россии в последние 

годы усиливается 

восточная составляющая. 

Укрепляются 

экономические 

и политические 

связи со странами 

азии, расширяется 

и взаимодействие 

в сфере культуры. 

Мы побеседовали 

с известным в Юго-

восточной азии 

каллиграфом и большим 

поклонником русской 

культуры, историком  

из Малайзии Юсуфом Лю 

Баоцзюнем.

юСУФ Лю
бАОцЗИНЬ:   
КАЛЛИгРАФ, УчЕНЫй 

И ПИСАТЕЛЬ ИЗ МАЛАйЗИИ,
ВЛюбИВШИйСЯ В РОССИю 
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возле островного города Пинанг. При посещении кладбища 

российских моряков я смог немного изучить историю того 

события. Выяснилось, например, что, когда «Жемчуг» был 

торпедирован немецким кораблём, погибли 88 моряков, 

но более 20 членов его экипажа были спасены малайскими 

и китайскими рыбаками. По окончании исследований я был 

приглашён послом России в Малайзии Наилем Латыповым 

на День Российской армии в Куала- 

Лумпуре.

– Вы говорили, что Вам довелось 

посетить россию. В каких городах 

Вы побывали и какие у вас остались 

впечатления?

– Всего я посетил три абсолют-

но разных, на мой взгляд, города: 

Москву, Казань и Санкт- Петербург. 

Я был очень впечатлён историей 

и культурой России, впечатлён 

Москвой. Что касается двух других 

городов, я был в них зимой. Пом-

ню, было очень холодно. Холод 

для меня, как для жителя Малай-

зии, оказался весьма непривычным 

и некомфортным, поэтому в следу-

ющий раз я собираюсь приехать 

туда осенью.

– У Вас очень интересная биогра-

фия. расскажите, на какие ценно-

сти и принципы вы ориентируетесь 

в работе и в жизни?

– Будучи представителем творче-

ской профессии, считаю необходи-

мым содействовать миру посред-

ством культурного взаимодействия, 

поскольку культура, на мой взгляд, 

наиболее важна для человечества. 

Я мечтаю о том, чтобы военные рас-

ходы во всём мире сокращались, 

а высвобождаемые деньги шли на 

финансирование искусства, обра-

зования, музыки и литературы. Это 

будет способствовать повсемест-

ному укреплению мира и сотруд-

ничества.

гость жуРнаЛа пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

СчИТАю 
НЕОбХОДИМЫМ 

СОДЕйСТВОВАТЬ 
МИРУ ПОСРЕДСТВОМ 

КУЛЬТУРНОгО 
ВЗАИМОДЕйСТВИЯ
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ЦЕНТР 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ВИДОВ СПОРТА

ПРОЕКТ ПО РОСТУ ПОПУЛЯРНОСТИ  
НАЦИОНАЛЬНЫХ ВИДОВ СПОРТА РОССИИ

Центр ставит целью не только рост количества взрослых и детей в занятиях  
национальными видами спорта, но развитие инфраструктуры, улучшение организа-
ционных процессов управления развитием данных видов спорта, а также привле-
чение внимание к данным видам спорта через масштабные социально значимые 
проекты.

В национальных видах спорта и играх заложен национальный склад мышления, 
богатство истории и культуры, они являются ключом к народному единству. Язык игр 
и спорта един и помогает людям разных культур лучше понимать друг друга: участие 
в национальных видах спорта дает опыт межкультурного взаимодействия, что является  
важным для воспитания молодого поколения, укрепления культурного  
единства страны и развития международных отношений.

С целью реализации последнего в августе текущего года, например, ЦНВС организует 
международный экологический заплыв через Каспийское море, основной костяк 
которого составляют пловцы зимнего плавания, а приглашенными участниками 
являются спортсмены из стран транспортного коридора «Север-Юг», ШОЗ и стран 
каспийского бассейна.

Среди других запланированных масштабных проектов ЦНВС – организация систе-
мы Лиг в хоккее с мячом, строительство Центра закаливания и зимнего плавания, 
обучающая платформа для руководителей федераций национальных видов спорта, 
летняя школа безопасного плавания на открытой воде, экологические заплывы  
в холодной воде через Черное море, Персидский залив, Красное море, оз. Лама.

Еще на этапе старта проект Центра национальных видов спорта получил  
широкую поддержку со стороны органов государственной власти,  
представителей спорта, руководителей крупных госкорпораций.

Прочитать новости ЦНВС, 
поддержать проекты ЦНВС 
и узнать о проектах:

https://nationalsports.ru/
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оссийский опыт сохранения 

этнокультурного многообра-

зия, межнационального и ме-

жрелигиозного согласия – это не изо-

лированное существование народов 

и общин, а залог активного и успеш-

ного взаимодействия России и Ислам-

ского мира по многим направлениям.

Последние годы, на фоне сложного 

процесса взаимодействия в совре-

менном мире, сопровождаемого рез-

кими поворотами в мировой политике 

и экономике, отмечены поступатель-

ным развитием отношений между Рос-

сией и многими государствами в по-

литической, экономической и иных 

областях, в частности энергетической. 

Россия поддерживает партнерские 

Р

ИСЛАМСКИй МИР
И КЛИМАТИчЕСКАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Сергей РОгИНКО -
Профессор, Директор 
Института мировой экономики 
и международных финансов 
Финансового Университета  
при Правительстве РФ
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отношения со многими странами Востока, при-

чём не на словах, а на деле, например, в рамках 

ОПЕК+, Форума стран-экспортёров газа. В основе 

такого партнёрства лежит общее стремление 

не просто участвовать в работе по глобальной 

повестке, но и вносить реальный вклад в её фор-

мирование. Наши международные контакты 

показывают, что потребность в активной роли 

России в контексте глобальной энергетической 

безопасности у наших партнёров как на Ближнем 

и Среднем Востоке, так и в Африке, в том числе 

Египте, Камеруне, ДРК, Алжире, Судане, Нигерии 

и других, растёт.

Нас объединяет приверженность принци-

пу справедливости в международных делах, 

стремление к обеспечению «лучшего и бо-

лее устойчивого будущего для всех» (в рам-

ках Целей устойчивого развития ООН, также 

важно, что для россии и мусульманских стран принцип «справедливости»  
был, есть и останется исключительной величиной.  

Это обусловлено религиозными канонами православия и ислама,
провозглашающими «справедливость» одним из ключевых мест в жизни 

общества, народов, стран, их внешней деятельности

АКТуАльнАя ТЕмА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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известным как Sustainable Development Goals), 

которое пронизано ответственностью за наше 

будущее, благополучие каждого человека и сча-

стья людей.

Важно, что для России и мусульманских стран 

принцип «справедливости» был, есть и останется 

исключительной величиной. Это обусловлено 

религиозными канонами православия и ислама, 

провозглашающими  «справедливость» одним 

из ключевых мест в жизни общества, народов, 

стран, их внешней деятельности. Понятие спра-

ведливости, как и принцип равенства всех лю-

дей перед богом, использующееся не только 

в физическом, этическом, моральном плане, но 

и в политическом, социальном и экономическом, 

имеет особое значение; является одним из эле-

ментов глобального отражения энергетического 

перехода без негативных экологических послед-

ствий. При этом сочетание слов «климатическая 

справедливость» служит ключевым аналитиче-

ским инструментом исследования нормативной 

основы климатической политики.

Представляется, что именно этот подход во 

многом обуславливает поддержку исламскими 

странами принципов так называемой климатиче-

ской справедливости – climate justice – включая 

известный принцип CBDR-Общей, но Диффе-

ренцированной Ответственности (Common but 

Differentiated Responsibility), обозначающий пер-

вичную ответственность коллективного Запада за 

эмиссию парниковых газов. Этот принцип, широко 

внедрённый в сегодняшнюю правовую архитек-

туру ООН в области борьбы с изменением кли-

мата, признаёт суверенное право каждой страны 

самостоятельно выбирать направления и планы 

действий, формулировать концепцию, выстраивая 

свою климатическую политику и стратегию.

АКТуАльнАя ТЕмА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

Именно этим объясняется поддержка ислам-

скими странами принципов т.  н. климатической 

справедливости, включая известный прин-

цип CBDR – Общей но Дифференцированной 

Ответственности (Common but Differentiated 

Responsibility), обозначающий первичную ответ-

ственность Запада за эмиссию парниковых газов. 

Этот принцип, широко внедренный в правовые 

конструкции ООН в области климата, постули-

рует суверенное право каждой страны самосто-

ятельно выбирать направления и меры своей 

климатической политики.

Справедливый подход к климатической от-

ветственности не устраивает западные страны, 

пытающиеся переложить свою вину прежде 

всего на исламский мир. При этом объектом атак 

становятся прежде всего страны, производящие 

и экспортирующие энергоносители и энергоем-

кую продукцию.

Эти страны обвиняются западной прессой 

в климатической безответственности, против них 

проводят кампании т.  н. «зеленые» НПО. Проекты 

добычи органического топлива, его переработки 

и генерации на его основе включаются в «чер-

ные списки» финансовых институтов, лишаясь 

выгодных условий финансирования.

Создавая негативный имидж нефтяных и газо-

вых проектов, Запад одновременно и обеспечи-

вает своим банкам дополнительную прибыль, 

которую те получают за счет ухудшения условий 

получения кредитов для проектов upstream, пе-

реработки и генерации.

Еще один пример лицемерия Запада – ини-

циатива ЕС по трансграничному углеродному 

налогу, которым Евросоюз намерен обложить 

исламских производителей энергоемких това-

ров. Эта мера только для одной Турции может 

вылиться в потерю 1 миллиарда долларов в год.

При этом Евросоюз, обкладывая налогом вы-

бросы, заложенные в импортируемые им товары, 

молчит о том, что именно он эти товары приоб-

ретает, а следовательно, он и должен отвечать 

за выбросы. Вместо этого Брюссель валит вину 

с больной головы на здоровую, прикрываясь 

красивыми словами о спасении планеты.

А в то же время этих выбросов Евросоюз мог 

бы избежать, если бы просто перестал покупать 

энергоемкие товары. Но тогда европейцам при-

дется меньше потреблять, на что ЕС никогда не 

пойдет. Евросоюзу проще обвинять в своих гре-

хах других, заставляя исламские страны платить 

за свое сверх-потребление.

При этом забывается, что у европейцев, по-

требляющих энергоемкие товары, уровень 

жизни намного выше, чем у жителей стран, их 

СПРАВЕДЛИВЫй ПОДХОД 
К КЛИМАТИчЕСКОй 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ НЕ 
УСТРАИВАЕТ ЗАПАДНЫЕ 
СТРАНЫ, ПЫТАющИЕСЯ 

ПЕРЕЛОЖИТЬ СВОю ВИНУ  
НА ИСЛАМСКИй МИР
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производящих. И введение Евросоюзом тако-

го нелегитимного налога является грубейшим 

нарушением чтимого мусульманами принципа 

справедливости.

Между тем, призывая исламский мир к жертвам 

под лозунгом борьбы с изменениями климата, 

Запад, как показывает жизнь, на такие жертвы 

сам не идет. Так, при всей климатической ри-

торике Байдена, потребление каменного угля 

в США превысило уровень, существовавший 

во времена «климат-скептика» Трампа. Обеща-

ния Байдена свернуть «грязный» нефтегазовый 

сектор выполняются с точностью до наоборот. 

Евросоюз, обещавший в рамках «Зеленого курса» 

упор на возобновляемые источники, отходит от 

заложенных еще в 2020 году принципов «Зеле-

ной таксономии», вводя туда до сих пор табуи-

рованные виды генерации, такие как атомную 

и газовую. Наконец, недавно озвученная линия 

ЕС на отказ от российского трубопроводного газа 

и переход на американский СПГ, отличающийся 

намного большим углеродным следом, оконча-

тельно проясняет реальную цену климатических 

лозунгов Запада и его претензий на глобальное 

климатическое лидерство.

Еще одним примером климатического лице-

мерия Запада стали американские требования 

к арабским странам увеличить добычу нефти, 

чтобы добиться снижения мировых цен на нее. 

Эти требования, де-факто означающие призывы 

к росту выбросов парниковых газов, не только ил-

люстрируют реальное отношение Запада к столь 

чтимой им на словах климатической повестке. 

Здесь видна и полная деградация американской 

политической мысли, неспособной не только 

учитывать исламские ценности, но даже попы-

таться их понять. Неужели США действительно 

считают, что арабские страны неспособны рас-

познать, что тем самым им предлагается пилить 

сук, на котором они сидят, снижая мировые цены 

и лишая себя своих законных доходов?

И дело не только в этом: Саудовской Аравии 

предлагалось тем самым нарушить сделку ОПЕК+, 

совершив с точки зрения исламской этики бес-

честный поступок, покрыв себя позором в лице 

мусульман. Несогласие руководства Саудовской 

Аравии на это пойти вызвало непонимание в Ва-

шингтоне и Брюсселе, что неудивительно: для 

них честь и достоинство давно уже стали пустым 

звуком, а обман единоверцев – самым удобным 

способом ведения бизнеса и политики.

Впрочем, Запад давно отказывает исламским 

странам в праве на справедливость и равное 

партнерство. Как сказал бывший премьер-ми-

нистр Катара принц Хамад бен Джасим Аль Тани: 

«Мы знаем из нашего опыта, что Запад забывает 
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наши страны и не имеет с нами дела ни на основе 

взаимных интересов, ни на основе общих инте-

ресов, и не вспоминает о нас, кроме как в случае 

крайней необходимости, как будто наши стра-

ны – это сокровищница, которую они открывают 

в трудные времена. Отсюда они должны знать, 

что у нас тоже есть интересы, которые не должны 

быть затронуты».

Такое пренебрежительное отношение Запада 

уже начало получать отпор; в последнее время 

США и ЕС уже столкнулись с твердой позицией 

арабских стран, и прежде всего Саудовской Ара-

вии в лице престолонаследника Мухаммеда бен 

Сальмана и ОАЭ в лице главы государства Мухам-

меда бен Заида. Это – явление беспрецедентное, 

свидетельствующее о глубоких переменах в мире.

Начинающаяся новая эпоха дает исламскому 

миру шанс заявить о своих правах и потребовать 

справедливого подхода в глобальных вопросах, 

адекватно учитывающего их интересы. В каче-

стве начала следует очистить мировую клима-

тическую политику от очевидных нарушений 

принципа справедливости, таких как инициа-

тива ЕС о трансграничном углеродном налоге. 

Поскольку этот налог нарушает права прежде 

всего исламских стран и стран с большой долей 

мусульманского населения, эти страны могли бы 

стать основой широкой глобальной коалиции, 

способной дать эффективный отпор противо-

правным действиям ЕС, нарушающих принци-

пы климатической справедливости, включая 

принцип CBDR. Такой коалиции – от Турции до 

Китая и от Индии до России – Евросоюзу нечего 

было бы противопоставить, и ему пришлось бы 

уступить, как уже было не раз.

Следует дать отпор и западной ангажиро-

ванной науке, предпринимающей усилия для 

того, чтобы искусственно преувеличить размеры 

выбросов парниковых газов в исламских стра-

нах–экспортеров энергоносителей. Для этого 

необходимы исследования, которые дадут объ-

ективную оценку степени влияния метана на 

глобальный климат. Исламские страны и Россия 

как страна с большой долей мусульманского 

населения располагают достаточным научным 

потенциалом для того, чтобы предпринять такой 

проект и не зависеть от Запада, наука которого 

стремительно теряет объективность и дегра-

дирует под влиянием «культуры отмены». Ис-

ламский мир с его традиционным уважением 

к науке и ученым мог бы стать здесь хранителем 

традиции и обеспечить необходимый научный 

уровень работы и восстановление политической 

справедливости на основе ее результатов.

АКТуАльнАя ТЕмА пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

наш опыт общения с лидерами 
исламских стран и их представителями 
на переговорах оон по климату 
убеждает: под климатической 
справедливостью исламские страны, 
как и весь развивающийся мир, 
понимают право на развитие. Это 
право на развитие у них отнимает 
запад, под фальшивыми предлогами 
лишая их законных доходов и черня 
их репутацию в глазах мирового 
сообщества. в период однополярного 
мира запад мог делать такие 
шаги безнаказанно, но сейчас мы 
присутствуем при конце этого 
«порядка, основанного на правилах». 
правилах, которые запад постоянно 
меняет под себя и для себя, но от 
остальных требует неукоснительного 
соблюдения. и сегодня исторический 
момент, который мы переживаем, 
позволяет нам действовать активнее, 
отвергать попытки навязать нам все 
более несправедливые «правила», 
ограничивающие наши суверенные 
права.
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 косМос:  

 ДостИЖеНИя,  

 проБЛеМы,  

 проекты 

60 лЕт космичЕскомУ полётУ 

ВАлЕнтины тЕрЕшкоВой

«чАйКА» 
ПЛАНЕТЫ 

ЗЕМЛЯ

16 июня 1963 года корабль «восток-6» 

стартовал с космодрома Байконур. полёт 

первой женщины-космонавта длился  

почти трое суток. позывной валентины 

терешковой – «чайка» – услышал весь мир. 

текст: Александр Островский   

 Фото: АО «ЦЭНКИ-космодромы России»



88 89

алентина Михайловна Терешкова от-

ветила на вопросы обозревателя жур-

нала Александра Островского:

– как появился ваш позывной «чайка», Ва-

лентина Владимировна?  

– Сачала Сергей Павлович Королёв хотел по-

зывной «берёзка» – символ России, Советско-

го Союза. Но связь была только через морзянку, 

поэтому сокращенно «берёзка» – «брз» –  

не звучит. Тогда Королёв, посовещавшись  

с Госкомиссией, решил, что мой позывной бу-

дет «чайка», сокращенно «чк». 

– Вам было страшно, когда Ваша ракета стар-

товала с космодрома? 

– Я об этом не думала. Когда готовишься  

к полёту в космос, настолько сживаешься с ко-

раблем, оборудованием, командами, доклада-

ми, что об этом не думаешь. Это всё как еди-

ный живой организм вместе с тобой. Дрогнуло 

сердце лишь однажды, когда я летела над моей 

родной рекой Волгой и говорила с мамой. Голос  

у меня задрожал. Она-то думала, что я уехала на 

очередные парашютные тренировки во второй 

состав сборной по парашютному спорту. Она  

не знала, что накануне, перед стартом, я дала 

подписку о неразглашении тайны моего полёта. 

И вдруг я ей звоню из космоса…

Никогда не забуду, как она мне говорила: 

«Обманула, меня, обманула…». Я ей сказала: 

«Мамочка, ты только меня прости...». Мне было 

очень жаль её. Она в 26 лет осталась вдовой,  

а нас у неё было трое…

В

22 ИюНЯ 1963 гОДА ВАЛЕНТИНЕ 
ТЕРЕШКОВОй ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ 
гЕРОЯ СОВЕТСКОгО СОюЗА 

В 2000 гОДУ ОНА УДОСТОЕНА 
ТИТУЛА «ВЕЛИчАйШАЯ ЖЕНщИНА  
ХХ СТОЛЕТИЯ»  

пЕРВОпРОхОДЦы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

Ещё запомнились сильные эмоции, когда  

я поднималась на лифте к космическому ко-

раблю. Ракета-красавица, идеальная фигура,  

не влюбиться в ракету невозможно. А рядом  

с кораблем – Юрий Гагарин. Провожал меня.  

Мы с ним вместе мечтали о полёте на Марс. 

– Вы уже тогда мечтали полететь на марс? 

– Это моя любимая планета. Сейчас много го-

ворят о Луне, а я люблю Марс, и не только по-

тому, что он мужского рода. Уже после полёта 

вместе с академиком геологом-геохимиком Ва-

лерием Барсуковым я долго занималась мар-

сианской темой. И полёт на Марс по-прежнему 

моя мечта, даже если это будет билет в один ко-

нец. Джон Гленн, первый астронавт США, вто-

рой раз летал на орбиту на Шаттле в 77 лет….  

Но, увы, сейчас я прекрасно понимаю, что этот 

полёт уже будет не со мной..   

– Вы часто бываете на космодромах? 

– Сейчас нечасто. Хотя знаю, что у космонавтов 

я – счастливый талисман. Перед командировкой  

на Байконур ребята говорят: «Вы только при-

езжайте к нам на старт. Вы – наш счастливый 

талисман!».

Несколько лет назад я была на новом кос-

модроме Восточный в Амурской области,  

вместе с Алексеем Леоновым. Космодром нас 

потряс современными технологиями, размахом, 

и когда ракету «Союз-2» повезли к стартовому 

столу, хотелось поклониться тем, кто всё это соз-

давал.

Я верю, это будет мощная космическая при-

стань России. С Восточного пойдут корабли  

не только пилотируемые, с экипажем, но и с на-

учными программами по освоению ближнего  

и дальнего космоса, в том числе и моего люби-

мого Марса.    

т
а

М
, З

а
 г

о
Р

И
З

о
н

т
о

М



90 91

интервью провели: Ксения Зима, Александр Островский 

Фото: ЦПК им. Ю. А. Гагарина

«ЖЕНщИН  
В КОСМОНАВТИКЕ  
бУДЕТ бОЛЬШЕ,  
чЕМ МУЖчИН»

КОсмОс пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

тему продолжает сергей крикалёв,  

лётчик-космонавт, Герой советского союза, 

Герой россии, исполнительный директор  

по пилотируемым космическим  

программам Гк «роскосмос»:

– имя терешковой для космонавтов, понимание её роли  

в современном мире. 

–  Валентина Владимировна – легенда мировой космонавти-

ки. Для всех нас она патриарх, из отряда тех, кто прокладывал 

дорогу в космос. Она, Алексей Леонов, весь отряд звёздных пер-

вопроходцев, провели огромную работу, чтобы поддержать ре-

бят-космонавтов, сплотить их. Она была не только примером для 

нас, но и наставником.
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– А сейчас в отряд космонавтов девушки подают заявки?

– Подают, но меньше, чем мужчины. Это общая статистика. Если 

их не принимают в отряд, то по одинаковым причинам – здоро-

вье, квалификация, годность к космическим полётам. Критерии для 

мужчин и для женщин очень близкие. К сожалению, в космическом 

отряде сейчас одна Анна Кикина. Пока нет и кандидаток. Надеем-

ся на следующий набор и конкурс, который будет довольно скоро. 

Думаю, мужчины будут рады, если в отряде появятся женщины.  

– почему такая разница в количестве женщинкосмонавтов у нас 

и у американцев?

–  Во-первых, разное отношение к женщине в обществе в целом. 

Во-вторых, американцы долго летали в относительно короткие по-

лёты: всего лишь несколько дней на шаттлах. Поэтому проблем 

длительного пребывания, трудностей с соблюдением гигиены, ко-

торые существуют, естественно, в условиях космического полёта, 

в ограниченном пространстве, они не испытывали. Это трудная 

работа, поэтому мы, мужчины, старались брать трудную работу на 

себя. И все же мужчин-астронавтов в НАСА больше, чем женщин.  

– присутствие женщины на борту оказывает какоето влияние 

на экипаж?

– Оказывает. Женщина в экипаже дисциплинирует мужчин.  

Я считаю, это хорошо. 

– В вашем космическом экипаже были женщины? 

– Когда я летал на орбиту второй раз, на станцию «Мир», с нами 

летала первый представитель Великобритании Хелен Шарман.  

На станции она была неделю. Мы вместе готовились, тренирова-

КОсмОс пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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терешкова

светлана 

савицкая

елена 

кондакова

елена  

серова

анна  

кикина

лись в ЦПК, летали и до сих пор поддерживаем добрые от-

ношения. Кстати, у себя на родине она прошла процедуру 

отбора из 13 000 участников. 

Когда я готовился к своему третьему полёту уже на амери-

канском шаттле, проходил подготовку в НАСА, был удивлен, 

что в отряде астронавтов много женщин.

– как слетала на американском корабле Анна кикина? 

– Анна отработала хорошо и в полёте, и на МКС. Надеюсь, 

у нее сохранится мотивация работать и дальше. Она летала 

на американском корабле Dragon, но ещё не в совершенстве 

освоила наш корабль «Союз». 

– Возможны ли дальние космические полёты с участием 

женщин?

– Даже необходимы. Тем более для полётов на Луну или на 

Марс. По мнению наших докторов, женщины более стрес-

соустойчивы, меньше подвержены воздействию радиации, 

меньше потребляют кислорода. Специалисты подсчитали: 

если экипаж для полёта на Марс будет женским, то еды по-

требуется на 2,5 тонны меньше, чем для мужского экипажа. 

Более того, считаю, что на каком-то этапе женщин в космо-

навтике будет больше, чем мужчин.  

ПО МНЕНИю 
НАШИХ ДОКТОРОВ, 
ЖЕНщИНЫ бОЛЕЕ 

СТРЕССОУСТОйчИВЫ, 
МЕНЬШЕ 

ПОДВЕРЖЕНЫ 
ВОЗДЕйСТВИю 

РАДИАцИИ, МЕНЬШЕ 
ПОТРЕбЛЯюТ 
КИСЛОРОДА
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антон Шкаплеров, Юлия пересильд, клим Шипенко
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ЛУНА – 
СЕДЬМОй 
КОНТИНЕНТ 
НАШЕй 
ПЛАНЕТЫ
«Не надо делать из этого трагедию, 

нужно сделать выводы и продолжать 

работу в этом направлении».  слова 

главы роскосмоса Юрия Борисова  

на встрече с конструкторами  

и инженерами аппарата «Луна-25» 

в Нпо им. Лавочкина, стали важным 

тезисом, который подвел итог 

неудавшейся экспедиции «Луна-25» 

и дал чёткий настрой на будущее.   

текст: Ксения Зима 

Фото: Роскосмос, АО ЦЭНКИ Космодромы России

августа 2023 года – с космодрома Вос-

точный стартовала ракета- носитель 

«Союз» с первой в истории современ-

ной России межпланетной научной миссией –

Луна-25. Спустя почти полвека наша страна снова 

полетела к Луне.

Аппарат успешно преодолел расстояние  

в 340 тысяч километров и вышел на около-

лунную орбиту. И даже сделал уникальные 

фотографии обратной стороны Луны, крате-

ра Зееман. 21 августа «Луна-25» должна была 

совершить мягкую посадку в районе Южного 

полюса, но из-за проблем с двигательной уста-

новкой, которая в ходе коррекции орбиты про-

работала 127 секунд,  вместо запланированных 

84, случилась авария… станция была потеряна.

Для учёных, бесспорно, это большое разоча-

рование. Однако, если вспомнить новости, по-

11

Луна-25 перед стартом
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священные «Луне-25», которые выходили ещё 

до старта, почти везде эксперты обращали 

внимание: главная задача «Луны-25» – отра-

ботка мягкой посадки. То есть полёт к Луне из-

начально был испытательным. Сегодня, чтобы 

вернуться к освоению естественного спутника 

Земли, необходимо многое наверстать. Всё- 

таки полвека без лунных экспедиций, послед-

ний раз к спутнику летали в 1976 году, 47 лет 

прошло, слишком большой перерыв. По сути, 

межпланетные станции необходимо снова 

учить летать. Полёт к другим планетам – слож-

ная задача. Так, например, Индия, которая  

23 августа успешно посадила свой лунный ап-

парат миссии «Чандраян-3» на Южном полюсе, 

до этого также переживала неудачи. В 2019 году 

индийский аппарат «Викрам» разбился во вре-

мя прилунения.  

«ЛУНА, В ПРИНцИПЕ, МОЖЕТ РАССМАТРИВАТЬСЯ КАК СЕДЬМОй 
КОНТИНЕНТ НАШЕй ПЛАНЕТЫ.  ТО ЕСТЬ ЛУНА МОЖЕТ бЫТЬ 

СДЕЛАНА ИЗ ВЕщЕСТВА МОЛОДОй ЗЕМЛИ И ТОгДА – ЭТО НАШ 
КОНТИНЕНТ, МЫ ДОЛЖНЫ ЕгО ИССЛЕДОВАТЬ.. .»

Лев Зелёный, академик РАН

пРОЕКТы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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В Роскосмосе понимают все трудности новой 

лунной программы. Спустя 5 дней после ава-

рии Юрий Борисов провёл рабочее совещание 

со специалистами научно- производственного 

объединения имени Лавочкина, главными разра-

ботчиками автоматических межпланетных стан-

ций. Глава Роскосмоса ясно выразил позицию по 

Луне: «Не надо делать из этого трагедию, нужно 

сделать выводы и продолжать работу в этом на-

«ОДНИМ ИЗ ВАРИАНТОВ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ ПРОгРАММЫ 
МОЖЕТ бЫТЬ РАССМОТРЕНА 

ВОЗМОЖНОСТЬ ПОВТОРЕНИЯ 
МИССИИ ПО ПОСАДКЕ  

НА юЖНЫй ПОЛюС ЛУНЫ  
В 2025–2026 гОДАХ»

юрий борисов,  
генеральный директор РоскосмосаЮрий Борисов провёл рабочее совещание  

со специалистами Нпо им. Лавочкина

правлении… Одним из вариантов продолжения 

программы может быть рассмотрена возможность 

повторения миссии по посадке на Южный полюс 

Луны в 2025–2026 годах». Отказываться от полётов 

к Луне нельзя, это будущее мировой космонавти-

ки. И нельзя жить только вчерашними рекордами 

и достижениями. 

Сегодня все космические державы нацелены 

на Луну: Россия, США, Китай, Индия. Учёные от-
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мечают, что именно Луна – следующая ступень 

для дальнейшего продвижения человечества 

в космос. Особенно интересно Южное полу-

шарие. Этот район уже называют новой Луной. 

Именно там, по мнению планетологов, большие 

запасы водяного льда, который когда-то при-

несли кометы. Вода – это кислород для жизни 

человека и топливо для ракет. А значит, и воз-

можность возведения первых лунных баз для 

землян. 

Первым высказал предположение, что на Луне 

есть вода, великий русский учёный Константин 

Эдуардович Циолковский. Эта версия подтверди-

лась уже в наше время с помощью уникального 

прибора ЛЭНД – лунного нейтронного детектора, 

разработанного российскими учёными Института 

космических исследований. После обработки 

данных измерений нейтронного излучения по-

лярных районов Луны впервые были составлены 

карты распространённости воды в лунном рего-

лите на северном и южном полюсах. Оказалось, 

что эти области Луны достаточно «влажные»: 

в отдельных районах под слоем грунта толщи-

ной от нескольких десятков сантиметров до од-

ного метра содержание водяного льда может 

составлять до 5 %, больше, чем в земной пустыне  

Сахара.

«Сейчас все понимают, что, когда будут соз-

даваться лунные базы на поверхности, почти 

все они будут в окрестностях Южного полюса. 

Южный полюс Луны постепенно превратит-

ся в космическую Антарктиду. Как сейчас есть 

станции в Антарктиде, точно также будет и на 

Луне»,  –  считает Игорь Митрофанов, доктор 

физико- математических наук, профессор, руко-

водитель лаборатории ядерной планетологии 

ИКИ РАН, где и создавался российский прибор 

«ЛЭНД».

Луна интересна и с точки зрения истории 

Солнечной системы. До сих пор непонятно, как 

появилась и сама Луна. По одной из версий, –  

откололась от Земли. По мнению академика 

РАН Льва Зеленого: «Луна, в принципе, может 

рассматриваться как седьмой континент на-

шей планеты.  То есть Луна может быть сделана 

из вещества молодой Земли и тогда – это наш 

континент, мы должны его исследовать. Земле 

повезло, что у неё такой спутник, который, мо-

жет быть, явился одним из важных факторов, что 

на нашей планете появилась разумная жизнь.  

Я уверен, вскоре Луна станет таким же ближним 

космосом для человека, как МКС сегодня».

Когда-то Советский Союз был лидером по осво-

ению Луны автоматическими станциями. Многие 

полёты были рекордными: первые фотографии 

обратной стороны Луны, первая в мире мягкая 

посадка, первый луноход и, наконец, Луна-16 до-

ставила на Землю первые образцы лунного грун-

та. Однако всемирный лунный триумф к нашим 

конструкторам пришёл не сразу, были и неудачи 

…А потому  мы снова на стартовой площадке. Те-

перь уже космодрома Восточный. Как говорили 

в древности: дорогу осилит идущий… Важно, что 

конструкторы и учёные, по словам главы Роскос-

моса, настроены решительно, и «горят идеей 

продолжения лунного проекта». 
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195 ЛЕТ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ ЖюЛЯ 
ВЕРНА. Его книги 
известны каждому, 
кто в детстве мечтал и 
фантазировал о других 
мирах: «Таинственный 
остров», «Из пушки на 
Луну», «Двадцать тысяч 
лье под водой». Именно 
Жюль Верн стал великим 
предсказателем. В своих 
романах он предвидел 
возможность наших 
самых современных 
батискафов погружаться 
на дно Мирового океана, 
а подводным лодкам рас-
секать морские глубины 
со скоростью почти 100 
километров в час, не 
всплывая на поверхность 
многие месяцы.  

140 ЛЕТ – АЛЕК-
СЕю НИКОЛАЕ-
ВИчУ ТОЛСТОМУ. 
По его произведению 
«Аэлита» режиссер 
Яков Протазанов 
в 1923 снял первый 
отечественный науч-
но-фантастический 
фильм. Алексей Тол-
стой впервые выска-
зал идею существо-
вания разных форм 
внеземной жизни и 
предсказал современ-
ное лазерное оружие. 

115 ЛЕТ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ ДЕТ-
СКОгО ПИСА-
ТЕЛЯ НИКОЛАЯ 
НИКОЛАЕВИчА 
НОСОВА, кото-
рый вошел в тройку 
самых известных 
писателей 20 века. 
В своём романе – 
сказке «Незнайка на 
Луне» он предска-
зал, что Луна имеет 
гигантские пустоты, 
в которых и жили 
его сказочные герои. 

115 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕ-
НИЯ ИВАНА АНТОНОВИ-
чА ЕФРЕМОВА. Его роман 
«Туманность Андромеды», 
изданный в 1957 году, стал 
пророческим. Многое, что 
описывал автор, воплотилось 
в жизнь. Например, идея 
«геологического удара» по 
другим планетам, так называ-
емый дистанционный анализ 
с целью получения образцов 
внеземного грунта. Подоб-
ную технологию применяли 
для исследования Луны. Или, 
например, ионные двигатели, 
которые также были выдумкой 
писателя, сегодня используют-
ся для коррекции орбиты спут-
ников, но, вполне вероятно, 
что именно на таких двига-
телях человечество полетит к 
другим планетам. 

 «ВЕНЕРА-Д»:  
НЕ ФАНТАСТИКА

в ЭтоМ ГоДУ ЮБИЛеИ У МНоГИХ МИровыХ НаУчНыХ ФаНтастов, 

которые преДвИДеЛИ веЛИкИе открытИя: 

текст: Ксения Зима

звестные писатели научной фанта-

стики настолько точно описывали 

будущее, словно обладали даром 

предвидения. И это не только тех-

нические изобретения, но и описания планет. 

Вот что рассказывал герой Александра Беляева  

из романа «Прыжок в ничто» о Венере: «…Стра-

на действующих вулканов. Всюду зловеще вспы-

хивали огни, отбрасывая багровые отсветы на 

густые облака. Огни вулканов светились среди 

необозримых пространств, как степные костры 

полчищ Тамерлана. Горные пики уходили высоко 

за облака... Густой удушливый черный дым сме-

шивался с облаками».

 О том, что на Венере есть действующие вулка-

ны, Александр Беляев написал в далеком 1933-м 

году, когда о полётах в космос только мечтали.  

И

пРОЕКТы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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А сегодня – это одна из главных обсуждаемых на-

учных тем.  

ВОЗВРАщЕНИЕ НА ВЕНЕРУ 
Фантасты всегда стояли впереди научных 

открытий. Так было и с Венерой. Эту плане-

ту часто называют «русской», а всё потому, 

что важные открытия, связанные с Венерой, 

совершали именно русские, советские учё-

ные. Во второй половине ХХ века Советский 

Союз отправил к этой планете 19 автоматиче-

ских станций, 10 из которых совершили по-

садку и работали на поверхности планеты. 

Почти все экспедиции были успешными. Ни 

одна страна мира не отправляла столько мис-

сий на какую-либо планету. Тогда космиче-

ская богиня и показала своё истинное лицо.  



100 101

И оно ужасно: поверхность горяча, как раска-

лённая сковородка, около 500 градусов по 

Цельсию, давление – почти сто атмосфер, ни о 

какой жизни на планете и речи быть не может… 

Однако исследования показали, что в далеком 

прошлом Венера вполне могла быть пригод-

ной для обитания, более того, там была вода – 

огромный океан. 

Сегодня специалисты надеются найти хотя бы 

признаки былой жизни на этой планете. Инсти-

тут космических исследований Российской ака-

демии наук (ИКИ РАН) готовится к возвращению 

на «русскую» планету. Используя опыт прошлого 

и возможности современной техники, здесь раз-

работали научную программу для новой россий-

ской миссии – «Венера Д». 

рассказывает доктор физико 

математических наук, веду-

щий научный сотрудник ики 

рАн людмила засова: 

– Венеру часто называют се-

строй Земли. Очень похожа на 

Землю по массе, размеру, составу, 

количеству солнечного излучения, ко-

торое поверхность планеты получает от Солнца 

(она расположена ближе к Солнцу, но ее обла-

ка отражают 80 % солнечного излучения), однако 

по условиям на поверхности Венера разительно 

отличается от Земли. Это и высокая температура,  

и плотный слой облаков из серной кислоты 20-ки-

лометровой толщины, окутывающий всю планету.

Одна из загадок Венеры – суперротация ее 

атмосферы. Скорость вращения атмосферы 

на верхней границе облаков (70 км) достигает  

100 м/с, это в 60 раз быстрее скорости вращения 

самой планеты. Вокруг своей оси Венера враща-

ется очень медленно, медленнее, чем она совер-

шает оборот вокруг Солнца. То есть, говоря при-

вычным языком, день на Венере длиннее года. 

Вот такой парадокс. 

Еще одна особенность планеты: у Венеры са-

мая молодая поверхность из всех планет Сол-

нечной системы, 80 % поверхности обновилось 

за счет гигантских вулканических извержений  

в течение последних 700 миллионов лет. И вот се-

годня среди учёных ведётся дискуссия: продол-

жается ли на Венере вулканическая активность  

и в настоящее время? Определённого ответа 

тоже пока нет. Можно сделать вывод, что о Вене-

ре мы знаем очень мало. 

– Есть мнение, что когда Венера была «моло-

дой», там были океаны воды... 

пРОЕКТы пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

– Когда-то в прошлом, в течение первых двух 

миллиардов лет существования планеты, на Ве-

нере мог быть океан, и Венера находилась в так 

называемой зоне обитаемости, там вполне могла 

зародиться жизнь. Но светимость молодого Солн-

ца постепенно увеличивалась, температура на 

Венере возрастала, океан испарился. В атмосфе-

ре оказалась большая масса парниковых газов, 

прежде всего – соединений углерода. Это при-

вело к быстрому росту температуры на поверхно-

сти. На Земле ситуация развивалась по-другому. 

У нас, благодаря наличию воды, миллиарды лет 

назад возникла примитивная жизнь (типа циа-

нобактерий), простейшие микроорганизмы свя-

зали углекислый газ, уменьшив его содержание 

в атмосфере. На Венере этого не произошло. Хотя 

на Земле и Венере примерно одинаковое содер-

жание углерода, у нас он сосредоточен в океа-

не, вечной мерзлоте, карбонатах, а на Венере –  

в основном в атмосфере, в молекулах углекисло-

го газа. Сегодня много говорят о глобальном по-

теплении на Земле, а ведь это также может быть 

следствием накопления парниковых газов в ат-

мосфере… Что ждёт нашу планету в будущем? 

Не приведёт ли глобальное потепление к некон-

тролируемому накоплению парниковых газов в 

атмосфере, как на Венере? Запуск новой миссии 

«Венера Д» позволит больше узнать о судьбе Ве-

неры и понять, не ждёт ли Землю такая же участь. 

– почему проект назвали «Венера д», какие 

научные данные планируется получить?  

– Экспедиция будет состоять из посадочного, 

орбитального аппаратов и одного или двух ат-

мосферных модулей. Много современной науч-

ной аппаратуры: приборы для изучения дина-

мики, строения и состава атмосферы, облачного 

слоя и поверхности, для анализа плазмы, окру-

жающей планету. 

Буква «Д» в названии миссии больше имеет 

отношение к посадочному аппарату и означа-

ет – «долгоживущий». По замыслу посадоч-

ный аппарат должен проработать в адских ус-

ловиях максимально долго, больше двух часов. 

Это непростая задача при температуре почти  

500 градусов и давлении около 100 атмосфер. 

На посадочном аппарате будет грунтозаборное 

устройство, сложнейший механизм, который 

пробурит поверхность на несколько сантиметров 

в глубину, возьмет образцы грунта и доставит их 

в гермоконтейнер посадочного аппарата (внутри 

которого будут поддерживаться земные условия) 

для химического анализа. Это самая сложная 

часть миссии. Данные этого анализа будут пере-

даны на орбитальный аппарат, а затем – на Зем-

лю в режиме онлайн.

За основу посадочного аппарата взяли модель, 

разработанную ещё советскими конструктора-

ми. Идеальный вариант венерианской машины. 

Все посадки прошлого на таком аппарате были 

успешными. Научная «начинка», приборы – это 

уже современные технологии, более точные  

и чувствительные.  

Сейчас мы работаем над эскизным проекти-

рованием миссии «Венера Д». Если всё будет 

проходить по срокам, то полететь к Венере пла-

нируется в 2029 году с космодрома Восточный, 

запуск будет проходить с помощью тяжёлой ра-

кеты-носителя «Ангара». 

  

– не так давно в атмосфере Венеры обнаружи-

ли газ фосфин, на земле его выделяют в процес-

се жизнедеятельности некоторые бактерии. мо-

жет ли это означать, что на Венере всётаки есть 

жизнь?  

– Облака Венеры содержат серную кислоту 

высокой концентрации, небольшое количество 

воды, хлора, серы, фосфора и других элемен-

тов, которые вполне могут быть материалом для 

строения и питания микроорганизмов. Более 

того, в венерианской атмосфере есть слой при-

мерно 50–60 километров над поверхностью, где 

температура и давление такие же, как на Земле. 

Теоретически там могли бы существовать бак-

терии. Это объяснило бы некоторые загадки Ве-

неры, такие, как природа мощного поглотите-

ля ультрафиолетового излучения в её облаках.  

На Земле, например, есть бактерии, которые спо-

собны поглощать ультрафиолетовый свет. Может 

быть, таких бактерий много и на Венере? Однако 

всё это лишь догадки и предположения, необхо-

димы новые миссии, исследования, новые дан-

ные. Мы ещё только в начале пути, но кто знает, 

какие открытия нас ждут впереди, может быть,  

на Венере есть жизнь, и фантасты правы? 
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По мнению учёных, следующий шаг 
продвижения человечества в космосе – это 
колонизация других планет. Предлагаются 
Луна, Марс. О Венере почти не говорят. 
Хотя именно эта планета вполне может 
стать главным претендентом на заселение, 
но не на поверхности, а в атмосферных 
слоях. Ещё в 70-е годы прошлого столетия 
советский учёный, писатель-фантаст Сергей 
Житомирский предложил идею освоения 
атмосферы Венеры на высоте 50–60 
километров, где условия похожи  
на земные. В своей статье «Летающие 
острова Венеры», опубликованной  
в журнале «Техника молодежи», он 
научно обосновал, как это могло бы быть: 
гигантская летающая платформа, покрытая 
слоем грунта, где растут трава, цветы, 
деревья, построены дома. Всё, как на Земле.  
Единственное, что весь этот остров  
от ядовитой для человека венерианской 
атмосферы отделяет сферическая 
плёнка… Полёт фантазии и только! 
Но, как показывает время, фантасты 
проницательны, и многое из того, что 
они описывают, в итоге оказывается 
реальностью… как и летающие острова 
ирландского писателя Джонатана Свифта, 
придуманные три века назад. Сегодня – это 
Международная космическая станция.  
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бУДУщЕЕ 
РОЖДАЕТСЯ 

СЕгОДНЯ

текст: Николь Герблит

обращение М. в. Ломоносова к потомкам:

О, вы, которых ожидает 
Отечество от недр своих

И видеть таковых желает,
Каких зовет из стран чужих,
О, ваши дни благословенны!
Дерзайте ныне ободренны
Раченьем вашим показать,

Что может собственных Платонов
И быстрых разумом Невтонов

Российская земля рождать!
потомки ХХI века услышали обращение 

великого русского ученого  

и вот результат.

«зОлОТАя» мОлОДЕжь» пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

«мАТЕмАТИКА нЕ Для ДЕВОчЕК»

В апреле 2023 года российские школьницы продемонстриро-

вали впечатляющие результаты на Европейской математической 

олимпиаде (ЕМО), завоевав четыре золотые медали и получив 

максимальные баллы из всех возможных. Однако, несмотря на 

их выдающиеся достижения, оргкомитет соревнования в Сло-

вении принял решение не включать россиянок в общий зачет.

Эти талантливые молодые математики, представлявшие Рос-

сийскую Федерацию, прошли через жесткую конкуренцию, 

справившись со сложными математическими задачами, пред-

ставленными на олимпиаде. Их мастерство и умение мыслить 

логически были признаны ровными баллами, указывающими 

на тщательную подготовку и высокий уровень знаний.

Однако, несмотря на явное доминирование российских 

школьниц, их награды и достижения были недооценены ор-

ганизаторами ЕМО. Исключение россиянок из общего зачета 

оставляет много вопросов и вызывает сомнения в справедли-

вости такого решения.

«В прошлом году после начала специальной военной опе-

рации на Украине организаторы решили исключить команду 

нашей страны, но при этом разрешили четырем девушкам 

из России участвовать дистанционно как частным лицам, без 

национального флага и символики государства. В этот раз та-

кие же правила», – рассказала победительница Олимпиады 

EGMO-2023 Наталия Ленская.

Такой поступок оргкомитета вызывает волну негодования и не-

понимания у многих. Наблюдатели  математического сообщества 

и просто любители объективности выражают свое недовольство 

этим несправедливым решением. Признанный мировой эксперт 

в области математики, Россия уже многие годы занимает одно из 

лидирующих мест в рейтинге международных математических 

достижений.

«Я СчИТАю,  
чТО В цЕЛОМ ДЛЯ 
УСПЕХА НУЖНЫ  

И СПОСОбНОСТИ,  
И ТРУД, НО  

В МОЕМ СЛУчАЕ, 
бОЛЬШУю РОЛЬ 

СЫгРАЛО ТО, чТО Я 
ХОРОШО ОбУчАЕМА 

И НЕПЛОХО 
УСВАИВАю НОВЫй 

МАТЕРИАЛ.  
И, РАЗУМЕЕТСЯ, ТОТ 
ФАКТ, чТО У МЕНЯ 

бЫЛИ ПРЕКРАСНЫЕ 
ПЕДАгОгИ»

Наталия Ленская,  
победительница 

Олимпиады EGMO-2023
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Эти школьницы, способные решать сложные задачи и пред-

лагать новые идеи, были лишены возможности полноценно 

показать свое мастерство и внести вклад в общее соревнова-

ние. «Я считаю, что в целом для успеха нужны и способности,  

и труд, но в моем случае, как мне кажется, большую роль сы-

грало то, что я хорошо обучаема и неплохо усваиваю новый 

материал. И, разумеется, тот факт, что у меня были прекрасные 

педагоги», – считает Наталия Ленская. Несомненно, реше-

ние оргкомитета несправедливо и подрывает стремление к 

справедливости и соревновательному духу.

Надеемся, что школьницы, завоевавшие золотые медали, 

продолжат свое активное участие в математических соревно-

ваниях и продолжат вдохновлять других своими достижениями.

«Сейчас по Москве больше четверти дипломов на олимпи-

адах по математике получают девчонки, хотя еще 10 лет назад 

их были единицы, потому что существовало предубеждение –  

и у родителей, и у учителей, – что девочкам лучше даются 

русский язык и литература, рисование и т. д. Но теперь это 

предубеждение опровергается самой жизнью. Так что наши 

участницы – это пример всем девчонкам: не забывайте про 

математику! Она не "сушит женские мозги"… Проведение такой 

олимпиады призвано опровергнуть распространенное мне-

ние, что "математика не для девочек", как когда-то считалось. 

Это яркая, красивая, увлекательная наука», – говорит тренер 

команды Иван Ященко.

Олимпиадницы (слева направо):  

Наталия Ленская (школа № 2086, 

Москва), 

алиса волкова (президентский 

физико-математический лицей  

№ 239, санкт-петербург), 

виктория Факанова (лицей 

«вторая школа», Москва),

ралина Юсупова (школа Центра 

педагогического мастерства, 

Москва)

«НАШИ УчАСТНИцЫ –  
ЭТО ПРИМЕР ВСЕМ 
ДЕВчОНКАМ:  
НЕ ЗАбЫВАйТЕ  
ПРО МАТЕМАТИКУ! 
ОНА НЕ "СУШИТ 
ЖЕНСКИЕ МОЗгИ"…»
Иван Ященко,  
тренер команды

«зОлОТАя» мОлОДЕжь» пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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Российская сборная (слева направо):  

александр ершов, всеволод Доля, роман Бурцев, вячеслав Бобков, егор потапов

нАБлюДАТь, ИзучАТь, РАБОТАТь! (мАйКл ФАРАДЕй)

Международная олимпиада по физике (IPhO) является самой престижной и представительной 

среди мероприятий своего рода.

Соревнования проходили с 10 по 17 июля в городе восходящего солнца Токио, собрав на одной 

площадке молодые таланты из 80 стран. Олимпиада представляла собой два тура – теоретический 

и экспериментальный, по пять часов на каждый этап. Задания проверяли знания участников в сфе-

рах кинематики, статики, динамики, гидродинамики, электромагнитных полей, квантовой физики  

и математики.

Международная физическая олимпиада проводится с 1967 года. В состав команды входят не 

более пяти учеников, успешно выступивших на национальных соревнованиях и отборах: Все-

российской олимпиаде по физике, квалификационных сборах и Азиатской физической олимпи-

аде. Воспитанники «Сириуса» продемонстрировали выдающиеся результаты в теоретической 

части соревнований. Отечественная сборная приняла участие в 53-й Международной олимпи-

аде по физике под флагом Olympiad team of individuals, то есть как коллектив, состоящий из от-

дельных лиц. Несмотря на санкции, которые затрагивают и детей, нашим школьникам удалось 

завоевать пять медалей высшей пробы.

В свободное от состязаний время школьники приняли участие в экскурсии по Токио: они съез-

дили в район Асакуса, парк Уэно и остров Одайба. Кроме того, ученики посетили регион Канто.  

«В первый день мы поехали с нашим японским гидом гулять по городу. Очень впечатлили их 

метро и множество небоскребов. Мы поднялись на один из них — с 200-метровой высоты Токио 

оказался как на ладони»,  – делится впечатлениями Александр Ершов. 

прогулка по 

улицам токио, 

2023 год. Гид 

сузуки Юкико
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Во второй половине июля в Цюрихе (Швейцария) подвели итоги 55-ой Международной химиче-

ской олимпиады – это ежегодный турнир для самых преуспевающих по этому предмету школь-

ников планеты. Почти 10 дней длилась International Chemistry Olympiad 2023. В швейцарский 

Цюрих съехались более 300 ребят из почти 90 стран. Каждую державу могут представлять четы-

ре школьника или студента не старше 20 лет.

Победоносный состав был сформирован по итогам долгих и трудоёмких учебно-тренировоч-

ных сборов для победителей всероссийской олимпиады школьников по химии. Главный тренер 

российской команды профессор Вадим Еремин из МГУ отметил, что в нынешнем году традици-

онные летние подготовительные сборы, на которых проходит отбор на олимпиаду, продлились 

дольше обычного – вместо двух недель дети тренировались три. Перед ними стояла непростая 

задача — выступить как на домашних соревнованиях, только лучше. Это позволило проработать 

множество тем, что в итоге «сыграло  ребятам на руку» – задачи теоретического тура олимпи-

ады оказались для школьников не очень сложными. А в конечном итоге пополнили «копилку» 

четырьмя медалями: три золотых и одна серебряная. Эти медали свидетельствуют о том, что 

российская молодежь обладает высоким уровнем знаний и навыков в области химии не только 

на уровне федерации, но и на международной  арене. 

(слева направо): Никита перов (лицей № 131, г. казань) — золото 

вадим Харисов (республиканский инженерный лицей-интернат, г. Уфа) — золото 

сергей росляков (школа ЦпМ, г. Москва) — золото 

алексей Михеев (школа № 2, с. алтайское, алтайский край) — серебро

«зОлОТАя» мОлОДЕжь» пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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с главным тренером 

сборной россии по химии — 

профессором химического 

факультета МГУ вадимом 

ереминым

команда гуляет  

по Люцерну  

в сопровождении гида 

Михаила

Такие успехи признаются и оцениваются в международном со-

обществе, что может привести к привлечению внимания и инве-

стиций в развитие химической науки и образования в России. 

Будущее химии в России может быть связано с развитием но-

вых технологий, открытием новых веществ и материалов, а также 

с решением важных проблем, связанных с экологией, энергети-

кой и медициной. 

Помимо этого, успехи российских школьников на международ-

ной арене способствуют повышению престижа образования  

в России и могут вдохновить других молодых людей изучать хи-

мию и стремиться к ее развитию. 

В нынешнем году олимпиада проходила в один тур, во время 

которого школьникам предстояло решить задачи, составленные 

для них международным жюри. Они касались передовых обла-

стей науки и промышленной химии – от качества работы ката-

лизаторов до проработки схем синтеза биологически активных 

соединений.
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хОРОшО нАпИсАннАя пРОгРАммА — ЭТО  

пРОгРАммА, нАпИсАннАя 2 РАзА

Это подтвердили 4 российских школьника, повторив успех своих предшественников на 

Международной олимпиаде по информатике в 2019 году.

И вновь российские таланты сияют славой, завоевав золотые медали. Соревнование меж-

дународного значения проходило в Венгрии с  28 августа по 4 сентября. Это великолепное 

достижение говорит о высоком уровне образования в России и подтверждает нашу страну 

как одного из лидеров в сфере информационных технологий. 

Венгерский город Сегед принял около 1000 участников из 89 стран мира, включая 360 

школьников, 180 руководителей команд и гостей. Каждую страну представляли четыре 

школьника, прошедшие национальные отборы.  

Среди российских медалистов – двое школьников из Москвы и двое из Казани. Именно  

в этих двух городах, судя по всему, куются на сегодняшний день такие вот золотые кадры для 

IT-сферы. Это Гимран Абдуллин из лицея-интерната № 2 и Валерий Родионов из Лицея имени 

Н. И. Лобачевского КФУ из города Казани. И московские ученики – Иван Пискарев из школы  

№ 2086 и Антон Степанов из лицея «Вторая школа» имени В. Ф. Овчинникова». Перед тем как 

победить на этой олимпиаде, школьники прошли серьезный отбор, многочисленные сборы  

и выматывающие тренировки под руководством тренерского штаба. 

– Нужно не забыть отметить роль учителей – наравне с родителями и самими школьниками, –   

сказал в беседе с нами Алексей Малеев, один из тренеров команды. – Самое сложное, на мой  
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участники (слева направо):

Иван пискарев (Москва)

антон степанова (Москва)

Гимран абдуллин (казань)

валерий родионов (казань)

наставники:

андрей станкевич -  

доцент факультета 

информационных технологий 

и программирования 

Национального 

исследовательского 

университета ИтМо

алексей Малеев - директор 

высшей школы программной 

инженерии, руководитель 

Центра развития  

IT-образования МФтИ

взгляд, распознать такой талант в самом начале, еще в млад- 

ших классах. Разглядеть эту склонность и увлечь ученика, раз-

вить талант в нем. И в этом, конечно, главная заслуга учителя.

Казанский золотой медалист Гимран сознался, что перед 

олимпиадой он совсем не волновался. Но вот в золоте уве-

рен не был.

– Оказалось, что олимпиада в этом году была сложнее, чем 

обычно, – сказал он нам. – Знаете, на самом деле, я в послед-

ние два часа олимпиады думал, что уже все, проиграл.

Однако наработанный навык дал свои плоды. Их воодушев-

ляющее упорство и преданность науке не только внушают гор-

дость, но и вдохновляют другие молодые таланты стремиться  

к профессиональному росту и развитию в сфере IT-техноло-

гии. Это связано с тем, что растет престиж IT-отрасли и ее 

значимость для экономики не только страны, но и всего мира. 

Этому способствует увеличивающееся количество бюджетных 

мест на IT-направления. Мы с гордостью можем сказать, что  

4 российских школьника стали достойными представителя-

ми России на международной арене, их свершения покажут 

всему миру, что наши молодые умы способны завоевывать 

самые высокие вершины. 

ЭТИ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ ЯВЛЯюТСЯ СИМВОЛОМ ТРУДА  
И ТАЛАНТА РЕбЯТ, И ОНИ ДОСТОйНО ДЕРЖАТ МАРКУ 
РОССИИ, ПРОДОЛЖАЯ ВЕСТИ НАШУ СТРАНУ К НОВЫМ 
ТЕХНОЛОгИчЕСКИМ И НАУчНЫМ ОТКРЫТИЯМ



пОДВОДя ИТОг

Регулярные победы наших соотечественников на олимпиадах лишь подтверждает высоко-

классный уровень образования в стране. Педагоги, как и полагается вторым родителям, вос-

хищены ребятами и в любой ситуации поддерживают своих подопечных. При этом не давая 

возможности сделать шаг вниз на мировом пьедестале.

2023 год объявлен президентом России Годом педагогов и наставников. В связи с этим  

Владимир Путин отмечал, что этот шаг обусловлен признанием значимости и важности ра-

боты учителей и преподавателей. Ведь именно педагоги формируют будущее нации, вклады-

вая свои знания и опыт в развитие молодого поколения. Решение президента нацелено на 

то, чтобы укрепить позицию педагогического сообщества и создать благоприятные условия 

для профессионального роста и развития, что позволит обогатить педагогическую практику 

и повысить качество образования в стране. А качество образования непосредственно связано  

с будущим государства в целом.

Педагоги поддерживают уровень образования, не позволяя ему снижаться. Они следят за 

академическим прогрессом учеников и помогают им развиваться и достигать всё новых и бо-

лее высоких  целей.

Педагоги  помогают детям обрести уверенность в своих силах. Учителя и педагоги заслужи-

вают искреннего восхищения и благодарности за их труд и вклад в развитие общества. Они 

являются настоящими героями, которые вносят неоценимый вклад в будущее нашего мира, 

воспитывая «своих Платонов и Невтонов» – золотую молодежь – гордость страны.
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«СМЫСЛ гОДА ПЕДАгОгА И НАСТАВНИКА В ТОМ, чТОбЫ 
ПРИВЛЕчЬ ВНИМАНИЕ К ТРУДУ ЛюДЕй, КОТОРЫЕ ОТДАюТ ВРЕМЯ 

И СИЛЫ ДЕТЯМ, МОЛОДЕЖИ, НАШЕМУ бУДУщЕМУ. РАССКАЗЫВАТЬ 
О ТОМ КОЛОССАЛЬНОМ ВКЛАДЕ, КОТОРЫй ВНОСЯТ УчИТЕЛЯ, 

НАСТАВНИКИ В УСПЕХ И ДОСТИЖЕНИЯ ВСЕй СТРАНЫ»
Владимир Путин,  

президент Российской Федерации
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ИСКУССТВЕННЫй 
ИНТЕЛЛЕКТ  

И РЫНОК ТРУДА
канун «четвёртой промышленной революции» ознаменовался   

достижением прогресса в развитии нанотехнологий, биотехнологий, 

искусственного интеллекта (далее – ИИ), «Интернета вещей», 

робототехники и ЗD-печати. ИИ является одной из самых быстрорастущих  

и перспективных областей науки и технологий нашей эпохи. 

нАуКА И жИзнь пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

мные технологии должны привести к увеличению произ-

водительности труда до 40 % в отраслях народного хозяй-

ства и сфере услуг, а ИИ будет способствовать оптималь-

ному использованию человеческого и производственного 

ресурсов, дальнейшему развитию экономики, росту ВВП. 

В свете развития современных технологий крайне актуальной ста-

новится тема технологической сингулярности – гипотетическая си-

туация, когда технический прогресс достигает такого уровня, что 

обгоняет человеческое мышление. Повсеместное внедрение искус-

ственного интеллекта сейчас скорее норма, чем исключение. Вслед-

ствие этого происходит динамичная трансформация рынка труда, 

которая сказывается в том числе и на ландшафте государственной 

системы. 

ИИ оказывает влияние на существующую реальность, а его по-

следствия для будущего работы вызывают многочисленные дискус-

сии. Умные технологии не только меняют структуру рынка труда, но 

и предъявляют новые требования к навыкам, которые работодатели 

ищут в потенциальных сотрудниках.

НАСКОЛЬКО ЭТИчНО ЗАМЕНЯТЬ чЕЛОВЕчЕСКИй ТРУД 
ТЕХНОЛОгИЯМИ ИСКУССТВЕННОгО ИНТЕЛЛЕКТА?
С развитием ИИ возникают вопросы о том, как эти технологии могут 

влиять на нашу жизнь и общество в целом. В этом контексте появля-

ются этические проблемы, которые нужно учитывать при использо-

вании и разработке ИИ.

В 2021 году был подписан Кодекс этики в области ИИ, который 

включает в себя человеко-ориентированный и риск-ориентирован-

ный подходы к внедрению и развитию искусственного интеллекта. 

Кодекс подчёркивает ответственность человека за моральные риски  

и обозначает необходимость гуманистической направленности ум-

ных технологий. ИИ должен способствовать развитию личности че-

ловека, его когнитивных способностей и общества в целом. 

В настоящий момент внедрение ИИ уже оказывает существенное 

влияние на рынок труда и ставит перед человечеством закономер-

ный вопрос: «Насколько этично заменять человеческий труд техно-

логиями искусственного интеллекта?» Чем больше ИИ используется 

в работе, тем актуальнее становится вопрос потенциальной безрабо-

тицы и изменения трудовой экосистемы. 
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бУДУщЕЕ РЫНКА ТРУДА 
За роботизацией и интеллекту-

ализацией последуют опреде-

лённые негативные последствия  

и тенденции, которые приведут  

к сокращению или перестройке 

рабочих мест в промышленности, 

в сельском хозяйстве и в отдель-

ных секторах сферы обслуживания. 

Статистика ряда исследований го-

ворит о возможном сокращении 

рабочих мест на 8–47 %, а темпы 

сокращения профессий будут со-

ставлять 1–3 профессии ежегодно.  

Изменения затронут преимуще-

ственно профессии, основанные 

на повторяющихся алгоритмах  

и скриптах поведения. 

Согласно исследованию Всемир-

ного экономического форума, ожи-

дается, что к 2025 году ИИ автомати-

зирует 75 миллионов рабочих мест 

во всём мире и вместо них создаст 

133 миллиона новых рабочих мест. 

Эта трансформация рынка труда 

выявит как проблемы, так и воз-

можности для работников и рабо-

тодателей. 

Различные исследования в ос-

новном дают пессимистические 

ТЕнДЕнЦИИ И пРОБлЕмы

Рассмотрим ключевые тенденции в области влияния ИИ на 

рынок труда и сопутствующие проблемы. 

Активное внедрение ии в технологические про-

цессы и производство. В результате этого процес-

са на рынке труда обнаруживается недостаток 

квалифицированных кадров; растёт технологи-

ческая безработица, связанная с освобождением 

рабочих мест, которые легко автоматизировать. 

Развитие высокотехнологичного оборудования 

постоянно выдвигает новые требования к кадрам, 

а НТП приводит к появлению новых профессий.            

поляризация рабочих мест. Технические специ-

альности, требующие высокой квалификации, 

являются востребованными на рынке труда, и 

работодатели предлагают высокую заработную 

плату. Сфера услуг имеет значительный спрос 

на низкоквалифицированные рабочие места, но 

оплата труда в этой области довольно низкая. В то 

же время рабочие места средней квалификации, 

которые являются основным сегментом рынка 

труда, находятся в процессе сокращения.

образование в течение жизни, частая смена 

деятельности. Интеграция ИИ и цифровизация 

экономики приводят к тому, что возникает необ-

ходимость в постоянном повышении квалифика-

ции. Иногда НТП становится причиной того, что 

людям приходится менять сферу деятельности по 

причине деградации спроса на нерелевантные 

профессии. Непрерывное обучение позволяет 

человеку оставаться востребованным на рынке 

труда, а также адаптироваться к изменениям в 

бизнес моделях.  

повышение спроса на «креативность». Рутинные 

трудовые процессы всё больше заменяются ИИ. 

Тем самым требования к человеческому капиталу 

повышаются. Помимо профессиональных знаний 

сотрудники должны обладать нетривиальными 

личными качествами, например, эмоциональным 

интеллектом. Однако наибольшую ценность в 

настоящее время имеет творческое мышление, 

«креативность».

значительное сокращение сектора госслужа-

щих в перспективе.  В частности, данная тенден-

ция затрагивает российскую действительность. 

Например, была принята Стратегия развития 

информационного общества в РФ на 2017–2030 гг. 

В стратегии отмечается значимость повышения 

эффективности госуправления и развития цифро-

вой экономики. Внедрение ИИ может привести к 

увеличению структурной безработицы и возник-

новению противоречий внутри государственной 

системы.
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прогнозы и говорят о значительном росте безработицы. Однако 

данные предположения не имеют под собой основания, так как 

внедрение ИИ может качественно повлиять на рынок труда. Уже 

сейчас возникают профессии, в которых крайне важным критери-

ем является наличие человеческого капитала, а не искусственного 

интеллекта. Приоритетными станут такие требования как: гибкое 

стратегическое управление, эмоциональный и когнитивный труд, 

исследования, обучение людей, сфера машинного обучения, ИКТ  

и др. Отсюда возникнет необходимость в обучении новых специа-

листов и их дальнейшем трудоустройстве.  

Четвёртая промышленная революция ведет к радикальным из-

менениям на рынке труда, вызывая огромные структурные сдвиги. 

Согласно докладу Всемирного экономического форума «Будущее 

профессий», 65 % школьников, которые сейчас в начальных клас-

сах, будут работать по специальностям, которых ещё не суще-

ствует. Постепенно современный рынок труда начинает тяготеть  

в сторону новых секторов экономики, а не рынка услуг. Это под-

тверждают и данные рынка 

труда: 10 наиболее востребо-

ванных в 2010 г. специальностей  

не существовали в 2004 г.

В краткосрочной перспективе 

ожидаются сложности с заме-

ной специалистов, переобуче-

нием и недостатком вакансий. 

Данный эффект называется «не-

совпадением навыков и техно-

логий» (skills and technologies 

mismatch). Уже сейчас ощуща-

ется нехватка кадров в обла-

стях, связанных с ИИ. Высокие 

технологии помогают обществу 

привыкнуть к изменениям. Про-

фессии устаревают, технологии 

меняются, но высококвалифи-

цированные специалисты всег-

да остаются актуальными. 

Таким образом, присутствие 
искусственного интеллекта  
на рынке труда в большинстве 
своём влияет на рутинные  
и низкоквалифицированные 
профессии, которые легко 
регламентировать. Тем 
временем новые профессии  
в цифровой экономике 
требуют сложных навыков  
и высокой квалификации.  
Это может привести  
к поляризации рынка труда, 
укреплению структурной 
безработицы и нарастанию 
социальных конфликтов. 
Однако потенциальный 
рост безработицы можно 
рассматривать лишь  
в краткосрочной перспективе, 
так как на смену уже 
неактуальным профессиям 
будут приходить новые 
специальности ввиду 
диверсификации рынка труда
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для ЕВропЕйЦЕВ  

с трАдиЦионными 

ЦЕнностями

РОССИЯ – 
НОЕВ 

КОВчЕг

Мы привыкли к тому, что россию наводнили 

трудовые мигранты из Узбекистана и таджикистана  

и не замечаем тех иностранцев, которые приехали  

к нам не на заработки, а были вынуждены  

покинуть свои «цивилизованные» государства  

по причине падения моральных устоев в их социуме. 

конечно, их не так много, как «гастробайтеров»,  

но их поток постоянно увеличивается. те из 

смельчаков, которые успешно обосновались  

в россии и почувствовали свободу от так называемых 

«европейских ценностей», основанных на 

однополярной толерантности, ЛГБт и уничтожении 

«института семьи», делятся своими впечатлениями  

и опытом с другими, оставшимися за рубежом

текст: Григорий Фоменко   

 Фото: открытые источники

ужно быть мужественным человеком, 

чтобы кардинально изменить условия 

жизни всей семьи, её уклад, перее-

хав в новые, неизвестные земли, где говорят 

и думают на другом языке, где присутствуют 

самобытные традиции. Это огромная ответ-

ственность перед близкими, за которых ты в от-

вете. Именно эта ответственность и толкает их 

на поиск лучшего для своих детей. Но оно того 

стоит. Человек же не дерево. Он может встать 

и найти для себя комфортное место. Отдельные 

виды рыб выходят при необходимости на своих 

плавниках на сушу, чтобы совершить хоть и не-

большое, но путешествие к другому водоему 

ради сохранения жизни. Большинство птиц 

вообще мигрируют всю свою жизнь, выбирая 

лучшие места для обитания.

Миграция в Россию европейцев по «идейным 

соображениям» началась еще в 2020 году по 

вине Всемирной организации здравоохране-

ния (ВОЗ), благодаря которой государствен-

ные власти стали тотально ущемлять права 

и свободы граждан. Но пределом всего стало 

распространение идей ЛГБТ и гендерной по-

литики, которые направлены на разрушение 

традиционной семьи, ущемление прав и свобод 

граждан, ориентированных на традиционные 

ценности.

С одной стороны, европейцы столкнулись 

с проблемой, пришедшей к ним извне. Когда 

бесконечные массы мигрантов- беженцев при-

несли в их дом иные ценности и традиции, не 

приемлемые для людей, воспитанных в светском 

обществе. Справиться самостоятельно циви-

лизованными методами европейцы не смогли, 

так как власти, по умолчанию, заняли сторону 

мигрантов, ущемив тем самым права своих граж-

дан. Так называемая толерантность в отношении 

беженцев со стороны правоохранительных ор-

ганов привела к росту преступности. Насилию 

подверглись в первую очередь самые безза-

щитные – женщины и дети.

С другой стороны, на людей, придерживаю-

щихся традиционных ценностей, сложившихся 

веками и передаваемыми из поколения в поко-

ления и проповедываемых всеми религиями 

мира, свалилась «чума» XXI века – это всесто-

ронняя открытая пропаганда ЛГБТ при поддерж-

ке государства. Вместе с ними стали подымать 

голову «зоофилы» и «педофилы». 

Н
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даже Ватикан с недавнего времени 

ввел амнистию своим священнослужи-

телям, уличенным в педофилии! В со-

временной Европе, Америке, да и других 

«цивилизованных» странах власти со-

здали невыносимые условия существо-

вания для граждан, желающих жить по 

биологическим законам природы. Ведь 

бесплодное дерево или животное в при-

роде через время просто исчезнет как 

вид. Единственный маяк в Европе – это 

Венгрия, где живут мужчины и женщины, 

а всех остальных «сказочных персона-

жей» попросили покинуть страну.

Один из таких беженцев – господин 

Зеленгер из Германии – летом 2021 года 

переехал со своей семьей в Россию 

в одно из селений Горного Алтая. Вопрос 

ребром для всей семьи встал, когда его 

дети пошли в детский садик и школу. 

Гендерная политика государства, навя-

зываемая гражданам Германии, начиная 

с дошкольных учреждений, противоре-

чила традиционным ценностям простых 

людей. Угроза потери своих детей, в го-

ловы которых стали закладывать ложные 

понятия, в том числе исключающие роль 

матери и отца в их жизни, привели семью 

Зеленгеров к решению выехать в Россию. 

Купив дом и небольшое подсобное хозяй-

ство в Алтайском крае, Зеленгеры стали 

обыкновенными фермерами, чему очень 

рады. О своем опыте они активно делятся 

в социальных сетях, со своими знакомыми 

и родственниками в Германии, которые 

тоже планируют переехать в Россию. Мало 

кто знает, но на территории Алтайского 

края существует такое местечко как Голь-

штадт – уголок Германии в России. И такие 

места можно найти в Сибири и на Урале, 

и в средней полосе России.

Интерес у иностранцев к России как го-

сударству, сохраняющему традиционные 

семейные ценности, появился не сегод-

ня. Просто эта тема недостаточно, на мой 

взгляд, освещается в СМИ. Столкнувшись 

с оголтелой пропагандой феминизма, когда 

гендерная политика фактически вырывает 

детей у их родителей, европейцы и амери-

канцы вынуждены бежать из своих стран. 

Представители ЛГБТ, имеющие внуши-

тельное лобби во власти, открыто трубят 

о лжесвободе отношений, нанося удар по 

основам брака и семьи. 
современное искусство Британии

А семья, как мы знаем,  – основа общества, ци-

вилизованного общества, общества, у которого 

есть будущее. Ведь только от женщины и муж-

чины может родиться ребенок, который в сово-

купности с правильным духовным воспитанием 

может стать настоящим человеком. Дитя – плод 

любви. А какой может быть плод у двух геев? 

Произошедшая подмена широкого и сложного 

понятия «Любовь» в маленькое и узкое «Секс» 

извратила общество.

Впервые антигомосексуальное законодатель-

ство в России ввёл Пётр I в 1706 году, скопиро-

вав немецкий воинский устав. Уже тогда Европа 

активно боролась с будущим поколением ЛГБТ. 

В 1975 году гомосексуализм был обозначен как 

заболевание, относившееся к группе психосек-

суальных расстройств. Однако в скором времени 

ВОЗ стала нивелировать данные понятия, вслед-

ствие чего за 30 лет произошли колоссальные 

изменения не только на законодательном уровне, 

но и в умах людей. Если ранее данное заболе-

вание было препятствием для поступления на 

государственную службу, такие люди не мог-
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ли работать в системе образования, больные 

скрывали свой недуг, то в настоящее время все 

кардинально изменилось.

И только Россия со своей самобытностью и не-

повторимостью остается тем оазисом, многона-

циональные народы которого продолжают жить 

по традициям своих предков, ценности которых 

передавались из поколения в поколения, ко-

торые соответствуют заповедям Всевышнего, 

вне зависимости от вероисповедания. Россия 

и ее народ стали непреодолимой преградой 

для распространения идеологии двуликой то-

лерантности, придуманной англосаксами для 

установления тотального контроля над людьми 

всего мира путем его сокращения.

РОССИЯ СИЛЬНА СВОИМИ 
ТРАДИцИЯМИ, ВЕРОй В бОгА, 

чЕЛОВЕКОЛюбИЕМ 
И НЕПРИЯТИЕМ ЗЛА.

пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023ОБщЕсТВО
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ТРАДИцИИ 
ЖИЗНИ

первые День семьи, любви и верно-

сти отметили в 2000 году в городе 

Муроме, где святые Петр и Феврония 

почитаются особо с древних времен. Потом 

с 2008 года праздник вышел за пределы Му-

рома. А в 2022 году президент России Влади-

8 июля в россии отмечают День семьи, любви  

и верности – один из самых почитаемых праздников, 

приуроченный ко дню памяти святых князя петра  

и его жены Февронии, покровителей брака  

в православии. Именно им верующие молятся, 

чтобы попросить о счастливой семейной жизни. 

В
текст: Алиса Хуссаин   

 Фото из открытых источников

мир Путин подписал указ, согласно которому 

праздник стал официальным

В этот день в городах страны проходят раз-

личные мероприятия, а Президент РФ Влади-

мир Путин общается в Кремле с многодетными 

семьями. Такие встречи проходят ежегодно 

нАшИ пРАзДнИКИ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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и являются неотъемлемой ча-

стью праздника. В этом году 

Президент вручил некоторым 

многодетным семьям орден 

«Родительская слава».

«Многодетные семьи в на-

шей стране, в обществе, в це-

лом у граждан пользуются 

особым уважением, ведь вы 

целиком и полностью посвя-

щаете себя детям», – заявил 

на встрече Владимир Путин.

Стоит отметить, что в Рос-

сии ежегодно присваивается 

звание «Мать-героиня» тем, 

кто смог родить и воспитать 10 

и более детей. Получить награду можно, 

даже если среди всех детей есть приемные. 

В прошлом году Владимир Путин присво-

ил звание «Мать-героиня» семи россиян-

кам, одной из которых была жена гла-

вы Чечни – Медни Кадырова, а также 

женщинам из Кабардино- Балкарской 

Республики, Алтайского края и Москов-

ской области.

Каждый год в России звание «Мать-ге-

роиня» получает все больше и больше 

женщин. Это может лишь свидетель-

ствовать о том, что в нашей стране се-

мья и традиционные ценности остаются 

важнейшими составляющими жизни 

любого гражданина.

МОЯ СЕМЬЯ – МОЯ гОРДОСТЬ
В этом году в России впервые в 40 го-

родах прошел «Парад семьи». Прави-

тельство Российской Федерации таким 

образом придало новую краску празд-

нику. Праздничные шествия прошли в Москве, 

Санкт- Петербурге, Чебоксарах, Воронеже, Са-

ратове, Нижнем Новгороде и других городах.

Самым масштабным по количеству участников 

Икона петра  

и Февронии 

петр и Феврония  

(в иночестве Давид 

и ефросиния) —  

святые окровители 

брака и семьи
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получился столичный парад. 1,5 тысячи человек 

вместе с оркестром прошлись от парка «Ходын-

ское поле» до храма Сергея Радонежского.

В Москве и Санкт- Петербурге было проведено 

свыше 200 различных мероприятий, которые 

включали в себя мастер- классы, концертные 

программы, световые и музыкальные шоу.

Главным символом праздника является ро-

машка. Именно букеты из этого цветка получили 

25 тысяч российских семей, а в 60-ти регионах 

страны прошел массовый флешмоб, где участ-

нАшИ пРАзДнИКИ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023
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ный комитет по проведению 

Дня семьи, любви и верности 

в Российской Федерации. Ме-

дали «За любовь и верность се-

мье», украшенные ликами Петра 

и Февронии, а также ромашками, 

вручают тем, кто прожил вместе 

более 25 лет, «получил извест-

ность среди сограждан крепо-

стью семейных устоев» и «воспи-

тал детей достойными членами 

общества».

«МНОгОДЕТНЫЕ СЕМЬИ В НАШЕй СТРАНЕ, 
В ОбщЕСТВЕ, В цЕЛОМ У гРАЖДАН ПОЛЬЗУюТСЯ 

ОСОбЫМ УВАЖЕНИЕМ, ВЕДЬ ВЫ цЕЛИКОМ 
И ПОЛНОСТЬю ПОСВЯщАЕТЕ СЕбЯ ДЕТЯМ», – 

ЗАЯВИЛ НА ВСТРЕчЕ ВЛАДИМИР ПУТИН.

Всероссийский День семьи, люб-

ви и верности особенно актуален 

сегодня, когда на институт семьи 

осуществляется массированная 

атака. Именно сейчас, по мнению 

многих россиян, важно уделять 

больше внимания семейным цен-

ностям. Как бы ни менялся мир, 

семья должна оставаться местом, 

где человека всегда примут и под-

держат.

семья купца поленова

ники выстроились таким образом, 

чтобы изобразить главный символ 

праздника. Во время праздника 

принято дарить девушкам именно 

эти цветы, а также «февроньки» – 

отечественный аналог валентинок: 

открытки с изображением рома-

шек.

Также в День Петра и Февронии 

проводится особое награждение, 

которое учредил Организацион-

владимир путин вручил в кремле многодетным семьям ордена «родительская слава». 

в этом году государственных наград удостоилось 8 супружеских пар из разных 

регионов россии.

Государство

политические институты

социальные институты

семья
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ВЕЛИКИй 
ДРАМАТУРг  

А. Н. ОСТРОВСКИй –  
ОДИН ИЗ 

СОЗДАТЕЛЕй 
РУССКОгО 

ТЕАТРА

К
у

Л
ь

т
у

Р
н

Ы
й

 К
о

Д

к 200-лЕтиЮ  

со дня роЖдЕния

«…Мы можем с гордостью сказать:  

“У нас есть свой русский, национальный 

театр”. он, по справедливости, должен 

называться: “театр островского”»

И. а. Гончаров, 1882 г.

текст: Елена Халипова, Александра Васильева   

 Фото из открытых источников
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нАшЕ нАслЕДИЕ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИч ОСТРОВСКИй – 
 ОДИН ИЗ НАИбОЛЕЕ ИЗВЕСТНЫХ И ЛюбИМЫХ 

РОССИйСКИХ ДРАМАТУРгОВ, АВТОР бОЛЕЕ 
50 ПЬЕС, ОбщЕСТВЕННЫй ДЕЯТЕЛЬ, 

РЕФОРМАТОР РУССКОгО ТЕАТРА. 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИйСКОй ФЕДЕРАцИИ 
ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИч ПУТИН Ещё 
13 НОЯбРЯ 2020 гОДА ПОДПИСАЛ УКАЗ 
«О ПРАЗДНОВАНИИ 200–ЛЕТИЯ  

СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А. Н. ОСТРОВСКОгО», 
ПОСКОЛЬКУ юбИЛЕй ДРАМАТУРгА – ЭТО 

ЗНАКОВОЕ СОбЫТИЕ ДЛЯ РОССИйСКОй 
КУЛЬТУРЫ, КОТОРОМУ ПРИДАЕТСЯ бОЛЬШОЕ 

ЗНАчЕНИЕ НА гОСУДАРСТВЕННОМ УРОВНЕ. 
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рамках празднования проводятся 

выставки, лекции, ставятся редкие 

и забытые пьесы Островского. В на-

стоящее время зрители могут уви-

деть в московских театрах более 40 спектаклей 

по пьесам великого драматурга.

За два года до смерти в 1884 году в своей 

автобиографической заметке Островский 

писал:

«моя задача – служить русскому 

драматическому искусству. другие 

искусства имеют школы, академии, 

высокое покровительство, мецена-

тов; для драматического искусства 

покровительственным учреждением 

должен бы быть императорский те-

атр, но он своего назначения давно 

не исполняет, и у русского драмати-

ческого искусства один только я. я – 

всё: и академия, и меценат, и защита. 

кроме того, по своим врождённым 

способностям я стал во главе сцени-

ческого искусства».

Здесь Островский не преувеличивает – это 

действительно было так. Всю свою жизнь он 

посвятил русскому драматическому театру: 

В от создания национального репертуара и ду-

ховного воспитания артистов до социальных 

и экономических реформ, направленных на 

улучшение материальной жизни театраль-

ных деятелей. При Островском Малый театр, 

в котором ставились все его пьесы, получил 

статус «второго Университета».

Так об этом вспоминал к. с. станиславский:

«Малый театр лучше всяких школ подей-

ствовал на мое духовное развитие. Он научил 

меня смотреть и видеть прекрасное. А что мо-

жет быть полезнее этого воспитания эстетиче-

ского чувства и вкуса? <…> Малый театр стал 

тем рычагом, который управлял духовной, 

интеллектуальной стороной нашей жизни».

Александр Николаевич стал одним из пер-

вых людей, задумавшихся о необходимости 

образования и нравственного развития ак-

теров, а также о возможной материальной 

защите на случай болезней, семейных про-

блем и прочего. Для этих целей в 1866 году 

был создан Артистический кружок, послу-

живший примером при создании обществ, 

защищающих интересы творческих людей 

и учёных. И всё это сделал самый обычный 

человек.
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Дом в Замоскворечье, где родился  

драматург а. Н. островский

лександр Николаевич Островский 

родился 12 апреля 1823 года в Мос-

кве, на улице Ордынке в районе 

Замоскворечья. Это место сыграло 

огромную роль в судьбе драматурга, почти всё 

своё творчество он посвятил описанию жите-

лей Замоскворечья, их нравов и обычаев. Был 

образцовым коренным жителем Москвы.

Именно с этим городом связаны самые важные 

события жизни и творчества драматурга, отмечает 

Соколинская. Здесь он состоялся как писатель: 

в 1847 году в «Московском городском листке» 

напечатано его первое произведение «Картина 

семейного счастья». Здесь же он проявил себя 

как драматург: в 1853 году на сцене Большого 

театра состоялся его дебют – постановка пьесы 

«Не в свои сани не садись». Москва – место дей-

ствия большинства пьес Островского. В 1840-х 

годах он работал над очерками, в которых опи-

сал подробную картину жизни Замоскворечья, 

любимого им «царства церквей».

А

У НАС ЕСТЬ СВОй РУССКИй 
НАцИОНАЛЬНЫй ТЕАТР. 

ОН, ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ, 
ДОЛЖЕН НАЗЫВАТЬСЯ:  
«ТЕАТР ОСТРОВСКОгО»

нАшЕ нАслЕДИЕ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

отец - 

Николай Федорович 

островский

 Мать - Любовь 

Федоровна островская 

(саввинова)

Островский рано лишился матери, и основное 

воспитание дал ему отец, работавший в суде 

и занимавшийся частной адвокатской практи-

кой. По настоянию отца Александр Николаевич 

поступил на юридический факультет Московского 

университета, однако не доучился и был отчислен  

с 3 курса за несданный экзамен по римскому праву.

С детства наблюдая за работой отца, а с 1843 

по 1850 годы и сам работая в судах, Островский 

погрузился в мир дрязг, споров за наследство, 

имущественных вопросов, особенно в купеческой 

среде. Все эти наблюдения дали ему богатый ма-

териал, который писатель успешно использовал 

в своих пьесах. Его первая опубликованная пьеса 

«Свои люди – сочтемся» (первоначально «Не-

состоятельный должник») посвящена одной се-

мье, членов которой интересуют исключительно 

деньги, ради них они готовы судиться, предавать, 

отказаться от отца и матери. Цензура и обижен-

ные московские купцы жестко осудили пьесу, 

а Островского уволили со службы и заключили 

под полицейский надзор.

Надо отметить, что многие молодые писатели 

40–50-х годов 19 века находились под влиянием 

творчества Николая Васильевича Гоголя, едкого, 

сатирического, обличительного, не выведшего ни 

одного по-настоящему убедительного положи-

тельного персонажа. Островский также не избежал 

этой участи, но уже к 1853 году взгляды его сильно 

меняются. Тогда же он пишет письмо редактору 

журнала «Москвитянин» Николаю Погодину, с ко-

торым тогда сотрудничал:

«редактору “Москвитянина” Погодину:

Не хочу нажить себе не только врагов, но и не-

удовольствия. Направление мое начинает изме-

няться, взгляды на жизнь мне кажутся молодыми 

и слишком жесткими. Пусть лучше русский че-

ловек радуется, видя себя на сцене, чем тоскует. 

Исправители найдутся и без нас. Чтобы иметь 

право исправлять народ, не обижая его, надо 

показать, что знаешь за ним хорошее: этим-то 

я сейчас и занимаюсь, соединяя высокое с ко-

мическим».

Яркими примерами нового направления стали 

пьесы «Не в свои сани не садись» и «Бедность не 

порок», поставленные в 1853–1854 годах на сцене 

Малого театра.

«– Шире дорогу – Любим Торцов идет! – вос-

кликнул по окончании пиесы сидевший с нами 

учитель российской словесности, надевая пальто.

– Что же вы этим хотите сказать? – спросил 

студент.  – Я не вижу в Любиме Торцове идеала. 

Пьянство – не идеал.

– Я правду вижу!  – ответил резко учитель.  – Да-с,  

правду. Шире дорогу! Правда по сцене идет. Лю-

бим Торцов – правда! Это – конец сценическим 

пейзанам, конец Кукольнику: воплощённая правда 

выступила на сцену».

Это отрывок из воспоминаний актера Горбу-

нова, описавшего впечатление зрителей от пре-

мьеры спектакля «Бедность не порок» 25 января 

1854 года. Роль Любима Торцова исполнил Пров 

Михайлович Садовский, один из любимых артистов 

Островского. Да, правда пришла на сцену и при-

шла она вместе с новой драматургией, создателем 

которой стал Александр Николаевич Островский. 

С этого момента пьесы его не сходили со сцены 

Малого театра, и традиция эта продолжается до 

сегодняшнего дня.

репродукция иллюстрации премьеры 

спектакля «Доходное место» (1863 г.)  

по пьесе а. Н. островского в Малом театре. 

актеры пров Михайлович садовский (Юсов), 

сергей васильевич Шумский (Жадов), 

александр андреевич рассказов (Белогубов) 

в сцене из спектакля. Фото: тасс
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Но создание пьес было лишь частью деятель-

ности Островского. Немногие знают об обще-

ственной работе драматурга, которая так же 

важна, как и его творчество. В 1866 году Алек-

сандр Николаевич организовал Артистический 

кружок, у которого были очень важные задачи, 

совершенно новые для общества. Во-первых, это 

возможность культурного общения и постоян-

ного образования для самих актеров. Во-вторых, 

это место, где зрители за невысокую плату могли 

приобщаться к искусству, а актеры и музыканты 

получать дополнительный заработок. Наконец, 

в Артистический кружок шли начинающие дра-

матурги и писатели, лишённые возможности 

пробиться на императорскую сцену. Остров-

ский принимал деятельное участие в создании 

(в 1859 году) и работе Литературного фонда, 

который в конце концов добился права драма-

тургов, оперных либреттистов и композиторов 

получать адекватную их труду оплату, а кроме 

того, занимался выплатой пенсий престарелым 

писателям, их вдовам и сиротам, давал литера-

торам стипендии на поездки и т.  п.

В 1874 году Островский стал председателем 

только что образованного Общества русских дра-

матических писателей и оперных композиторов 

и оставался на этом посту до своей кончины, за-

щищая интересы театральных авторов.

На встречи артистического 

кружка, основанного Островским 

в 1866 году, в его доме собирались 

писатели, композиторы, актеры –  

у него бывали Толстой, Достоев-

ский, Тургенев, Гончаров, Садов-

ский, Ермолова, Чайковский. Гон-

чаров очень ценил Островского; 

Достоевский терпеть не мог его 

исторических пьес, но «купече-

ские» ставил очень высоко.

В конце концов, в 1885 году 

Островского назначили заведу-

ющим репертуарной частью мо-

сковских театров и начальником 

театрального училища; по сути 

дела, это означало принять на 

себя командование всем русским 

театром.

На этом посту он не успел ничего 

сделать: был немолод и нездоров; 

про назначение это горько сказал –  

мол, дали белке воз орехов, когда 

зубов не стало.

Он проработал на этом посту 

полгода; в мае уехал в имение 

Щелыково, надеясь отдохнуть, 

поработать, завершить перевод 

Шекспира, – и в самом начале лета, 2 июня, умер 

от разрыва сердца. Или, может быть, от усталости: 

почти полсотни пьес, 20 с лишним переводов и все 

здание русского театра.

Уже в конце жизни, после долгих сомнений, 

Островский согласился принять должности за-

ведующего репертуарной частью московских 

театров и начальника театрального училища. Он 

участвовал в различных комиссиях, писал доклад-

ные записки об улучшении художественного и ма-

териального состояния императорских театров. 

Однако большинство предложенных им реформ 

не было реализовано, и только сегодня наш театр 

приходит к идеям, озвученным сто пятьдесят лет 

назад гениальным человеком.

Всего Островским было написано сорок семь 

оригинальных пьес и почти все они ставились при 

нём в Малом театре. Очень точно сказал писатель 

иван Александрович Гончаров:

«Литературе Вы принесли в дар целую библи-

отеку художественных произведений, для сцены 

создали свой особый мир. Вы один достроили 

здание, в основание которого положили краеу-

гольные камни Фонвизин, Грибоедов, Гоголь. Но 

только после Вас мы, русские, можем с гордостью 

сказать: “У нас есть свой русский национальный 

театр”. Он, по справедливости, должен назы-

ваться: “Театр Островского”».

сцена из спектакля «Лес» по пьесе александра островского 

в постановке всеволода Мейерхольда. 01.02.1924. Фото: рИа Новости

Не было периода в нашей истории, чтобы пьесы 

Островского забывались или были неактуальны. 

Традиционно его домом считается Малый те-

атр, где на протяжении почти двух веков играют 

актеры, буквально взращенные на традициях 

драматургии Островского. Интересно отметить, 

что именно Малый театр единственный отверг 

главенство режиссёра и даже сегодня это, прежде 

всего, «актёрский» театр.

В 1923 году отмечалось столетие великого 

драматурга, и в советском театральном 

мире был взят курс «на островского». 

тогда появились новаторские спектакли 

Вс. Э. мейерхольда «доходное место» 

и «лес». «лес» положил начало новому 

принципу театрального монтажа на сцене, 

с дроблением классических актов на 33 

эпизода, использованием экранных титров 

и видеофрагментов.

нАшЕ нАслЕДИЕ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

сотрудники журнала «современник» писатели Иван александрович Гончаров, Иван сергеевич тургенев, 

александр васильевич Дружинин, драматург александр Николаевич островский (слева направо на первом 

плане), писатели Лев Николаевич толстой, Дмитрий васильевич Григорович (слева направо на втором плане). 

автор фотографии сергей Львович Левицкий. репродукция. Фото: тасс

«волки и овцы». вера пашенная, елена Шатрова
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8 мая 1923 года никому ещё не известный 

ученик Всеволода Мейерхольда Сергей Эйзен-

штейн представил свой единственный в жизни 

спектакль «Мудрец» по пьесе Островского 

«На всякого мудреца довольно простоты». Это 

было фантастическое действо, злободневное 

политическое обозрение с элементами цир-

ка, проходившее на арене Первого рабочего 

театра Пролеткульта (бывший Морозовский 

особняк).

Вот как описал этот спектакль писатель и лите-

ратуровед В. Б. шкловский:

«Все действия “Мудреца” были реальны. 

Молодая артистка Янукова лезла на перш – 

грандиозный шест, с трудом удерживаемый 

актером Антоновым в равновесии. Это был 

акробатический трюк с реальной опасностью. 

Григорий Александров ходил по реальной на-

клонной проволоке без всякой подмены, без 

сетки и мог бы свалиться на зрителей. Балкон 

театра и нижняя сцена были соединены про-

волокой, и однажды Александров чуть было не 

сорвался с нее, когда спускался вниз. <…> Сце-

ническое действие оставалось условным, оно 

было разбито на куски, которые можно назвать 

аттракционами. У актеров комедии дель арте 

существовали тетради с речами и выходками 

героев; импровизация опиралась на переделку 

известного. Эйзенштейн развил этот принцип. 

Его “Мудрец” был блистательно молодой спек-

такль».

В 1929 году перед зданием Малого театра был 

установлен памятник А. Н. Островскому (скуль-

птор Н. А. Андреев). Такая идея родилась в Об-

ществе русских драматических писателей еще 

в 1886 году, на протяжении многих десятилетий 

собирались средства, но реализовать задуман-

ное удалось лишь сорок с лишним лет спустя.

На фото – памятник драматургу александру Николаевичу островскому у здания Малого театра.

нАшЕ нАслЕДИЕ пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

создатель «пьес жизни», создатель 

реалистической артистической школы

Во время Великой Отечествен-

ной вой ны Малому театру было 

передано ещё одно здание на 

Большой Ордынке, где и по 

сей день находится его фили-

ал. 1 января 1944 года на но-

вой сцене был сыгран пер-

вый спектакль «На бойком 

месте» по пьесе А. Н. Остров-

ского с выдающейся актрисой 

В. Н. Пашенной в главной роли. 

Во второй половине XX – начале 

XXI века появилось много прекрасных 

постановок и экранизаций пьес Александра Ни-

колаевича. Сегодня же у нас юбилейный 2023 год, 

и по всей стране проходит огромное количество 

событий, посвящённых великому драматургу. 

Перечислим лишь некоторые особенно значи-

мые из них:

17 апреля в Малом театре прошёл юбилейный 

гала-концерт, завершающий XIII Международ-

ный театральный фестиваль «Островский в Доме 

Островского». География фестиваля в этом году 

особенно обширная – в афише были представле-

ны спектакли из Йошкар- Олы, Кинешмы, Санкт- 

Петербурга, Барнаула, Ирбита, Калуги, Челябинска, 

Луганска, Минска, Кудымкара, Москвы и Твери. 

А играли участники не только на московских сце-

нах Малого театра, но и на его сцене в Когалыме, 

куда приехали театры из Сургута, Тобольска, Ниж-

невартовска, Уфы и Нягани. На участие в фестивале 

было подано 78 заявок, оргкомитет отобрал 19.

С 27 на 28 марта этого года в Москве прошла 

одиннадцатая ежегодная общегородская акция 

«Ночь театров». Особенность акции в этом году 

в том, что и она была посвящена 200-летию со 

дня рождения А. Н. Островского. В ночи теа-

тров приняли участие 67 московских театров. 

Активными участниками акции стали также 

федеральные и частные театры, театральные 

вузы. В преддверии Дня театра руководители 

московских театров выступили с инициативой 

провести выездные выступления артистов пе-

ред ранеными в военных госпиталях Москвы 

и Подмосковья. Выездные выступления провели 

многие московские театры.

12-я ежегодная всероссийская акция «Библио-

ночь» в этом году превратилась в литературный 

марафон чтений произведений А. Н. Островского.

Отдали дань юбилею драматурга и ведущие 

московские вузы. Так, один из факультетов МГУ 

имени М. В. Ломоносова – Высшая школа куль-

турной политики и управления в гуманитарной 

сфере – проявил творческую инициативу и объя-

вил о запуске фестиваля «Студенты МГУ, вперед 

к Островскому!» (автор и руководитель проекта – 

декан факультета, профессор Елена Вячеславовна 

Халипова). Проект открылся 12 апреля выставкой 

«Погружаясь в театральный мир Островского», 

организованной факультетом.

Огромное количество юбилейных событий 

проходит в регионах. Севастопольский ака-

демический русский драматический театр им. 

А. В. Луначарского отметил 200-летие драматурга 

двумя спектаклями – «Лес» и «Доходное место», 

а также 12 апреля состоялось открытие выставки 

«Этюды по пьесам А. Н. Островского» в Зри-

тельском фойе. Воспитанники Севастопольской 

детской художественной школы подготовили 

выставку этюдов по пьесам великого автора. 

Вдохновением для молодых художников стала 

премьера комедии «Лес» по одноимённой пьесе, 

которая была поставлена главным режиссёром 

театра Григорием Алексеевичем Лифановым 

в декабре 2022 года.

Сегодня «русский Шекспир» Александр Ни-

колаевич Островский – «наше всё» в русском 

театре. И это не шаблонная фраза, а та исти-

на, которую необходимо не только понять, но 

и прочувствовать любому человеку, причастному 

к русской культуре.
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Прогуливаясь по «всемогущему 
Невскому проспекту», как 
называл его Н. В. гоголь, мне 
приходилось останавливаться 
и рассматривать архитектурные 
строения, читать таблички на 
зданиях, а потом уже и представлять 
жизнь того времени, наполняя её 
своим смыслом, не отдаляясь от 
исторических фактов. В поисках 
интересной «петербургской» 

Москва 
и Питер:

В  древнерусском языке не было 

слова «столица». Города, где 

концентрировалась власть, име-

новались «стол» или «стольный 

град». Наша страна пять раз меняла свои 

главные города: Ладога (в настоящее время 

село Старая Ладога в Ленинградской об-

ласти), Великий Новгород, Киев, Владимир,  

Москва, Петербург.

Интересно мнение тех, кто считает,  
что «любой город – это провинция,
а Москва с Питером – это города!»

Но почему тогда два крупнейших го-

рода России постоянно «соревнуются» 

в патриотическом порыве служить своей 

Отчизне, и из лучших побуждений хотят 

сказать о себе «лучший», показывая пре-

восходство одного над другим?! Попробуем 

разобраться.

Для начала рассмотрим взаимосвязь 

двух российских столиц. Любая визуальная 

картинка начинается с места пребывания 

две столицы – 
одна судьба

книги на интеллектуальной 
ярмарке мой журналистский взгляд 
«поймал» фарфоровые кружечки 
и многочисленные шопперы цвета 
беж из прочной льняной ткани 
с огромной надписью: «Питер лучше 
Москвы». Подойдя к продавцу 
книг, я поинтересовалась: «Так 
открыто признаваться в любви 
к родному городу – не стыдно перед 
москвичами?». «Нет. где написано, 
что "Москва лучше Питера" разбирают 
москвичи, и те, кто любит Москву», – 
ответил он. Дальнейшая моя 
прогулка состояла из раздумий над 
важной антагонистической мыслью 
и экскурса в историю – как между 
собой перекликаются два самых 
больших, красивейших города мира 
и почему две российские столицы 
постоянно соревнуются между собой 
в дружелюбной непримиримости, своей 
оригинальности и непохожести.

А история длится, отвергая каноны  
и схемы. Мы творим её сами…

Вадим Шефнер

к 320-лЕтиЮ 

осноВАния  

сАнкт-пЕтЕрБУрГА

человека в  каком-либо городе. Главный из пяти 

действующих вокзалов Санкт- Петербурга на-

зывается Московским. В Москве самый первый 

вокзал – Ленинградский (1849 год). Сначала он 

назывался Николаевским, как и его брат-близнец 

в Санкт- Петербурге. Оба они спроектированы 

архитектором К. А. Тоном, автором Большого Крем-

левского дворца. Вокзальные интерьеры были 

по-царски роскошными, так как здесь неоднократ-

но встречали императорские семейства. После 

революции вокзал стал называться Октябрьским, 

затем Ленинградским.
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Одно из духовных сходств двух столичных го-

родов можно найти и в архитектуре крупнейших 

соборов: храма Василия Блаженного в Москве 

и Спаса на Крови в Питере…

СРЕДИ ПРЕДСТАВИТЕЛЕй цАРСКОй 
ДИНАСТИИ бЫЛИ ТЕ ИМПЕРАТОРЫ, 

КОТОРЫЕ НЕ МОгЛИ ЖИТЬ бЕЗ 
МОСКВЫ И ТЕ, КОМУ ОСОбЕННО 
бЛИЗОК бЫЛ САНКТ- ПЕТЕРбУРг.

Английский дипломат джайлс 

Флетчер в своём труде «О госу-

дарстве русском», подчёркивая 

древность города, делает упор на 

название Москвы, которое «сдела-

лось славным и более известным 

свету, так, что Московиею некото-

рые стали называть не одно кня-

жество, но всю Россию, по имени 

её столицы». Для российского 

историка Николая Карамзина Мос-

ква, основанная князем Суздаль-

ским Юрием Долгоруким, которая 

«по несомнительным историче-

ским свидетельствам, в 1147 году 

уже существовала», ассоцииру-

ется с Кремлём – местом великих 

исторических воспоминаний:

«Здесь, среди развалин поряд-

ка гражданского, возникла мысль 

спасительного единодержавия, 

как жизнь среди могил и тления. 

Здесь, под звуком цепей ханских, 

воспылала ревность государ-

ственной независимости, изго-

товились средства победы и сво-

боды. Здесь Донской развернул 

чёрное знамя велико княжеское, 

чтобы идти на Мамая. Здесь Иоанн 

Васильевич (Иван IV, Грозный – 

прим. автора) растоптал Басму, 

или образ хана. Здесь началось, 

утвердилось самодержавие, не 

для особенной пользы самодерж-

цев, но для блага народного. От-

сюда священные тени доброде-

тельных предков изгнали Иоанна 

Грозного, когда он изменил добро-

детели. Кремль был душен для ти-

рана!.. здесь в Спасские ворота 

въехал на коне Василий Шуйский, 

держа в одной руке Святой крест, 

а в другой меч обнажённый, что-

бы свергнуть Лжедмитрия… На 

паперти храма Успенского но-

вовенчанный царь Михаил (дед  

Петра I – прим. автора) лил слёзы, 

когда россияне лобызали ноги его, 

также со слезами, но радостными. 

Пётр Первый любил Петербург и не 

очень любил Мос кву, потому как сам был 

ею нелюбим. А Екатерина Вторая одина-

ково любила обе столицы. Французский 

философ Дени Дидро в одной из запи-

сок 1773–1774 гг., составленной для Ека-

терины II, выражая любовь императри-

цы к российским столицам, писал: «…она 

любит всех своих детей одинаково, и они 

все любят её как мать».

Одной из важнейших транспорт-

ных магистралей Москвы считает-

ся самая широкая улица (120 м) –  

Ленинградский проспект (в просто-

речии – Ленинградка). Аналогично 

в Северной столице – Московский 

проспект – зародился в конце XVIII 

века как дорога, ведущая в Царское 

Село. Есть ещё Триумфальные арки 

в Москве и Санкт- Петербурге, по-

строенные в честь Победоносных 

Российских вой ск.

16 сентября 2003 года в день 

покровителей Москвы и Санкт- 

Петербурга – Святого благовер-

ного великого князя Александра 

Невского и Святого благоверного 

князя Даниила Московского в на-

чале Московского шоссе в Санкт- 

Петербурге установлен памятник 

«Историческая и духовная связь 

Москвы и Санкт- Петербурга».

Сия священная ограда бывала и театром 

ужасов: тут кипели волны бунтов стрелецких; 

тут издыхал на копьях знаменитый Матвеев! 

Мысленно видим улыбку торжествующей Со-

фии; видим десятилетнего Петра, уже монарха 

взором и гласом повелительным. Сей великий 

государь, прославив Россию, отнял у Кремля 

славу быть всегда жилищем царей; но здесь 

приемлют они венец от Бога и Отечества; здесь, 

как в средоточии России, от времени до времени 

являются перед нами в важные, решительные 

эпохи своего царствования!.. 

Так мы видели здесь Александра в роковой, 

незабвенный год (1812), когда надлежало иску-

сить великодушие и твёрдость россиян! Здесь 

померкла будущая звезда Наполеонова… Вот 

славнейшее из всех воспоминаний кремлёвских 

для веков грядущих!..

В заключение скажем, что Москва будет 

всегда истинною столицею России. …Кто был 

в Москве, знает Россию».
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По мнению русского писателя- 

публициста Александра Герцена, «с ос-

нования Петербурга Москва сделалась 

второстепенной, потеряла для России 

прежний смысл свой и прозябла в ни-

чтожестве и пустоте до 1812 года… Ори-

гинального, самобытного в Петербурге 

ничего нет, не так, как в Москве, где всё 

оригинально – от нелепой архитек-

туры Василия Блаженного до вкуса 

калачей. Петербург – воплощение об-

щего, отвлечённого понятия столичного 

города; Петербург тем и отличается от 

всех городов европейских, что он на 

все похож; Москва тем, что она вовсе 

не похожа ни на какой европейский 

город, а есть гигантское развитие рус-

ского богатого села… В судьбе Петер-

бурга есть что-то трагическое, мрачное 

и величественное… В судьбе Москвы 

есть что-то мещанское, пошлое. В Пе-

тербурге любят роскошь, но не любят 

ничего лишнего; в Москве именно одно 

лишнее считается роскошью. Нигде 

я не предавался так часто, так много скорбным мыслям, как 

в Петербурге. Задавленный тяжкими сомнениями, бродил 

я, бывало по граниту его и был близок к отчаянию. Этими 

минутами я обязан Петербургу, и за них я полюбил его так, 

как разлюбил Москву за то, что она даже мучить, терзать 

не умеет».

История Санкт- Петербурга начинается со славного имени 

младшего сына Алексея Михайловича Романова («Тишайший 

Царь»), рождённого в большой любви. Имя ему было дано 

Пётр в честь апостола Петра. Наблюдая за синим небом, мос- 

ковский звездочет, монах Симеон Полоцкий заметил новую 

яркую звезду и поторопился к отцу будущего императора 

истолковать небесное знамение как Божий знак для России. 

Взяв на себя огромную смелость, астролог, объявляя царю, 

что его молодая жена (Наталья Кирилловна Нарышкина, 

вторая супруга царя) зачала в эту ночь сына-первенца, 

который родится 30 мая 1672 года, добавил:

«Он будет знаменит на весь мир и заслужит такую славу, 

какой не имел никто из русских царей. Он будет великим 

воином и победит многих врагов. Он будет встречать сопро-

тивление своих подданных и в борьбе с ними укротит много 

беспорядков и смут. Искореняя злодеев, он будет поощрять 

и любить трудолюбивых, сохранит веру и совершит много 

других славных дел».

В России правят сильные 
вожди, когда она слаба, когда 
же крепнет – приходят слабые 
правители. И поэтому таких 
великодержавных государей- 
государственников  
в историческом контексте 
можно посчитать  
на пальцах (с учётом 
сегодняшнего времени 
тоже, когда лидер нации, 
защищающий русскую веру, 
вековые традиции своего 
государства вместе  
с народом встал на борьбу  
со всемирным злом).

Сегодня на Сенатской площади стоит 

«кумир на бронзовом коне» (А. С. Пушкин), 

Медный всадник, олицетворяя демиурга, 

задумавшего строительство города исклю-

чительно во имя государственного блага.

Петербург был основан императором 

Петром I  27 мая 1703 года. Там, где сейчас 

располагается Заячий остров с истори-

ческим ядром – Петропавловской крепо-

стью – началось возведение города. И все-

го там находилось 40 населённых пунктов.  

«По мшистым, топким берегам чернели 

избы» первых петербуржцев, принимав-

ших участие вместе с Петром I в строитель-

стве Петропавловской крепости. Шпиль 

крепости академик Д. С. Лихачёв называл 

«мечом, защищающим город», от которого 

у него сжималось восторженно сердце. Ос-

нование Санкт- Петербурга было вызвано 

государственной потребностью в порто-

вом, торговом, военном центре, а именно, 

городе- крепости для защиты и обороны 

северных границ России. Весь свой характер 

и глубокую силу мысли великий император 
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передал в городе, созданном по его разумению. 

Вот как связь личности и её творения описал рус-

ский журналист, художник, писатель и историк 

павел петрович свиньин: «Одному гению Петра 

Великого могло быть свой ственно предначерта-

ние Санкт- Петербурга. Предприимчивость его 

изумляет, а успех доказывает всё величие. Осно-

вать великолепную столицу огромной Российской 

империи посреди непроходимых лесов и болот, 

превратить их мгновенно в приятное жилище 

для обитателей… Когда всякий другой монарх 

помышлял бы единственно о защите своего го-

сударства – Пётр воздвигнул град – монумент 

своей и народа своего славы!  Это… есть дело свы-

ше человека; но таков был Пётр I во всех делах 

своих! Гений его предвидел пользу сквозь самую 

невозможность, и творческий дух его презрел все 

трудности и препятствия».

Русские люди жили здесь раньше, чем при-

шли сюда шведы. С древнейших времён по бе-

регам Невы, вдоль побережья Финского залива 

жили славянские племена, селились и финские: 

водь, чудь, ижора, карелы. От племени ижора 

произошло название местности на левом берегу 

реки Невы,  – Ижорская земля. Уже в Х веке Ижор-

сократил его, оставив только середину – Питер. 

Спустя 17 лет, в 1720 году Санкт- Питер- Бурх стал 

называться на немецкий лад Санкт- Петербург. 

Несмотря на это, жители не перестали называть 

любимый город Питером, и эта традиция сохра-

няется по сей день. В окружении Петра I город бе-

лых ночей называли ещё и Парадизом (от франц. 

Paradis – рай), и Петрополем. Г. Р. Державин вос-

певает его, придавая политическую окраску: 

«Петрополь сосны осеняли,  

Но вихрем поражённы, пали…»,  

у А. С. Пушкина город вобрал в себя сакраль-

ный смысл: 

«Петрополь, небу подражая,  

Подобны испустил лучи…». 

Молодой город стали называть Петрополем  

по той причине, что царь предпочитал его стро-

ить из камня. Обладая великолепным художе-

ственным вкусом, инженерными способностями,  

Петр I представлял величествен-

ные архитектурные сооружения, 

которые должны были быть ори-

гинальными и не иметь похожесть 

с западноевропейским искусством 

зодчества. Слово «петрополь» пе-

реводится с греческого как город 

камней. К тому же, по библейской 

легенде, Христос называл свое-

го любимого ученика апостола  

Петра,  – «ты мой камень».

Санкт- Петербург часто срав-

нивают с Римом (это тоже город 

Святого Петра), не оттого ли рус-

ские поэты и писатели воспевали 

родной город в своих произве-

дениях как «северный Рим»?! Эта 

мысль, перекликаясь с идеей Руси 

как «третьего Рима», постоянно 

высказывалась отечественными 

философами и историками, а яркая 

судьба Санкт- Петербурга лишь 

закрепила жизненность этого 

принципа. Архитектурное про-

явление идеи «третьего Рима» 

воплотилось в оригинальном про- 

екте Казанского собора, осущест-

влённого правнуком Петра Вели-

кого Павлом I, который чувствовал 

замыслы своего прадеда. Кстати, 

в 1710 году Пётр I приказал пере-

везти из Москвы в Петербург икону 

ская земля вошла в состав Древне-

русского государства и составила 

часть территории Новгорода. При 

внимательном изучении историче-

ских артефактов и многочисленных 

исследований с учётом действий 

Петра I учёные подвели историче-

скую черту: территория, на кото-

рой впоследствии был воздвигнут 

блистательный Санкт- Петербург, 

с первых лет существования Руси 

относилась к владениям Новго-

рода. К концу правления Петра I 

население Петербурга выросло 

до 40 тысяч человек. Для сравне-

ния, в 1703 году население Москвы 

составляло 200 тысяч человек. Из-

начально царь назвал Петропав-

ловскую крепость на голландский 

манер: Санкт- Питер- Бурх, что в пе-

реводе на русский язык означает 

«город Святого Петра». И городу 

было дано такое же имя. Для наро-

да оказалось сложно произносить 

мудрёное название целиком, и он 

НАПОЛЕОН, НАЗЫВАЛ  
КИЕВ НОгАМИ РОССИИ,  
ПЕТЕРбУРг – гОЛОВОй,  

НУ А МОСКВУ – СЕРДцЕМ
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Казанской Божией Матери, ставшей, по предска-

занию архиерея воронежского Митрофания, «по-

кровом города до тех пор, пока в него не вступит 

вражья нога».

Не секрет, что Санкт- Петербург строили в ос-

новном европейские зодчие. И в этом его непо-

хожесть с Москвой, хотя тяга к строительству из 

камня руками европейских мастеров исходила 

ещё от отца Петра Великого. Но ведь, согласитесь, 

и географическое положение города – острова, 

реки, каналы, речки, вдоль которых возвышаются 

дворцы и памятники, роднит его с Венецией.

В 2023 году мы отмечаем 320-летие Северной 

Пальмиры (ещё одно название в честь когда-то 

существовавшего красивейшего города пальм 

близ Дамаска). За свою историю Санкт- Петербург 

трижды менял название, но ни разу не был сдан 

врагу. Это тот редкий случай, когда название горо-

да в разные периоды русской истории наполня-

лось смыслом определённого времени. Велича-

вый именем Святого Петра, с 19 августа 1914 года 

он стал столицей первого в мире пролетарского 

государства – Петроград. В 1924 году город был 

переименован Ленинградом. С этим именем он 

вошёл в историю Великой Отечественной вой-

ны с фашизмом 1941–45 гг. как символ военной 

трагедии – Ленинградской блокады. 6 сентября 

1991 года в Новой России городу было возвращено 

его подлинное имя – Санкт- Петербург.

Более двух столетий Санкт- Петербург был 

столицей России. «…ещё Бог изволит в три дни 

или в четыре быть в столицу (Петербурх)», – пи-

сал через год (1704) после начала строительства 

города император своему другу А. Д. Меншикову 

в письме. Де-юре «Петра творенье» не было 

столицей, то есть официального указа нет, но есть 

понятие де-факто: «факт исторического наличия» 

столицы на берегах Невы непреложен.

Царский двор из Москвы переехал в ново-

испечённый «град Петров» в 1712 году, оставляя 

за собой департаменты Сената и право венчания 

на царство каждого нового императора в Москве, 

в Успенском соборе.

Иностранные легионеры в неистовом жела-

нии подчинить Россию своей власти, идя вой ной 

на неё, прекрасно понимали и стратегическое, 

и духовное значение этих двух городов для стра-

ны и народа. Наполеон, к примеру, называл Киев 

ногами России, Петербург –  головой, ну а Мос-

кву – сердцем.

Психосоматика двух столиц абсолютно здоро-

ва: разум с душой находятся в полной гармонии. 

Санкт- Петербург, опылённый великолепием за-

падноевропейского стиля, не перестаёт олице-

творять историю, научную культуру и искусство 

России так же умело, как это исторически свой-

ственно Москве – матери всех русских городов. 

Если архитектурная летопись Санкт- Петербурга 

во все времена была связана с основными собы-

тиями в истории города и страны и сегодня это 

государственный музей- заповедник, то огромная 

историческая, культурная Москва является дело-

вым центром Российской экономики. Характер рус-

ского человека выразился в широких проспектах, 

в раздольном полноводье Москвы-реки, в твер-

дости могучей брусчатки на Красной площади…

Невозможно определить ценность, красоту 

двух городов по историческим и социокультурным 

критериям. Они носят в себе глубокую кодовую 

информацию русской государственности. Мы уже 

разобрали их «одинаковость» и «разность». Две 

главные столицы нашей родины, можно смело 

утверждать, состоят в родстве. И связывает их общее 

дитя – великодержавная история. А нам, простым 

россиянам, какой-то из двух городов особенно ка-

жется любимым и близким по внутренней духовной 

энергетике. В одном из них мы всегда находим то 

место, в котором особенно счастливы. Радуясь жизни 

в Москве или Питере, мы непременно возвращаемся 

в прошлое своего народа и гордимся тем, что стали 

частью русской истории и культуры.

Мира Гукасова
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АЛЛЕЯ 
РОССИйСКОй 

СЛАВЫ – 
НРАВСТВЕННЫй 

ОРИЕНТИР 

Беседу провел Саидбег Магомеднабиев   

МИХАИЛ ЛЕОНИДОВИч СЕРДюКОВ – 
предприниматель из города Кропоткин 

Краснодарского края. В 1998 году, вместе  
со своим братом основал компанию 
«СМиК», занимающуюся садово-
парковой архитектурой. герои любимых, 
добрых и умных советских и российских 
мультфильмов, народных и авторских 

сказок – почтальон Печкин, доктор Айболит, 
буратино, Мальвина и другие – сделали дворы 

каждого дома яркими и нарядными.

ущественную часть дохода своей 

компании михаил сердюков на-

правляет на благотворительность, 

в частности, на осуществление 

проекта «Аллея российской славы», глав-

ным принципом которого стало дело па-

триотического воспитания подрастающего 

поколения.  по его инициативе на безвоз-

мездной основе устанавливаются памятники 

великим русским деятелям (полководцам, 

духовным лидерам, деятелям культуры 

и спорта) в учебных заведениях и воинских 

подразделениях. патриотизм не возникает 

на пустом месте, он прививается с рожде-

ния, культивируется и воспитывается на 

примерах. и эти примеры должны быть 

наглядными, чтобы каждый ребёнок рос 

с мыслью, что живёт в великой стране, уве-

рен предприниматель.

Михаил Сердюков относится к когорте предпри-

нимателей, которые прежде всего думают о соци-

альной стороне своей деятельности. Он свято чтит 

героическую историю государства Российского, по 

достоинству оценивает роль личности в значимых 

событиях эпохи. Глубоко изучает биографические 

данные как известных полководцев, видных деяте-

лей культуры, так и простых медсестер, танкистов, 

летчиков, которые подвигом своим на фронтах 

Великой Отечественной войны и в современных 

«горячих» точках прославили Отечество. Сотни 

памятников и бюстов изготовлены и открыты Миха-

илом Сердюковым по всей территории России, на 

постсоветском пространстве и за рубежом. Бюсты 

военачальников, писателей, героических фрон-

товиков сегодня стоят в школах, воинских частях, 

парках и на аллеях. К их подножию школьники, 

студенты, курсанты возлагают цветы.

Михаил Леонидович Сердюков искренен в делах 

и лишен тщеславия.

Он – потомок героя войны Трофима Сердюкова, 

угнавшего немецкий бомбардировщик из кон-

цлагеря. Михаил Леонидович восстановил имена 

легендарной группы летчика Девятаева и увеко-

вечил их подвиг в книге и памятниках. Он также 

является издателем книг-монографий и воспоми-

наний о Владимире Высоцком, генерале Марге-

лове, Василии Лановом.

Михаил Сердюков ответил на вопросы нашего 

журнала:

– как Вам, успешному предпринимателю, при-

шла идея создания благотворительного проекта 

«Аллея российской славы», когда и с кем его на-

чали?

– Как пришла идея? Я сам не знаю. Пришла 

мысль увековечивать имена граждан, прославив-

ших Россию. Получилось.

C
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– как Вы обозначили миссию данного проекта, 

каковы его цели?

– Проект «Аллея Российской Славы» был задуман 

с единственной целью – возрождение патриоти-

ческого духа народа российского. Мы считаем, что 

патриотическое воспитание является источником 

и средством духовного, экономического возрожде-

ния страны, ее государственной целостности и без-

опасности. Сейчас много говорится о патриотизме, 

но наш проект – это не дань моде, это работа не 

ради пафоса, а потому что мы верим в могущество 

России и россиян. Открывая памятники и бюсты 

в разных уголках России, мы этим самым отдаем дань 

памяти нашим великим предкам и соотечествен-

никам. Как известно, без прошлого нет будущего, 

поэтому наш проект пытается внести свою лепту 

в воспитание настоящих патриотов своей страны, 

в память прошлого, во славу будущего. Проект «Ал-

лея Российской Славы» предлагает в ДАР учебным 

заведениям и воинским частям бюсты знаменитых 

людей, прославивших Россию.

– какие скульпторы привлечены к работе над 

проектом?

– Мы работаем с известными скульпторами 

Дона, Кубани, Ставрополья, Москвы. Они создают 

для нас бюсты и скульптуры Героев и выдающихся 

людей России.

ОБщЕсТВО пЕРсОнА сТРАны №2 (8) 2023

памятник  

М. И. кутузову 

 в алуште

памятник Жукову Г. к.  в следственом комитете рФ

– как и с кем выбираете героев своего проекта? 

как происходит выбор места установки бюста или 

скульптуры?

– К нам обращаются учебные заведения, вой-

сковые части, администрации. Установлено более 

полутора тысяч бюстов, скульптур, памятных зна-

ков. И не только у нас в стране, но и в Белоруссии, 

в Казахстане, на Украине, в Германии, Франции, 

Сербии. В США – в 2013 году мы открывали «Парк 

Славы» в «Русском доме "Родина"» в городе Хауэлл 

в штате Нью-Джерси.

– как воспринимают Вашу инициативу в раз-

личных общественных, политических и админи-

стративных кругах?

– Я являюсь советником Российского воен-

но-исторического общества. Нас поддерживает 

Министерство Обороны Российской Федерации, 

а также общественные и политические круги. 

Многочисленные благодарности и отзывы говорят 

о востребованности нашего проекта.

– Вы создаёте даже тематические аллеи, по-

священные отдельно деятелям культуры, спор-

та, военачальникам, государственным деятелям  

и т.  д. расскажите о них.

– 9 мая 2023 г. в городе Сочи открыли аллею 

Маршалов Советского Союза.

г. керчь. Лановой в. с.
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В 2022 году мы открыли в рамках проекта «Аллея 

Российской Славы» пять аллей поэтов, писателей, 

композиторов в разных городах.

«Аллея Спорта» открыта в Российском универ-

ситете спорта «ГЦОЛИФК».

25–26 мая открылась «Аллея пограничников» 

в городе Черкесск и Железноводске.

– Вы на безвозмездной основе устанавливаете 

памятники великим русским деятелям в школах, 

других учебных заведениях, общественных ор-

ганизациях, воинских частях. как там это воспри-

нимается?

– Воспринимается с благодарностью, о чем го-

ворят грамоты в наш адрес и благодарственные 

письма.

– В ходе сВо на Украине рождаются новые 

герои. каковы планы по увековечиванию новых 

имен?

– К сожалению, гибнут Герои России, мы уве-

ковечили более 10 имен.

– Вы также не упускаете из виду юбилейные 

даты, связанные с именами героев (100летие 

зиновьева А. А., 120летие курчатова и. В. и др.), 

и проводите в их честь акции. какие в этом на-

правлении ближайшие планы?

– Указом Президента Российской 

Федерации В. В. Путина 2023 год объ-

явлен Годом педагога и наставника 

в связи с этим мы планируем устано-

вить в 30 школах бюст педагога Кон-

стантина Ушинского.

– михаил леонидович, Вы своим 

проектом выполняете великую мис-

сию возрождения патриотического 

духа и  напоминаете о том, что мы 

живем в великой стране с великой 

историей. что Вы можете пожелать 

читателям журнала «персона стра-

ны»?

– Надеюсь, что наш проект за-

интересует читателей и найдутся 

неравнодушные граждане, которые 

поддержат идею проекта по сохра-

нению памяти о наших героях.

Я благодарен редакции журнала 

«Персона Страны» за проявленный 

интерес к проекту «Аллея Россий-

ской Славы». Надеюсь на сотрудни-

чество.

С уважением к Вам.
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вот уже пятый год в сентябре в стенах вегас сити 

Холла в Москве проводится турнир по рукопашному 

бою, за победу в котором соревнуются лучшие бойцы 

различных групп и подразделений со всей россии. турнир 

организовывает группа «Луком-а», а решение о его 

создании было принято еще в 2018 году, и поводом  

для этого послужили весьма трагические события.

текст: Ольга Сандыга   

Фото: Евгений Михно
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ЕЖЕГодный тУрнир  

по рУкопАшномУ БоЮ пАмяти  

ГЕроя россии ромАнА ФилипоВА
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феврале 2018 года молодой и, при этом, 

выдающийся 33-летний лётчик Роман 

Филипов отправился в очередной бо-

евой вылет близ города Серакиб в Си-

рийской Арабской Республике. Пройдя военную 

службу в лётных частях в качестве командира 

авиационного звена и заместителя командира 

эскадрильи, Роман с 2015 года принимал участие 

в военной операции по борьбе с международным 

терроризмом в Сирии, и к 2018 году на его счету 

было уже более 100 боевых вылетов. Но 3 февраля 

стал для Романа роковым днём, днём, когда ему 

было суждено совершить свой последний вылет.

В этот день его самолёт был сбит террористами, 

ему пришлось катапультироваться и приземлять-

ся при обрушившемся на него шквальном огне, 

а затем боевики взяли его в окружение. Он долго 

отстреливался и был тяжело ранен, а враг под-

ходил всё ближе. Уже тогда становилось ясно: 

Роману не остаётся ничего, кроме того, чтобы быть 

застреленным или взятым в плен. Но сам Роман 

Филиппов так не считал. Он знал не понаслышке 

о том, что такое честь и долг, он был воспитан 

в любви к своим товарищам и Родине и понимал, 

какую цену нужно платить за борьбу со злом. 

И потому тяжелораненый лётчик, будучи окру-

женным террористами, подпустил их как можно 

ближе к себе, а затем достал гранату и подорвал 

себя и боевиков со словами «Это вам за пацанов!».

Это был по-настоящему героический поступок. 

Узнав о нём, президент России присвоил Роману 

Филипову звание Героя России посмертно. «Если 

В человек готов идти до конца, пожертвовать собой 

в интересах своего народа, то это и есть высшее 

проявление личного мужества, героизма, пре-

данности своей Родине»,  – заявил В. В. Путин.

Коллектив агентства «Луком-А» с болью в сердце 

воспринял известие о гибели российского военно-

го лётчика. Как известно, более 3000 работников 

агентства имеют опыт службы в силовых структу-

рах, 410 из них являются ветеранами боевых дей-

ствий и 140 – обладают государственными награ-

дами. На сегодняшний день около 150 работников 

«Луком-А» выполняют свой боевой долг в зоне 

проведения СВО. Каждый из этих людей ощутил 

на «собственной шкуре» и шквал вражеского огня, 

и трудность принятия решений в момент опасно-

сти, когда жизнь находится на волоске. 
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Поэтому коллектив агент-

ства выступил с предложени-

ем о проведении регулярного 

турнира по рукопашному бою, 

посвященного памяти лётчика 

Романа Филипова, главной це-

лью которого является укрепле-

ние духа работников агентства 

и прочих силовых структур, а так-

же патриотическое воспитание 

молодого поколения. Инициа-

тиву поддержало руководство 

Вооруженных сил Российской 

Федерации, справедливо посчи-

тавшее, что подобные героиче-

ские поступки не должны забы-

ваться обществом.

Уже в сентябре 2018 года со-

стоялся первый турнир, участие 

в котором приняли лучшие бой-

цы со всей России, представ-

лявшие такие команды, как 

«Луком-А», «Вымпел-Центр», 

а также различные подразде-

ления ВС РФ, спецназа и др. На 

каждом турнире помимо почёт-

ных гостей – ветеранов ВС и де-

путатов Государственной думы, 

присутствуют члены семьи Ро-

мана Филипова: его родители 

и жена с маленькой дочкой. Именно они 

открывают церемонию награждения в кон-

це Турниров и поздравляют победителей. 

Каждый Турнир является своеобразной 

данью уважения родителям Героя за то, 

что они воспитали такого мужественного 

и по-настоящему достойного человека.

В прошлом году корреспонденты нашей 

редакции также присутствовали на Турни-

ре и взяли комментарии о созданном ме-

роприятии у семьи Романа Филипова. Отец 

Романа – Николай Филипов – отметил, что 

их семья очень ценит поддерживаемую 

память об их сыне, и, хотя гибель сына стала 

для их семьи большой трагедией, оста-

вившей маленькую дочь Романа без отца, 

они с женой очень гордятся своим сыном 

и тем, что он стал примером патриотизма 

для своего и последующих поколений.

Вход на Турнир традиционно осущест-

вляется по персональным приглашениям, 

в первую очередь – для семей сотрудников 

подразделений, поэтому в зрительском 

зале ежегодно присутствуют гости всех 

возрастов. Когда заходишь в сам зал, пер-

вое, что бросается в глаза – это техническое 

оснащение: на каждом сидении разложе-

ны брошюрки с историей о подвиге Рома-

на Филипова и возникновении Турнира, 

а также специальные картонки-гармошки 

ком во время музыкальных пауз. В совокупности с соревнованиями 

по действительно мужскому виду спорта – интерактивные сцены 

и промежуточные выступления таких артистов, как Сергей Махо-

виков и Шаман с песнями на военно-патриотическую тематику, 

добавляют всему происходящему живости и органичности, дают 

простор для проживания совершенно разных эмоций: это и восхи-

щение, и волнение, и подъем душевной силы, и, конечно, гордость.

Как и в прошлые годы, на самом Турнире проходит непосред-

ственно финал и суперфинал в трех весовых категориях, в которых 

соревнуются лучшие бойцы. Перед началом финала зрителей 

ждало увлекательное действие: профессиональные сотрудники 

различных силовых подразделений участвовали в сцене-воспро-

изведении боевых схваток с демонстрацией профессиональных 

навыков в различных ситуациях с использованием оружия. Сцены 

выступлений сопровождались захватывающим видеорядом, сня-

тым качественнее многих современных блокбастеров, и дополня-

лись поясняющими комментариями ведущего. Акробатические 

элементы, пирамида с поднятием знамени компании, кувырки, 

броски и перестрелки – всё это смогли увидеть зрители в этой 

своеобразной инсталляции. Благодаря этому, даже будучи далё-

ким от сферы боевых искусств, начинаешь понимать, насколько 

это большой и тяжелый труд.

для более громких аплодисмен-

тов, чтобы поддерживать бойцов 

во время поединка. Внизу нахо-

дится большой мат для самих 

поединков, перед ним – стол, 

где размещены почётные судьи 

Турнира, позади в стене рас-

положена сцена с кулисами, на 

которой в перерывах выступают 

заслуженные артисты России, 

а после именно на ней устанав-

ливается пьедестал, на который 

будут подниматься победители 

суперфинала.

Еще год назад мероприятие 

ежегодного Турнира не облада-

ло таким обилием декораций, 

красивых световых эффектов 

и видеосопровождений. Теперь 

же сцена на протяжении всего 

мероприятия пестрит иллюми-

нацией и завораживающим зву-
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После торжественного открытия с представле-

нием команд и демонстрацией интерактивных 

сцен владения рукопашным боем и применением 

боевых искусств подошло время для долгождан-

ного финала, который открыл поединок двух бой-

цов в весовой категории до 70 килограмм. После 

финальных боев победители поединков прохо-

дили в суперфинал, где им предстояло сразиться 

друг с другом за кубок турнира. Наибольшее 

количество участников турнира представляло 

команды «Луком-А» и «Вымпел-Центра» из раз-

ных городов.

Зрелищная встреча прошла между спортсменами 

Артуром Каримовым и Кириллом Головином в ве-

совой категории до 80 кг. Соперники удерживали 

ничью до последней секунды, задействовав все 

отведенное время – 3 минуты. Встреча завершилась 

броском с ковра и минимальным отрывом Артура 

Каримова. В этой же весовой категории произошло 

еще несколько впечатляющих по своей зрелищно-

сти и напряженности встреч, за которыми зрители 

следили с замирающим дыханием. Рукопашный 

бой – один из тех видов спорта, который захваты-

вает дух и пробуждает азарт как у соперников, так 

и у зрителя. По краям ковра стоят тренеры и криками 

направляют и поддерживают своих подопечных, 

а в минуты самой напряженной борьбы ободря-

ющий крик тренера будто разрезает тишину за-

таившего дыхание зала. После этого раздается 

гонг и объявляется победитель встречи, зал снова 

оживает и наполняется бурными аплодисментами.

Когда серия поединков финала завершилась, 

бойцы покинули площадку, свет в зале погас. 

Яркий прожектор осветил сцену, и зрители с за-

миранием сердца следили за тем, как на ней по-

является одна из новых ярких звезд российской 

эстрады – певец Шаман. 

Прекрасно подобранные световые эффек-

ты, красивый сильный голос и мощное живое 

исполнение патриотических песен молодым 

исполнителем вызывали в каждом невероят-

ный духовный подъем. Общая национальная 

гордость словно нахлынула волной на публику, 

и каждый ловил звуки песен своей душой. Всё 

это, конечно, произвело невероятный эффект, 

который трудно описать, но ощутить его смог 

бы даже тот, кто не является фанатом творче-

ства певца.

После такой эффектной музыкальной паузы 

ведущий объявил суперфинал. Самые сильные 

бойцы, одержавшие победу в предыдущих фи-

нальных поединках, ожидали за кулисами свою 

возможность сразиться за главный приз и титул 

чемпиона турнира.

Суперфинал открыла встреча двух финалистов 

в весовой категории до 70 кг, которые срази-

лись за пояс победителя. Камал Меджидов, 

боец военного учебно-научного центра ВВС  

им. Жуковского, одержал техническую победу по 

причине полученной в предыдущем поединке 

травмы его соперником. В суперфинале весовой 

категории до 80 кг поединок проходил напря-

женно, судьям пришлось выносить множество 

сложных решений в виду спорных моментов, 

ознаменованных спортивным термином «рав-

ные возможности», тем не менее в результате 

активного и продолжительного противостоя-

ния победу в поединке забрал представитель 

команды «Вымпел-центр».

Завершающей весовой категорией супер-

финала стала категория до 90 кг, в которой за 

титул чемпиона сразились Виктор Потрясков 

и Вячеслав Иовин. Важно заметить, что Вик-

тор уже становился чемпионом этой катего-

рии в прошлом году. В этом году его соперник 

ничуть не уступал ему ни по духу, ни по опыту, 

так что их встреча в суперфинале проходила 

в условиях абсолютно равных возможностей: 

захват за захватом, удар за ударом. Последние 

секунды завершающего поединка суперфинала 

зрители наблюдали с замиранием сердца до 

самого последнего захвата удушающим при-

емом. В результате эффектного боя повторную 

победу в Турнире одержал Виктор Потрясков, 

фаворит любителей рукопашного боя.

Так завершился суперфинал Турнира, и впе-

реди ждало награждение. Пока проходила под-

готовка к церемонии, с торжественной речью 

выступил Бесков Борис Петрович – специаль-

ный гость мероприятия, заслуженный сотрудник 

спецназа. Он отметил важность присутствия на 

Турнире как детей, воспитывающихся на со-

зерцании настоящего спорта, так и ветеранов, 

положивших годы жизни на благо своей родины. 

«Мы регулярно вспоминаем имя Романа Фили-

пова, чтобы люди знали, что такие героические 

подвиги не проходят бесследно»,  – добавил 

Борис Петрович.

Отдельно хочется описать торжественность 

церемонии награждения: победители с чув-

ством достоинства восходят на пьедестал, встре-

чаемые бурными зрительскими овациями. По 

разным сторонам пьедестала стоят органи-

заторы и ветераны боевых действий, а сами 

награды победителям вручают члены семьи 

Романа Филипова. Надо видеть с каким востор-

гом наблюдают за церемонией из зрительного 

зала подростки и молодежь. И появляется уве-

ренность в том, что они сами станут достойными 

и мужественными гражданами своей страны, 

следуя примеру Романа Филипова и тех, кто 

стоит перед ними.
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ЕЛЕНА 
ЖЕЛАНОВА: 

ЛУчШИй ТРЕНЕР 
2022 гОДА

Лучший тренер 2022 года по версии ежегодной премии 

FKSR Awards и старший тренер сборной россии  

по вольтижировке. с 2004 года ее подопечные принимали 

участие во всех чемпионатах Мира и европы,  

в том числе во всемирных конных играх.

вольтижировка – дисциплина конного спорта, 
подразумевает выполнение гимнастических  
и акробатических упражнений на лошади,  
с 1983 года является одной из семи основных 
дисциплин Международной федерации конного 
спорта. сейчас по вольтижировке проводятся 
множество соревнований различного ранга, 
самыми престижными из которых является 
чемпионат Мира и всемирные конные игры. 

России данным видом спорта занимаются бо-

лее тысячи спортсменов из двадцати регионов.  

Для вольтижировки необходима не только хоро-

шая физическая подготовка спортсмена, но и его 

полная гармония с лошадью. В 2018 году стало возможным 

вывезти российских спортсменов на Всемирные Конные 

Игры в Америку, однако финансирование на перевозку 

коня найти не удалось, и наша сборная 

выступала на арендованных лошадях, 

что, естественно, сказалось на резуль-

тате, но образ нашей команды надолго 

остался в сердцах зрителей. 

Елена Желанова родилась в городе- 

герое Ленинграде. Она с детства чув-

ствовала свою связь с лошадьми. 

В шесть лет впервые села на лошадь 

и влюбилась в этих грациозных жи-

вотных навсегда. В десять лет Елена 

осуществила свою первую детскую 

мечту  – пошла заниматься конным 

спортом в спортивную школу «Колту-

ши», потом узнала о лагерях в Царском 

селе и перешла заниматься туда, не-

смотря на то, что дорога туда и обратно 

занимала более четырех часов. Еще 

совсем юная спортсменка уверенно 

шла к своей цели. Как только Елене 

исполнилось восемнадцать лет, она, 

В

текст: Руслан Заббаров
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не задумываясь и не боясь  каких-либо трудно-

стей, переехала в Москву. Поступив в Москов-

скую сельскохозяйственную академию имени 

К. А. Тимирязева на факультет коневодства, Елена 

начала свою профессиональную деятельность 

в КСК «Битца», где в 2000 году при поддержке 

директора ЗАО КСЦ «Измайлово» Александра 

Васильевича Бакеева открыла направление 

«вольтижировка».

Елена Желанова ответила на вопросы нашего 

корреспондента Руслана Заббарова:

– Елена Александровна, за первые четыре года 

работы Вам удалось подготовить первую спор-

тсменку международного уровня марию Волкову, 

с которой Вы приняли участия в чемпионате мира 

2004 года. с тех пор ваши воспитанники ежегодно 

квалифицировались для участия в соревнованиях 

самого высокого уровня, а в 2006 году Вы смогли 

подготовить первую группу для участия в чемпи-

онате мира. с какими трудностями 

Вам пришлось столкнуться?

– Да, 2006 год – это очень яр-

кое мое воспоминание, я смог-

ла подготовить первую группу 

для участия в Ахене на арендо-

ванном коне Геро. Выступали 

для первого раза очень удачно. 

Программа, конечно, была доста-

точно простая, Геро был идеаль-

ной лошадью для начинающих 

групп – нам его послала судь-

ба, так как делать первую группу 

на галопе всегда очень сложно. 

Если говорить о трудностях, мне 

пришлось для повышения сво-

его профессионального уровня 

получить второе высшее обра-

зование, в 2002 году я поступила 

в Московскую Государственную 
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Академию физической культу-

ры и успешно ее закончила по 

специальности тренер по кон-

ному спорту. Учебу совмещать 

с работой всегда сложно, к тому 

же ежегодное отсутствие фи-

нансирования, можно сказать, 

заставляло делать подвиги.

– Вы эти подвиги совершали 

самостоятельно?

– Нет, конечно. Всегда рядом 

со мной находились небезраз-

личные люди, готовые прийти на 

помощь. Вот в 2007 году сделать 

профессиональные костюмы, 

покорившие сердца зрителей, 

нам помогла владелица конного 

клуба «Прадар», генеральный 

директор Национального коне-

водческого союза Вита Козло-

ва. Также весомый вклад внесли 

вице-президент ФКСР Дмитрий 

Титов и директор КСК «Русский 

Алмаз» Анатолий Исачкин, пода-

рив сборной четырех лошадей 

Атома, Геро, Скалию и Алладина. 

Эти лошади подготовили в даль-

нейшем несколько поколений 

спортсменов и позволили под-

няться сборной на седьмое ме-

сто в групповом зачете.

Это уникальный процесс, совмещающий 
развитие физических, координационных, 
морально- волевых, творческих качеств, 
работа в коллективе и забота о животных, 
которые становятся настоящими партнерами
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- 2020 год был очень тяжелым годом для спорта 

и других сфер изза пандемии, отменялись тре-

нировочные процессы и все спортивные меро-

приятия. как Вам удавалось поддерживать форму 

спортсменов?

– Пришлось непросто. Несмотря на ситуацию, 

необходимо было заботиться о лошадях, под-

держивать спортивную форму и дух удаленно 

в олайн-режиме... И даже в таких условиях удалось 

подготовить сильнейшую пару в образе Снежной 

Королевы в исполнении Карины Дорошенко и Ви-

талии Болтуновой, которые по итогам 2021 года 

поднялись на четвертую строчку рейтинга Между-

народной Федерации Конного Спорта, благодаря 

поддержке ГБУ СШ «Битца» по конному спорту, 

которую сейчас, к сожалению, перераспределили.

– Елена, Вы очень много сделали для вольтижи-

ровки, насколько удовлетворены своей работой?

– Я не думаю, что сделала очень много и не 

собираюсь останавливаться на достигнутом. Моя 

цель – занять весь пьедестал российскими спорт- 

сменами на соревнованиях различного уровня.

– что Вам необходимо для достижения постав-

ленной цели?

– Силы и возможности, безусловно, есть, доста-

точно талантливых юниоров. Нужна тренировоч-

ная база с современным оборудованием и необхо-

димыми условиями для качественной подготовки. 

Нужно решить задачу с лошадьми, чтоб было 

качественное тренировочное и выступающее 

поголовье, нужно обеспечение и финансирование 

проведения соревнований на территории России.

– что входит в подготовку спортсменов по воль-

тижировке?

– Это уникальный процесс, совмещающий раз-

витие физических, координационных, морально- 

волевых, творческих качеств, работа в коллективе 

и забота о животных, которые становятся насто-

ящими партнерами. Тренировочный процесс 

включает в себя: общую физическую подготов-

ку, специальную физическую подготовку, хоре-

ографию, акробатику, занятия на лошадях, уход 

за лошадьми, технико- тактическую подготовку 

и анализ выступления.

– помогают ли Вам близкие в достижении ва-

ших целей?

– С детства меня очень поддерживали родители 

и особенно в трудные моменты, когда я принимала 

решение что-то изменить в своей жизни и дви-

гаться к своей цели. Папа даже обещал купить 

лошадь. Что сказать о детях – у меня два сына, 

старшему – 17 лет, он практически 

вырос на конюшне: везде и всегда 

был со мной, присутствовал на всех 

соревнованиях и был вовлечен 

в тренировочный процесс, что не 

могло не сказаться на его увлече-

нии конным спортом. Младшему – 

4 года, он очень любит лошадей, 

я надеюсь, он продолжит семей-

ную традицию и приблизит нашу 

сборную к пьедесталу на самых 

престижных турнирах.

– Елена Александровна, Вы 

очень целеустремленный тре-

нер, любящий свою работу, 

с большой самоотдачей. Уверен, 

у Вас получится достичь своей 

цели, и мы с гордостью будем 

наблюдать успехи наших спор-

тсменов.
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Цель проекта: на основании 

разработанных критериев 

сформировать рейтинг глав 

регионов.

Результаты помогут выявить 

реальную реакцию общества 

на работу органов власти 

региона, выявить слабые 

и сильные стороны публичной 

и информационной деятельности 

руководителей регионов.

Рейтинг может стать основой 

корректировки выбранного курса 

региональным руководителем 

и позволит оперативно принимать 

решения руководству страны 

во благо общества.

Группа мониторинга и экспертная 

группа проанализируют официальные 

аккаунты органов власти, личные 

аккаунты глав регионов в соцсетях, 

сообщения в СМИ.

В рамках проекта будет разработан 

онлайн- сервис, выявляющий уровень 

доверия к обещаниям руководителей 

регионов и выполнение обещанного.

Сервис – дополнительный функционал для 

формирования рейтинга глав регионов. 

Данные сервиса будут корректировать 

позицию ПЕРСОНЫ в рейтинге.

Регулярность публикации рейтинга 

возможна с периодичностью 

раз в месяц/квартал/год.

На основании годового рейтинга 

формируется отчетный доклад 

«ПЕРСОНА СТРАНЫ», который 

будет передан федеральным 

органам власти

Результаты общественного рейтинга 

будут опубликованы в журнале 

«Персона Страны»

КОМУ 

ДОВЕРЯЮТ 

ЛЮДИ?

На этот вопрос 

ответит

Общественный 

рейтинг 

«ПЕРСОНА 

СТРАНЫ» – 

экспертный анализ 

системной работы 

глав регионов 

и мониторинг 

публичной оценки 

их деятельности.
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РОССИЯ
ВСТРЕЧА С СУДЬБОЙ

2022

В.В. ПУТИН
ЭТО БЫЛ ПРАВИЛЬНЫЙ ШАГ

РОССИЯ – УКРАИНА
ИСТОРИЯ ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

ГЕРОИ ДОНБАССА
ИХ ИМЕНА БЕССМЕРТНЫ

САНКЦИИ. ЧТО ДАЛЬШЕ?
ИЗОЛЯЦИЯ ИЛИ ВОЗРОЖДЕНИЕ?

НЕТ ЛЖИ И ФЕЙКАМ. 
«ZA ПРАВДУ»

СПЕЦПРЕСС

أوكرانیا في الحرب آثار تظھر مشاھد

ماریوبل في الحرب آثار







ДАЁТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЖУРНАЛИСТАМ, 
ПОЛИТОЛОГАМ И ЭКСПЕРТАМ 
ИЗ РОССИИ И ДРУГИХ СТРАН 
ПОЛУЧИТЬ ОБЪЕКТИВНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ О СОБЫТИЯХ, 
ПРОИСХОДЯЩИХ В ГОРЯЧИХ 
ТОЧКАХ И ДРУГИХ ЗОНАХ 
ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ, 
И ДОНЕСТИ ЕЁ ДО МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ.

ПРОЕКТ ОРГАНИЗОВАН  
ФЕДЕРАЛЬНЫМ ИНФОРМАЦИОННО-
ПОЛИТИЧЕСКИМ ЖУРНАЛОМ  
«ПЕРСОНА СТРАНЫ»  
ПРИ СОДЕЙСТВИИ СОЮЗА  
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ.

В РАМКАХ ПРОЕКТА ТАКЖЕ ОСУЩЕСТ-
В ЛЯЕТСЯ ДОСТАВКА ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ В ДНР, ЛНР И НА ТЕРРИТОРИИ, 
ОСВОБОЖДЕННЫЕ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
CПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ.
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